
AHORA VAN POR RECOLECCIÓN DE FIRMAS

Filtro en oposición: 
de partidos, 10 de 

13 que avanzan; 20 
ciudadanos, fuera

 CLAUDIA ARELLANO

Concluye primera etapa; pasan Xóchitl, 
Creel, De la Madrid, Paredes, Mancera, 
Aureoles, Cabeza de Vaca, Quadri, Pre-
ciado y Loyola; también representante 
de niños con cáncer y 2 independientes

Abre exsecretario de Turismo sitio de 
Internet para recabar apoyos; senado-
ra priista pide no complicar procesos; 
tienen de mañana al 5 de agosto para 
sumar respaldos en 17 entidades pág. 3

EN EDIFICIOS ASEGURADOS PIDEN 
CASTIGO A CÁRTEL INMOBILIARIO

VEN RESQUICIO EN MC 
PARA APOYO A GÁLVEZ;  
DANTE PIDE PACIENCIA 
Y ALFARO SE SOSTIENE

Alito, con “cascarón del 
PRI”; que da 2 mil mdp 
en prerrogativas
pág. 4

VECINOS de City Towers en BJ temen por su 
seguridad ante construcción irregular; “atenta-
ron contra nuestro patrimonio”, dice uno; ahí  
hay 2 departamentos bajo investigación. pág. 14

PRIMERO tendría que darse un proceso de-
mocrático, dice líder naranja; gobernador de Ja-
lisco discrepa de Delgado por “diálogo simulado”  

RECHAZA  ruptura y que vaya a disputar di-
rigencia de su partido; senadora hidalguense 
llama a no presionar y a darles tiempo. págs. 6 y 7

150 3
Mil firmas, requi-

sito para participar 
en primer debate  

Ganadores  saldrán 
de primera encuesta; 

inicia mañana 
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POBLADORES de Quelchutenango, Mochi-
tlán y Petaquillas se enfrentan a GN y policía 
estatal y retienen a 13; causan caos y violencia 
por 10 horas; roban Rino (foto) y lo usan contra 
Congreso y Palacio; gobierno estatal rechaza 
chantaje; va tras responsables pág. 13

Busca Ebrard  
seguridad 
basada en IA

PRESENTA plan 
A.N.G.E.L. que incluye 
reconocimiento facial 
en calles, rastreadores 
de marcación, segui-
miento con drones...; 
inseguridad, la gran 
preocupación del pue-
blo, señala. pág. 10

NO estoy de acuerdo con él (con 
Dante Delgado) en las decisiones 
que se han tomado los últimos 
meses y no estoy de acuerdo en la 
idea de un diálogo simulado” 
Enrique Alfaro
Gobernador de Jalisco

Xóchitl no levanta, a pesar de 
que medios la inflan: AMLO
NO BASTA con nacer en pueblo, muchas veces quienes vienen de 
abajo se vuelven ladinos, racistas y clasistas, cuestiona; “ya chuparon 
faros”, afirma en séptimo día de críticas. pág. 8

AHORA destapa a Taboada para la CDMX; ya lo eligieron, a pesar de 
fraudes inmobiliarios, dice; alcalde de BJ le responde que esté atento, 
porque ola opositora va a transformar lo que ellos no pudieron. pág. 9

200
Denuncias por corrup-
ción inmobiliaria hay en 

la Fiscalía capitalina

En Chilpancingo bloquean 
autopista, golpean a policías...  HOY ESCRIBEN

JAVIER  
SOLÓRZANO

GUILLERMO  
HURTADO

MONTSERRAT 
SALOMÓN

Caras  
conocidas 
pág. 2

Memorias 
colectivas 
pág. 4

DeSantis lucha  
por sobresalir 
pág. 23

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

Fo
to

s|
Ca

pt
ur

a d
e 

vi
de

o

1 final.indd   21 final.indd   2 11/07/23   0:2211/07/23   0:22



LA DOS sugerencias@razon.com .mx
Comentarios

76 Award 
of Excellence

Universidad 
de Navarra en 

Pamplona

2014
Society for News Design 
2010, 2011, 2012, 2013,  

2014, 2015, 2016, 2017, 2018, 
2019, 2020, 2021 y 2022

2 Menciones 
Especiales

28
premios
9 primeros 

lugares y 
19 menciones 

plata

10PREMIOS
BRONCE

Mejor diario nacional
Finalista

PREMIOS

55-5250-0109
 SUSCRIPCIONES

ROZONES
QUEBRADERO

Twitter: @JavierSolorzano
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 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

CARAS CONOCIDAS 

El Presidente sigue dando indicios de que por 
la forma en que se está organizando la oposi-

ción algo lo tiene inquieto al menos. 

Lleva ya varios días con el mismo tema señalando a per-
sonajes que quiere meter en el imaginario colectivo, sean o 
no importantes e influyentes. Está tratando de construir una 
figura central que pueda ser motivo de todo tipo de críticas 
de tal manera que sea un elemento detonante para desacre-
ditar a la o el candidato del Frente Amplio. 

Sigue siendo un enigma hasta dónde llega la influencia y 
el peso de un personaje como Claudio X. González. Conver-
sando con integrantes del Frente Amplio y con dirigentes de 
partidos políticos en la gran mayoría de los casos nos hacen 
ver que efectivamente participa en muchas reuniones, pero 
que al final es una voz más. Lo que es un hecho es que el 
personaje en cuestión se lleva los reflectores mañaneros con 
regularidad. 

El discurso presidencial sobre la oposición, sobre quién 
supone que es la mano que mece la cuna y sobre los presumi-
bles candidatos, ayer agregó a su lista a quién supone será el 
candidato a la jefatura de Gobierno de la capital, ya llegó a las 
corcholatas quienes se van sumando a la estrategia. 

No hay elementos, por ahora, para asegurar que podría 
ganar la oposición el año que entra en las encuestas y en las 
percepciones. Sin embargo, es un hecho que se están presen-
tando nuevos escenarios, factores y coyunturas políticas que 
han venido a cambiar en más de algún sentido las condicio-
nes bajo las que estábamos hace pocos meses. 

La insistencia presidencial en referirse a Xóchitl Gálvez de 
la manera en que lo hace pareciera que intenta menospreciar-
la y tratar de hacer ver que detrás de ella hay una mano que 
mece la cuna. Quiere hacer ver que Xóchitl va a ser un títere 
o algo parecido de personajes “conservadores” y que no es 
capaz de valerse por ella misma. Es desde donde se vea una 
expresión desafortunada, porque no concede atributos a la 
hidalguense, más allá de la gran cantidad de interpretaciones 
que pueden hacerse sobre las cuales no dejan bien librado al 
mandatario. 

El problema que se le puede venir a Morena es que las cor-
cholatas no acaben por consolidarse, lo cual produciría una 
ventaja manifiesta para la oposición siempre y cuando sepa 
elegir en forma y fondo a alguien que pudiera enfrentarse en 
todos los terrenos con cualquiera de las corcholatas. 

Partiendo de que existe una corcholata favorita por más 
que echen a andar la maquinaria, si no crece y adquiere peso 
propio, el Presidente estaría entrando en apuros, porque ten-
dría que cambiar de candidata y no se puede soslayar que 
a Claudia Sheinbaum le están dando abiertamente todo el 
apoyo. 

Es cierto que en la oposición no hay caras nuevas. Xóchitl 
Gálvez se ha convertido en un personaje que llama la aten-
ción. En caso de que sea elegida es evidente que hay tiempo 
para que sea conocida a nivel nacional, pero por ahora lo im-
portante para el Frente Amplio es la forma y fondo en que van 
a decidir quién será su representante. 

Lo que sí queda claro es que la clase política mexicana se 
ha enquistado. No hay cuadros nuevos que pudieran irrum-
pir particularmente en el grueso de la población que está 
compuesta por gente joven. 

Ninguna de las corcholatas pareciera tener en su objetivo 
a la juventud. Éste es uno de los grandes nichos que cualquie-
ra que compita por la Presidencia deberá contemplar de ma-
nera estratégica, porque puede ser precisamente este voto el 
que les haga ganar o perder. 

Van a estar ante nosotros caras conocidas, es lo que hay. 
Seguimos sin tener relevos generacionales. Xóchitl no es 
nueva, pero lo parece en función de los entornos. 

RESQUICIOS.
Lo que está pasando en Guerrero es alarmante. Es cierto que 
a lo largo de muchos años el estado ha vivido en la adversi-
dad, pero lo que está pasando ahora es responsabilidad de 
otros. La grabación de la presidenta municipal de Chilpan-
cingo debería sacudir a Morena en lugar de salir a defenderla 
de manera militante. 

VAN a estar ante 
nosotros caras co-
nocidas, es lo que 

hay. Seguimos 
sin tener relevos 
generacionales. 

Xóchitl no es nue-
va, pero lo parece 
en función de los 

entornos 

La sacudida de Alfaro 
Vaya sacudida la que ha generado en Movimiento Ciudadano el gobernador de Jalisco, 
Enrique Alfaro, quien ayer declaró que no ha roto con el partido ni con su dirigente, Dante 
Delgado, con quien, dijo, prefiere conservar la amistad. No obstante, señaló que esto no 
significa no opinar sobre las decisiones que se han tomado y respecto de las que se man-
tiene en contra, pues cuestionó que se busque un proyecto para conseguir la Presidencia 
de la República cuando se optó por no llevar candidatos en las recientes elecciones de 
Coahuila y el Estado de México. Los argumentos de Alfaro, nos hacen ver, no han sido 
rebatidos, por eso seguirán vigentes. Quizá por ello, Dante no atine más que a pedir sere-
nidad. Para muchos lo que quiere ganar es tiempo. Aunque no ha aclarado qué o a quién 
espera, ni por qué. Uf. 

“Espero que me invite”
Y hablando de temas de MC, resulta que varios andan buscando a Dante Delgado, tanto 
para alianzas, como para que los invite a su partido. Así fue captado Omar Fayad, quien, 
tras dejar las filas del PRI, apareció en un evento de Mexicolectivo, donde junto con ocho 
diputados, 16 presidentes municipales y algunos síndicos que también abandonaron el 
priismo y conformaron el denominado grupo GPI, se plantaron enfrente del líder nacional 
emecista. Ante el cuestionamiento de si se van a unir a Movimiento Ciudadano, el exgo-
bernador de Hidalgo no tardó en responder: “Espero que me invite… a comer pronto Dante 
y ya les platicaremos después”. Y el mismo Delgado aclaró: “No hemos platicado ahora, 
pero durante muchos años sí”, por lo que no rechazaron la posibilidad de que Fayad y sus 
afines se sumen a las filas del movimiento naranja.

Acusan desfachatez en inauguración  
Y es en el Gobierno federal donde registraron un evento con sorpresa e incredulidad. Y es 
que resulta que, en el municipio de Iguala, Rosario Robles, quien fuera extitular de Sedatu 
con Enrique Peña, inauguró el auditorio del nuevo Palacio Municipal. En un video del 
evento se aprecia cómo se coloca entre funcionarios encabezados por el edil David Gama 
y personalidades locales para luego, con varios de ellos, cortar el listón, aplaudir y gritar 
“¡bravo!”. Se trata de un acto de cinismo, acusan en el gobierno, porque resulta que la obra 
fue financiada ¡por la Sedatu actual!, que ha aportado nada menos y nada más que 258 
millones 895 mil 758 pesos como parte de un proyecto compuesto por 15 intervenciones: 
12 calles, la renovación integral del centro histórico —Plaza Monumento y Plaza Zócalo— y 
la construcción del Palacio Municipal en la colonia Centro. Ahí el dato.

Golpe a piratería 
Golpe relevante contra la piratería, nos comentan, el que dio la Alianza para la Creatividad 
y el Entretenimiento. Y es que resulta que esta coalición mundial de empresas que articu-
la acciones legales contra esta actividad ilícita consiguió cerrar Cuevana 3, el servicio de 
transmisión de piratería en español más grande en América Latina, que ocupó el primer 
lugar en tráfico de sitios web durante los últimos cuatro años, según la empresa de aná-
lisis SimilarWeb. Cuevana, nos dicen, ganó notoriedad como marca de piratería en línea, 
generando numerosas operaciones de imitación. Su red de más de 20 dominios atrajo 
más de 800 millones de visitas en dos años y puso a disposición en múltiples formatos 
una enorme biblioteca de contenido infractor de películas y televisión. Pero “ya no existe”, 
reportó ayer la Alianza que lleva una racha de eliminación de sitios de este tipo. 

Ana Guevara y el abandono
Y ahora fueron deportistas de todo el país los que externaron su desazón y tristeza porque 
resulta que México no asistirá a los Juegos Mundiales Universitarios. Y esto porque no 
hubo una asignación presupuestal por parte de la Comisión Nacional de Cultura Física y 
Deporte y su polémica titular, Ana Guevara. “Ésta es la primera vez en la historia que el 
país no participará en este evento deportivo internacional”, lamentaron deportistas de va-
rias disciplinas, mientras observadores del deporte amateur recalcaron que si la intención 
era hacer de México un país competitivo en materia deportiva, vamos en sentido opuesto. 
La exvelocista, nos dicen, llegó al cargo porque conocía el sector y haría con los atletas una 
mejor y más eficiente tarea de acompañamiento… no de abandono.

La lista final 
Aunque parecía lógica la integración de la lista de aspirantes de la oposición a la Presiden-
cia de la República, con predominio de los perfiles partidistas, había quienes mantenían 
la esperanza de que los personajes eminentemente ciudadanos ganaran espacios, pero 
no. Resulta que de las 22 personas con origen apartidista que se inscribieron en el proce-
so, 20 fueron “cepilladas” y, en cambio, los 10 que están activos en la política partidaria sí 
se colaron a la segunda fase del procedimiento, lo que ha sido visto en algunos círculos 
como una simulación. Es previsible que Xóchitl Gálvez, Santiago Creel, Beatriz Pare-
des o Francisco García Cabeza de Vaca puedan reunir las 150 mil firmas de respaldo 
requeridas, pero está en duda si personajes como Jorge Luis Preciado o Gabriel Quadri 
van sólo de relleno como parece.
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Exigen justicia tras 
homicidio de periodista
REPRESENTANTES de medios de comunicación de Jalisco 
y Oaxaca, así como de la CDMX, protestaron ayer para exigir 
el esclarecimiento del crimen de Luis Martín Sánchez Íñiguez, 
corresponsal de La Jornada en Nayarit. En la capital del país la 
protesta se realizó afuera de la Secretaría de Gobernación.

Las y los aspirantes 
que solicitaron 
su registro en el 

frente y pasan a la 
siguiente etapa:

Los rasurados:

Los que sí y los 
que no

Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

De los 33 aspirantes que ingre-
saron documentos y solicitud 
para conducir la construcción 
del Frente Amplio por México 

rumbo al proceso electoral del 2024, el 
comité organizador dejó fuera a 20, todos 
de perfil ciudadano.

El comité indicó que sólo 13 cumplie-
ron con el total de los requisitos marca-
dos en el proceso para pasar a la segunda 
etapa y, de ellos, 10 tienen relación direc-
ta con los partidos PAN, PRI y PRD, uno 
fue militante perredista y sólo dos tienen 
origen apartidista.

En conferencia de prensa, el comité 
organizador dio a conocer a quienes con-
tinuarán en el proceso interno del frente 
opositor: los panistas Santiago Creel, Xó-
chitl Gálvez, Gabriel Quadri, Jorge Luis 
Preciado, Francisco Javier García Cabeza 
de Vaca e Ignacio Loyola.

De igual modo, siguen en la segunda 
etapa los priistas Enrique de la Madrid y 
Beatriz Paredes, así como el perredista 
Silvano Aureoles y el líder de la bancada 
del sol azteca en el Senado, Miguel Ángel 
Mancera (quien no está afiliado al par-
tido), y se suman el experredista Jaime 
Enríquez Félix; el activista Israel Rivas, 
representante de los padres de niños con 
cáncer, y Sergio Iván Torres, presidente 
de la Red Nacional de Asociaciones Po-
liciales.

“Del día 4 al día 9 de julio, 33 perso-
nas interesadas, tanto militantes de al-
gún partido político como ciudadanos 
de distintas regiones y distintas causas, 
después de revisar los documentos y ver 

Son 6 del PAN, 2 del PRI y 2 del PRD

Oposición “rasura” a 20 aspirantes
ciudadanos; entran 10 de partidos
FRENTE AMPLIO da a conocer los nombres 
de quienes avanzan a la siguiente etapa; son 13 
finalistas, entre los que sólo 2 no tienen origen 
partidista; ahora, deben recabar 150 mil firmas

cuáles de ellos se apegaban a los linea-
mientos, hemos aceptado el registro de 
13 de ellos.

“Estamos listos para iniciar la primera 
etapa de este proceso, que convoca a to-
das y todos los ciudadanos mexicanos, 
de este modelo incluyente de participa-
ción”, dijo Teresa González Luna, quien 
forma parte del comité.

En el anuncio, mencionaron que el 
primer filtro se ha cumplido y este con-
sistía en el registro. Ahora se dará paso 
al segundo filtro, que es cuando “las y 
los aspirantes deben registrar el apoyo 
de militantes, integrantes de la sociedad 
civil y simpatizantes a través de una pla-
taforma habilitada por el mismo Frente 
Amplio por México”. El periodo de reco-
lección de apoyos se realizará del 12 de 
julio al 5 de agosto.

En esa misma etapa (la segunda), los 
perfiles seleccionados participarán en un 
primer foro en el cual discutirán y anali-
zarán su visión sobre México; 
esto, mientras los ciudadanos 
realizan su registro y dan su 
voto por el candidato de su 
elección, con el fin de que los 
13 aspirantes logren las 150 mil 
firmas o “simpatías” que deben 
ser de al menos 17 estados de la 
República Mexicana.

Del 11 al 16 de agosto se le-
vantará la primera encuesta, 
de la que saldrán tres ganado-
res. Con la terna ganadora, se 

realizarán cinco debates en cada una de 
las circunscripciones del país, de acuerdo 
con el siguiente calendario: 17 de agosto, 
en Tijuana; 19 de agosto, en Monterrey; 
22 de agosto, en León; 24 de agosto, en 
Guadalajara, y 26 de agosto, en Mérida. 
Del 27 al 30 de agosto, se realizará una 
segunda encuesta, cuyos resultados se 
publicarán el 3 de septiembre, y de los re-
sultados de los debates y de la encuesta 
surgirá quien conducirá la construcción 
del frente y que posteriormente se con-
vertirá en el candidato presidencial del 
Frente Amplio por México.

Enrique de la Madrid, quien se man-
tiene como aspirante, al finalizar la con-
ferencia dijo que él ya abrió su sitio en 
Internet en el cual personas voluntarias 
podrán registrarse para comenzar a re-
cabar las 150 mil firmas que se requieren 
para continuar en el proceso interno de 
la oposición.

El exsecretario de Turismo federal 
hizo un llamado a los ciuda-
danos que están de acuerdo 
con su propuesta para que 
participen y compartan el sitio 
yoconenrique.mx con más ciu-
dadanos.

Consultado también por La 
Razón, el vocero del grupo de 
padres de niños con cáncer, 
Israel Rivas, quien logró pasar 
a la segunda etapa como aspi-
rante, dijo que fue una noticia 
muy importante para él y para 

un grupo tan vulnerable como el que re-
presenta.

“Mi motivación fue la historia por 
la que he pasado, lo que me ha llevado 
a registrarme en el proceso interno de 
oposición. El caso de mi hija, y de otros 
niños, es el caso de muchos mexicanos 
que queremos atención digna, no como 
la de Suiza, al menos digna; el desabas-
to de medicamentos que existe y el ver 
sufrir y morir a miles de niños con este 
tipo de enfermedades mortales fue mi 
motivante y ahora estamos listos para la 
colecta de firmas”, refirió.

Beatriz Paredes, senadora del PRI, dijo 
a este diario que solicitó a los dirigentes 
del comité realizar el método “más inclu-
yente posible. Desde que decidí plantear 
mi aspiración para obtener la candida-
tura presidencial, motivada por la com-
prensión de que estamos atravesando 
un momento crucial en la historia de 
México, creo que no debemos compli-
car los procesos. Estoy confiada en que 
obtendré las firmas, porque sé sobre los 
procesos electorales, pero siempre es vi-
tal acercarse a la gente.

“Yo tengo la certeza de que, conocien-
do los plazos específicos, habré cubierto 
el número de firmas que se requieren; 
tengo la confianza de que, afortunada-
mente, hay un importante número de 
simpatizantes”, concluyó.

LA ASPIRANTE Xóchitl Gálvez solicitó al 
comité organizador que se permita registrar 
a connacionales que viven en el extranjero y 
se les clasifique como la “Entidad 33”.

Eldato

CREO que no 
debemos complicar 
los procesos (y que 

necesitamos) el más 
incluyente posible. 
Estamos atravesan-
do un momento cru-

cial para la historia 
de México

Beatriz Paredes
Senadora del PRI 

y aspirante a la 
candidatura presidencial

Víctor Hugo Gutiérrez Yáñez

José Enríquez González

Jaime Duarte Martínez

Mario Facundo Palacios Palacios

Adrianha Rangel Flores

Felipe de Jesús Puch Díaz

Adriana Delabre López

David Trejo García

Pablo Eduardo Ortiz Padilla

Miguel Alemán Vázquez 

Ricardo Jonathan López Morales 

Rafael Acosta Ángeles, Juanito

Humberto Vega Villacaña 

Juan José Alonso  Beltrán 

Enrique Gutiérrez Badillo

Ana Laura Burgos 

Edgardo Garcia Salgado

Francisco Juárez Piña

César Agusto Reyes Ortega

Ricardo Urbano Barrón

Santiago 
Creel

Enrique de la 
Madrid 

Silvano 
Aureoles 

Jaime Enrí-
quez Félix 
(experre-

dista)

Jorge Luis 
Preciado

Gabriel 
Quadri

Ignacio 
Loyola

Xóchitl 
Gálvez

Beatriz 
Paredes 

Miguel Ángel 
Mancera (no 

afiliado)

Israel Rivas Sergio Iván 
Torres

Francisco 
García  

Cabeza de 
Vaca

PAN PRI PRD SOCIEDAD CIVIL

LO S A S PI R AN-
TES Santiago Creel, 
Silvano Aureoles 
y Francisco García 
Cabeza de Vaca no 
acudieron a la con-
ferencia de prensa 
de ayer y, en su lu-
gar, enviaron repre-
sentantes.

Eltip

REGISTRO de, al menos, 150 mil firmas de apo-
yo por cada uno de los aspirantes en al menos 17 
estados, del 12 de julio al 5 de agosto.

LOS ASPIRANTES participarán en un primer 
foro para discutir y analizar su visión sobre 
México.

LA PRIMERA encuesta se levantará del 11 al 16 
de agosto, de la que saldrán tres ganadores. 

CON LA TERNA ganadora, se realizarán cinco 
debates en cada una de las circunscripciones del 
país: 17 de agosto, Tijuana; 19, Monterrey; 22, 
León; 24, en Guadalajara, y 26, Mérida. 

DEL 27 al 30 de agosto, se realizará una segun-
da encuesta, cuyos resultados se publicarán el 3 
de septiembre.

El camino que seguirán los 13 aspirantes 
de la oposición.

Lo que sigue
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14
Meses le quedan a 
Alito para seguir al 
frente del tricolor

18.1
Por ciento del total 
de los recursos reci-
bió el PRI en 2022

EL INE calcula el 
monto del financia-
miento que reciben 
los partidos, con 
base en una fórmula 
establecida en la 
Constitución. Dicha 
fórmula no admite 
debate o negocia-
ción alguna.

Eltip

MÁS LO RECIBIDO  
EN LOS 32 CEN DEL TRICOLOR

Prerrogativas para el 2023.

No faltan recursos

guillermo.hurtado@razon.com.mx 
Twitter: @hurtado2710

POR GUILLERMO HURTADO

Para que no se pierda, la memoria colectiva se cultiva y se 
resguarda de diversas maneras. Por ejemplo, en las familias 
se celebran los cumpleaños para recordar el nacimiento 
de sus integrantes. También se recuerdan —no como cele-
braciones, sino como conmemoraciones— los aniversarios 
luctuosos. Hay objetos físicos que sirven para guardar las 
memorias familiares, como los álbumes de fotografías que 
las abuelas guardan celosamente en sus roperos o como las 
lápidas de mármol en los cementerios en los que se graba el 
nombre de los difuntos. 

Las naciones también tienen una memoria colectiva 
que, como en el caso de la memoria familiar, se resguarda 
y administra por algunos de sus integrantes. Por ejemplo, 
el caso de México, la memoria nacional tiene celebracio-
nes anuales, como las del 15 de septiembre cuando se da el 
famoso “grito” en las plazas de México. En vez de álbumes 
fotográficos, lo que se tiene son museos y monumentos. Lo 
que se pretende con esas celebraciones y esos sitios públi-
cos es que no se pierda la memoria nacional que se conside-
ra un bien común.  

Normalmente, la memoria nacional la administra el Es-
tado, pero no siempre es así. El caso de los monumentos es 
interesante. Se construyen y se destruyen monumentos. Lo 
hace el Estado, pero también los grupos sociales. La estatua 
de Miguel Alemán en Ciudad Universitaria fue dinamitada 
por un grupo de estudiantes y el llamado “antimonumento” 
de los 43 desaparecidos de Ayotzinapa fue levantado por un 
grupo de ciudadanos. 

La memoria nacional siempre es un campo de con-
troversia. Pensamos, por ejemplo, en todo el barullo que 
se armó por el desplazamiento de la estatua de Colón del 
Paseo de la Reforma. Nada de eso debe extrañarnos. No 
sólo la memoria nacional es un campo de controversias, 
toda memoria colectiva lo es, por doméstica que sea. Pen-
semos, por ejemplo, en las discrepancias que hay dentro de 
las familias en torno a sus memorias compartidas. Siempre 
hay diferencias en torno a los sucesos vividos en común. Un 
caso frecuente es el de la polémica entre los hermanos acer-
ca del comportamiento pasado de los padres o los abuelos. 
¿Fueron buenos? ¿Fueron malos? También en las familias, 
los héroes del pasado se pueden convertir en villanos y 
viceversa. 

Cuando hablamos en la memoria ca-
si siempre hablamos de la memoria 

individual que cada uno guarda en su ca-
beza. Pero también existe la memoria co-
lectiva. Siempre que hay varias personas 
juntas puede haber una memoria colec-
tiva, la encontramos en las parejas, las fa-
milias, las asociaciones, las instituciones, 
los pueblos e incluso las naciones. Sin ese 
tipo de memoria, no es posible entender 
la identidad a través del tiempo de cual-
quier agrupación, sea grande o pequeña. 
La memoria colectiva sirve como un ad-
hesivo que permite que los miembros de 
una comunidad piensen en común sobre 
su pasado, su presente y su futuro. 

MEMORIAS COLECTIVAS 

TEATRO DE SOMBRAS Tricolor aún es la tercera fuerza política 

Alito, con el “cascarón” 
de 2 mil mdp del PRI
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Aunque con la salida de mili-
tantes inconformes, Alejan-
dro Moreno se está quedando 
con el “cascarón” del PRI, hay 

una parte central que le dejan los ahora 
expriistas al dirigente nacional para su 
manejo: el financiamiento público que 
recibe el partido, que anualmente alcan-
za aproximadamente dos mil millones 
de pesos.

La Razón realizó una revisión de los 
recursos que recibe el Partido Revolucio-
nario Institucional a través de diferentes 
entradas, tanto en el Comité Ejecutivo 
Nacional (CEN) como en los Comités 
Directivos Estatales (CDE) y sus grupos 
parlamentarios, que son los que reflejan 
la fuerza financiera con la que cuenta el 
otrora partido hegemónico.

Por el recurso anual que recibe el Re-
volucionario Institucional, como parte 
de las prerrogativas que presupuesta el 
Instituto Nacional Electoral (INE), para 
este año el PRI tiene asignados mil 079 
millones 140 mil 147 pesos.

Tanto el INE como los órganos elec-
torales locales utilizan una fórmula de 
asignación determinada de manera 
constitucional, que considera la votación 
obtenida en la elección anterior, de modo 
que, pese a que el tricolor ha venido en 
una debacle en sus resultados electo-
rales, todavía le alcanza para ubicarse 
como la tercera fuerza política nacional.

Si bien está lejos de los fondos que en 
total recibirá Morena este año, que a nivel 
nacional ascenderán a mil 837 millones 
562 mil 623 pesos, tan sólo de las pre-
rrogativas determinadas por el INE, los 
recursos del PRI son muy cercanos a los 
del segundo partido con mayor votación 
en los últimos comicios federales, el PAN, 
que alcanzó prerrogativas por mil 101 mi-
llones 341 mil 954 pesos.

Pero los mil 079 millones que recibirá 
el PRI a nivel nacional no son los únicos 
recursos que maneja Alito, pues en las ar-
cas del partido también se consideran los 
fondos correspondientes a los comités 
locales, que igualmente reciben finan-
ciamiento público, y él es el titular del 
Comité Ejecutivo Nacional (CEN) priista.

El criterio es el mismo que a nivel na-
cional y se considera para su asignación, 
por parte de los Organismos Públicos Lo-
cales Electorales (OPLE), los resultados 
del proceso electoral anterior.

Es importante mencionar que, tan 
sólo para este 2023, las prerrogativas 
para los 32 Comités Directivos Estatales 
(CDE) del Partido Revolucionario Insti-
tucional, mediante las que se financian 
campañas de los partidos, por ejemplo, 
de las que se celebraron en el Estado de 

LA MITAD son recursos que ese instituto político recibe de 
prerrogativas; pese a su debacle en comicios, los recursos del 
Revolucionario Institucional son muy cercanos a los del PAN

México, ascienden en conjunto a más de 
737 millones de pesos.

De hecho, es importante destacar que 
del total de los PRI locales, el mexiquen-
se es el que aportó mayores fondos a las 
arcas del partido, con 203.2 millones de 
pesos en el presupuesto de este año.

Incluso de otros lugares en los que 
aparentemente el partido lleva años apa-
gado o sin resultados relevantes, tiene 
recursos nada despreciables, como en el 
caso de la Ciudad de México, donde este 
año le corresponden prerrogativas por 
79 millones de pesos, sobre todo tras los 
resultados de la elección intermedia del 
2021, en la alianza opositora.

Y en los casos más extremos, donde, 
por ejemplo, se encamina a la extinción, 
como Quintana Roo y Tamaulipas, este 
año todavía recibirá fondos por 4.2 mi-
llones y 20.7 millones, respectivamente; 
mientras que en otros estados donde, su-
mado a su poca representación y el ava-
sallamiento de Morena, se incluye la baja 
densidad poblacional, como Baja Califor-
nia Sur, todavía alcanza un financiamien-
to público por 3.7 millones de pesos.

Adicionalmente, los grupos parla-
mentarios del tricolor también reciben 
sus propios fondos, como en el caso del 
Senado y de la Cámara de Diputados, que 
por año aproximadamente alcanzan los 
111.2 millones de pesos.

Tan sólo en el Senado de la República, 
la bancada que antes coordinó Miguel 
Ángel Osorio Chong, que precisamente 
fue quien encabezó la desbandada de 
más de 300 priistas la semana pasada, 
durante tres años, del 2020 al 2022, re-
cibió fondos por 172.7 millones de pesos.

Hasta antes de las elecciones del mes 
de junio pasado, el PRI tenía 182 diputa-
dos locales (de mil 113) y 70 federales (de 
los 500) en el país.

PARA EL ejercicio 2023, el Consejo General 
del INE aprobó el financiamiento público de 
los partidos políticos nacionales por un impor-
te de 6 mil 233 millones 510 mil 798 pesos.

Eldato

Mil 837 millones  
562 mil 623 pesos

Mil 079 millones  
140 mil 147 pesos

Mil 101 millones  
341 mil 954 pesos

733 millones de pesos 
provenientes de los Comités

*Cifras en millones de pesos 

CONFORMADOS POR:

Estado de México 203.2 

Ciudad de México 79 
Tamaulipas 20.7
Quintana Roo 4.2

Baja California Sur 3.7 
Total 310.8 
Otros 426.2 
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Junio, el mes con menos homicidios: Bedolla
de este delito. Igualmente, Michoacán 
está en décimo lugar nacional en tasa de 
homicidios dolosos con 2.7 por ciento. El 
primer lugar lo ocupa Colima con 5.7 por 
ciento, seguido de Zacatecas con 4.9 y 
Guanajuato también con 4.9.

La SSP reiteró su compromiso por sal-
vaguardar la integridad de las personas y 
su patrimonio. Asimismo, continúa con 
las labores operativas necesarias que co-
adyuven en la pacificación del estado.

Redacción 

EL GOBERNADOR de Michoacán, Alfre-
do Ramírez Bedolla, junto con el secreta-
rio de Seguridad Pública, José Alfredo 
Ortega Reyes, dieron a conocer que junio 
del 2023 ha sido el mes con menos homi-
cidios en los últimos cinco años.

En conferencia de prensa, externaron 
que gracias a las labores hechas por la 
Guardia Civil de la Secretaría de Segu-

ridad Pública (SSP) con el Ejército y la 
Guardia Nacional, se ha logrado esta cifra.

El secretario de Seguridad Pública des-
tacó que del 2019 al 2022 el homicidio do-
loso estaba entre los 200 y 150 casos de 
estos delitos al mes, mientras que en ju-
nio de la presente anualidad estos ilícitos 
están por debajo de esas cifras.

Es importante mencionar que, en com-
parativa con junio del 2022, junio del pre-
sente año tiene una baja del 40 por ciento 

EL GOBERNADOR de Michoacán (izq.) y 
el secretario de Seguridad Pública, ayer. 

QRoo y SE 
impulsan 
acciones en 
Chetumal
Redacción 

LA GOBERNADORA de Quintana Roo, 
Mara Lezama Espinosa, sostuvo una reu-
nión de trabajo con la titular de la Secreta-
ria de Economía (SE), Raquel Buenrostro 
Sánchez, del Gobierno de México, en la 
que establecieron las acciones y trabajos 
para detonar la economía de Chetumal, el 
estado y la región.

Los equipos de gobierno del estado y 
de la SE analizaron y trataron las carac-
terísticas de la entidad, la conectividad 
logística, las oportunidades por sector y 
su potencial, la diversificación económi-
ca, creativa, cultural y gastronómica, así 
como la estimación de inversión de Che-
tumal para su competencia económica.

Acordaron sumar esfuerzos para cum-
plir con la instrucción del Presidente de, 
tras décadas de abandono, hacer que la 
capital de Quintana Roo recobre su es-
plendor y crecimiento económico.

Acompañada del jefe de la oficina de 
la gobernadora, Artemio Santos, Mara 
Lezama explicó que desde el inicio de la 
administración estatal impulsa un Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo con la convocatoria para 
que todas y todos los quintanarroenses, 
los sectores sociales, se sumen a la trans-
formación que permita cerrar las brechas 
de desigualdad entre el norte y el sur.

Asimismo, se habló de incursionar en 
el mercado centroamericano y el caribe, 
principalmente ahora con el nearshoring.

La gobernadora del estado Mara Le-
zama y la secretaria Buenrostro Sánchez 
coincidieron en que la mejor forma de 
avanzar es hacerlo juntos. 

LA GOBERNADORA de Quintana Roo 
(izq.) y la titular de la SE, ayer. 

40
Por ciento bajaron 

los homicidios en 
junio del 2023
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DE CORAZÓN entiendo la ansiedad de cúpu-
las y bien pensantes que (...) se ven seducidos 
por el espejismo de las promesas de la vieja 
política. Les pido paciencia y confianza

Dante Delgado
Dirigente nacional de MC

HAY QUE DARLE su tiempo a Movimiento 
Ciudadano le tengo un gran cariño a Dante, no 
hay que presionar y hay que estar en unión, 
una verdadera unidad

Xóchitl Gálvez
Aspirante a la candidatura presidencial de oposición

Mientras el líder emecista planea la respuesta que dará a la oposición, la aspirante 
panista llama a evitar presiones.

Posicionamientos

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Amigos y adversarios acudieron a la sede de San Lá-
zaro en la que como presidente del Congreso de la 
Unión que fuera, le entregó el 1º de diciembre de 2018 
la banda presidencial a Andrés Manuel López Obrador, 
esperanzados como muchos de los millones de mexi-
canos que lo eligieran seis meses antes, que cumpliera 
sus promesas de campaña y del que en el transcurso 
del sexenio, se convirtiera en uno de sus más severos 
y lúcidos críticos.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Miles de habitantes de los municipios guerrerenses 
de Mochitlán y Quechultenango y de la comunidad 
de Petaquillas bloquearon la Autopista del Sol, se en-
frentaron a efectivos de la Guardia Nacional y llegaron 
después hasta el palacio de Gobierno en Chilpancingo, 
donde causaron destrozos y paralizaron la capital de 
Guerrero, tras la violencia del sábado en que fueron 
asesinados seis choferes y sus vehículos incendiados.
Por cierto que en su visita a Acapulco, el exsecre-
tario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, 
de plano se negó a opinar sobre la alcaldesa morenista 
de Chilpancingo, Norma Otilia Hernández Martínez, 
quien reapareció después de que en un reciente video 
y numerosas gráficas sostuvo una reunión con uno de 
los líderes de Los Ardillos, grupo criminal que tiene 
controlado varios municipios guerrerenses. 
Ricardo Monreal, la única corcholata que desde el 
inicio del anticipado proceso interno de Morena recha-
zó ese mote presidencial, sigue adelante con sus recla-
mos por el millonario gasto en espectaculares de los 
otros tres aspirantes, cuyo número en todo el país sigue 
puntualmente, le envió una carta a Mario Delgado para 
reclamar la falta de equidad que lejos de atenuar, es 
mayor cada día.
Ciertamente, basta ver gigantescos anuncios al 
lado de carreteras y autopistas; bardas y transportes pú-
blicos, en los que aparecen las corcholatas, para darle la 
razón que el dirigente de su partido le niega al zacateca-
no, quien sigue sus recorridos por el país, como puede y 
sin costosos espectaculares.
Sólo 13  de los 33 aspirantes a la candidatura presi-
dencial por el Frente Amplio por México, lograron ob-
tener el registro para seguir en el proceso interno opo-
sitor. Entre ellos, claro, Xóchitl Gálvez, feliz de que en 
las mañaneras, se impulse a diario el camino opositor 
a Palacio Nacional.
Preocupante recrudecimiento de la violencia, 
igual que el fracaso de la estrategia de seguridad.

Durante el homenaje que se le rin-
dió a Porfirio Muñoz Ledo en la 

Cámara de Diputados, ante el ataúd 
colocado al pie de la tribuna, legis-
ladores, políticos, diplomáticos, di-
rigentes y militantes de los partidos 
en los que militó y presidió, recono-
cieron su permanente, tenaz, recia y 
necia lucha que a lo largo de su vida 
mantuvo por la democracia en el país.

MUÑOZ LEDO: SU TENAZ LUCHA 
POR LA DEMOCRACIA

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Xóchitl Gálvez llama evitar
presionar al partido naranja
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

AL LLEGAR al hotel donde el Frente Am-
plio por México presentó a los aspirantes 
que quedaron seleccionados para con-
tinuar en la siguiente etapa del proceso, 
Xóchitl Gálvez, refirió que “Movimiento 
Ciudadano, debe elegir sin presión si de-
sea sumarse o no a este Frente”. 

La aspirante a candidata presidencial, 
quien además se dijo contenta con la res-
puesta de la ciudadanía sobre todo en las 
calles donde, incluso, ha encontrado car-
tulinas de apoyo a su propuesta, señaló 
que el Frente Amplio, “no debe caer en 
provocaciones o en agresión a quienes no 
deseen sumarse a este proyecto”.  

La ingeniera dijo que se le debe dar 
tiempo a Movimiento Ciudadano para 
que decida si se aliará con el Frente Am-
plio Opositor o no. “Hay que darle su tiem-
po a MC le tengo un gran cariño a Dante, 
no hay que presionar y hay que estar en 
unión, una verdadera unidad”, comentó la 
aspirante a candidata.

Gálvez refirió que es cons-
ciente que entre más avance 
el proceso interno en el Frente 
Amplio, el Presidente Andrés 

Manuel López Obrador, “irá con todo en 
sus ofensas y desprestigio”, pero afirmó 
que eso la hace más fuerte en querer avan-
zar en esta contienda, dijo que esta agra-
decida con el apoyo que ha tenido hasta 
hoy no sólo de sus compañeros, sino de 
“mucha gente en las calles que le expresan 
su admiración”.

“Estoy convencida de que soy el crush 
del Presidente. Yo lo tomo con diversión, 
ta’ mal, ahora sí tamal, que el Presidente 
esté tan obsesionado, cuando en el pa-
sado criticaba a quienes se metían en el 
proceso a quienes dividían a quienes con-
frontaban, pero se ve que cuando llegó a 
ser Presidente se le olvidó el jugar un pa-
pel de estadista, pero allá él, lo que impor-
ta es seguir en este proceso para obtener 
las firmas, que estoy segura que vamos a 
lograr”, dijo.

Según las encuestas, entre los aspi-
rantes para coordinar el Frente Amplio 
por México, Xóchitl Gálvez Ruiz es la que 
encabeza las preferencias electorales para 
convertirse en la candidata de la oposi-

ción, en segundo lugar, le sigue 
el panista y presidente de la 
Cámara de Diputados, Santiago 
Creel, y en tercer sitio la senado-
ra priista Beatriz Paredes.

Descarta división en MC

Dante abre un pequeño 
resquicio para la alianza

Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Luego de negar que haya división 
interna en Movimiento Ciuda-
dano, el líder nacional de ese 
partido, Dante Delgado, abrió 

un pequeño resquicio a la posibilidad de 
establecer una alianza con el resto del 
bloque opositor, pero condicionó su plan-
teamiento a que el proceso que rige sea 
auténticamente democrático.

No obstante, acusó que los partidos po-
líticos sólo quieren esta figura para amasar 
más poder o buscar revanchas.

En declaraciones públicas, el dirigente 
emecista pidió paciencia a quienes están 
“ansiosos” por que su partido se decante 
por una alianza rumbo al 2024.

Durante la presentación de la propues-
ta para “una nueva visión de país” por par-
te del colectivo opositor Mexicolectivo, el 
también senador afirmó que el país nece-
sita nuevas opciones que no estén involu-
cradas con aquellas fuerzas políticas que, 
dijo, ya fracasaron.

“Hacen falta opciones políticas nuevas, 
modernas, alejadas de las viejas formas 
que ya fracasaron, de las formas que sólo 
ven el poder como un medio para tener 
más poder o para satisfacer una necesidad 
de revancha. De corazón, entiendo la an-
siedad de cúpulas y bien pensantes que, 
en su afán por detener al régimen actual, 
se ven seducidos por el espejismo de las 
promesas de la vieja política; les pido pa-
ciencia, serenidad y confianza.

“Llevo 30 años enfrentando al viejo ré-
gimen de todas sus formas, desde dentro 
y desde fuera; tomé la decisión de luchar 
y, por lo tanto, de recorrer el camino largo 
para lograr un cambio real en México”, 
dijo, al finalizar la presentación de la pro-
puesta de Mexicolectivo.

Por ello, el dirigente emecista declaró 
no estar dispuesto a bajar los brazos para 
construir una alternativa distinta, pues 
aseguró que “se puede ir hacia otro lugar”.

Al ser entrevistado posteriormente 
sobre si habrá respaldo a Xóchitl Gálvez 
desde el partido naranja, Delgado Ran-
nauro dijo que, antes, tendría que darse 
una condición.

“Primero tendría que darse un proceso 
democrático; se tiene que dar y no se ha 
dado. Entonces, parte de la simulación 
y de las viejas prácticas es esa: simular 

EL DIRIGENTE emecista 
afirma que primero debe ha-
ber un proceso democrático 
para dialogar si es conveniente 
unirse a Va por México; “pido 
paciencia y confianza”, dice

ante la sociedad. Yo creo que lo más im-
portante es hablar de cara a la sociedad. 
Hoy, Mexicolectivo ha hablado de cara a 
la sociedad. Creemos que la presentación 
de una nueva visión de país, soportada en 
las opiniones de tantas personalidades, 
académicos, mujeres, personas con dis-
capacidad, y de todas las regiones”, dijo.

Al negarse a hablar más sobre el tema, 
el emecista sólo mencionó que se debe 
tener la absoluta seguridad de que su par-
tido participará en el proceso electoral del 
próximo año.

Durante la presentación de “una nue-
va visión de país”, estuvieron algunos de 

quienes recientemente se bajaron de la 
contienda que hoy dirige el Frente Amplio 
por México, como Claudia Ruiz Massieu y 
Gustavo de Hoyos, además del exgober-
nador de Hidalgo Omar Fayad, quien re-
cientemente renunció al PRI.

Cuestionado sobre si la presencia de 
este último significaría su integración a 
MC, Dante Delgado dijo que es un asunto 
que por el momento no analiza.

“Fueron invitados por diferentes per-
sonalidades que integran este ejercicio 
al evento. El mecanismo de invitación es 
diferente al de todas las formalidades tra-
dicionales de las viejas formas”, comentó.

EL VIERNES PASADO, el gobernador de 
Nuevo León, Samuel García, rechazó la idea 
de apoyar una candidatura presidencial en 
alianza con el PRI y el PAN.

Eldato

2
Entidades  

del país son goberna-
das por MC
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FB: Josefina Vazquez Mota             Twitter: @JosefinaVM

POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

Hace más de 100 días que el grupo mayoritario en el 
Senado ha impedido la elección de los tres comisio-
nados que requiere el Instituto Nacional de Transpa-
rencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (Inai). 

Lo anterior debido, al capricho del inquilino de Pa-
lacio Nacional, y de su intención de que ya no se co-
nozcan más actos de corrupción en su gobierno como 
el de Selgamex. 

Hasta el 20 de junio, el Inai acumula más de seis mil 
recursos sin resolver a consecuencia de la falta de quo-
rum para que el pleno sesione. 

Por ello es que confiamos en que el pleno de la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), rechace el 
proyecto de la ministra Loretta Ortiz, a fin de garantizar 
el funcionamiento del Inai.  

Esto luego de que el Inai presentó una controversia 
constitucional ante la Corte, mediante la cual busca que 
se designe a los integrantes faltantes del pleno. El pro-
yecto de la ministra Ortiz señala como infundada la con-
troversia constitucional, ya que según ésta, el Senado ha 
realizado las actuaciones conducentes con la finalidad 
de realizar los nombramientos respectivos. 

Hecho que es totalmente falso, pues desde abril, la 
mayoría parlamentaria en el Senado tiene detenido los 
nombramientos por instrucciones de Palacio Nacional; 
pues es sabido por todas y todos que desde el púlpito 
mañanero se dijo que “el Inai no sirve para nada, sería 
mejor que no existiera”. 

El derecho a la información, a la transparencia y a la 
protección de datos no es opcional, es obligatorio, por-
que así está señalado en la Constitución, pero debido a 
que este régimen se distingue por violar nuestra Carta 
Magna y las leyes que de ella emanan, es que solicitamos 
a la mayoría de las y los ministros hacer efectivo el fun-
cionamiento del Inai. 

Es lamentable que la Suprema Corte tenga que en-
mendar la plana al Congreso federal, pero de no ser así, 
nuestro país podría vivir una crisis política debido a la 
sinrazón de este Gobierno que gusta de la opacidad y la 
impunidad. 

Por ello es que una vez más, llamamos a las y los 
ministros a ponerse del lado de la Constitución y de la 
ciudadanía, que es el principal actor afectado de la pará-
lisis que vive el Inai, es la ciudadanía la que presenta las 
solicitudes de información, y es por ellos, que hoy existe 
en México un sistema nacional de transparencia y rendi-
ción de cuentas. 

Acompañar el proyecto de la ministra Ortiz es darle la 
espalda a la ciudadanía, a la transparencia, a la rendición 
de cuentas y a la protección de datos; no se trata de estar 
en contra del régimen, se trata de hacer valer la Constitu-
ción, que es lo que hasta ahora han hecho la mayoría de 
las y los ministros. 

Confiamos en la Corte y también en la ciudadanía, 
pues gracias a ambos, México sigue siendo un país de-
mócrata, a pesar de las amenazas desde el régimen que 
cada vez es más autoritario y corrupto.

A quellos que se llenan la boca 
cuando dicen que su gobier-

no no es corrupto ni es aliado de la 
impunidad, mienten, pues tiene a 
México en la opacidad desde hace  
más de 100 días. 

MÁS DE 100 DÍAS
EN LA OPACIDAD 

SIN MIEDO

EL MANDATARIO estatal en la presentación de Misión Marte 2023, ayer.

PAN ve fundamental que 
se sumen a la oposición
Por Magali Juárez  
magali.juarez@razon.com.mx 

EL PAN en el Senado subrayó que es fun-
damental que Movimiento Ciudadano se 
sume a la alianza opositora para los comi-
cios presidenciales del 2024.

La vicecoordinadora del blanquia-
zul, Kenia López Rabadán, reconoció el 
esfuerzo aliancista del gobernador de 
Jalisco, Enrique Alfaro, y subrayó que en 
el Frente Amplio por México hay cabida 
para toda la oposición, incluyendo a Mo-
vimiento Ciudadano.

“Soy altamente aliancista, yo estoy con-
vencida de que Movimiento Ciudadano 
debe estar en esta gran alianza opositora, 
que con el PAN, PRI, PRD y Movimiento 
Ciudadano garantizamos que el popu-
lismo deje de dañar a nuestro país. Por 
supuesto reconocer ese esfuerzo de plu-
ralidad, de inteligencia del gobernador de 
Jalisco, muchas gracias, porque aquí en 
esta gran alianza cabemos todos”, dijo.

Ante los nuevos señalamientos del Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador en 

contra de Xóchitl Gálvez, aseveró que es 
porque “le tiene miedo”, porque es una 
mujer valiente, que no se detiene y que 
no se achica y dijo que valorarán la pre-
sentación de una denuncia en contra del 
mandatario federal por supuestamente 
ejercer violencia política de género.

“En términos de la denuncia, sin duda 
lo podré comentar con ella y si ella está de 
acuerdo la presentaré. Es claro que tene-
mos instancias electorales y es necesario 
hacer valer la ley en este país”, declaró.

Respecto a los dichos del titular del Eje-
cutivo federal en contra de Xóchitl Gálvez, 
el senador del PRD, Juan Manuel Fócil, 
aseveró que estos ataques se deben a que 
la senadora panista ha despertado más in-
terés que las corcholatas de Morena.

Anuncia fin a su carrera política

Alfaro niega ruptura 
con el líder emecista  
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

E l gobernador de Jalisco, Enrique 
Alfaro, manifestó su rechazo al 
diálogo simulado, negó que la 
crítica que hizo a Movimiento 

Ciudadano por no sumarse al resto del 
bloque opositor signifique una ruptura 
con el dirigente nacional Dante Delgado, 
pero insistió en el reclamo por aislarse y 
postergar la toma de decisiones de cara a 
la elección del 2024. 

“¿Que si hay rompimiento con Dante? 
No, de mi parte no. Yo a Dante lo respe-
to, lo aprecio además y le estaré siempre 
agradecido por lo que él significó para la 
construcción de este movimiento en Ja-
lisco, pero yo no estoy de acuerdo con él 
en las decisiones que se han tomado los 
últimos meses y no estoy de acuerdo en 
la idea de un diálogo simulado.

“Yo no creo que se pueda hablar de 
diálogo cuando tú te sientas a platicar con 
alguien y no escucharlo, que vas a ignorar 
lo que te diga; eso no es diálogo, eso es 
monólogo”, dijo en conferencia de prensa. 

Además, Alfaro Ramírez cuestionó 
que ahora el partido naranja plantee un 
proyecto nacional para conseguir la Pre-
sidencia de la República, si en el proceso 
electoral de este año tomó la decisión 
“unilateral” de no llevar candidatos para 
Coahuila y el Estado de México. 

A pesar de los reclamos, el mandatario 
dijo que ahora prefiere conservar la amis-
tad y el afecto con el líder emecista para 
no entrar en terreno de conflicto, pero di-
ciendo públicamente su postura, pues “el 
decir que no estamos de acuerdo en algo 
no significa que rompamos”. 

Alfaro reiteró que concluirá su cargo al 
frente de Jalisco por el tiempo correspon-
diente y que cuando éste concluya él dará 
por terminada su carrera política, pues 
descartó buscar algún puesto guberna-

EL GOBERNADOR de Jalisco señala que sus declaraciones no 
significan aliarse a alguna candidatura, sino sólo haber alzado 
la voz; “no dependo de ninguna burocracia partidista”, subraya 

EL GOBERNADOR Enrique Alfaro dijo ayer 
que si se encuentra una propuesta que lo 
convenza rumbo al 2024, él apoyará el pro-
yecto desde donde “me toque”. 

Eldato

mental ni político, ya que “yo no voy a ir a 
disputarle a Dante el control del partido”. 

El jalisciense señaló que sus declaracio-
nes tampoco significan sumarse a alguna 
candidatura o alianza, sino solamente 
haber alzado la voz. Vaticinó que, si no 
se construye un vehículo adecuado, en-
tonces no habrá un frente opositor, pues 
remarcó que el proyecto no debe versar 
sobre una persona, sino sobre un modelo 
e idea de país que genere condiciones. 

De lo contrario, sentenció, “cualquier 
proyecto va a estar condenado al fraca-
so… Una sola persona no puede, es inútil 

hablar de candidaturas si no hay modelo 
que permita la participación colectiva”. 

Además, reveló que, si hace un par de 
años, en lugar de postergar, se hubiera 
tomado una ruta con perfiles como el go-
bernador de Nuevo León, Samuel García, 
o el alcalde de Monterrey, Luis Donaldo 
Colosio Riojas, él habría apoyado. 

Al reiterar que sólo manifestó su postu-
ra con lo dicho la semana pasada, Alfaro 
mencionó que “yo no dependo de ningu-
na burocracia partidista (...) como empecé 
este camino, lo voy a terminar: como un 
jalisciense, como un mexicano libre”.

¿QUE SI HAY 
rompimiento con 
Dante? No, de mi 

parte no. Yo a Dante 
lo respeto (…) pero 

yo no estoy de 
acuerdo con él en 
las decisiones que 
se han tomado los 

últimos meses

Enrique Alfaro 
Gobernador de Jalisco 
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SOY ALTAMENTE aliancista, yo estoy con-
vencida de que Movimiento Ciudadano debe 
estar en esta gran alianza opositora
Kenia López Rabadán 
Vicecoordinadora del PAN en el Senado 
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Regreso de la oposición está por verse, advierte 

AMLO asegura que 
Gálvez “no levanta” 

EL PRESIDENTE acusa que los conservadores y medios de 
comunicación están “inflando” a la panista como candidata 
del Frente Amplio; subraya que será difícil engañar a la gente 

Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx

P or séptimo día, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
enfocó su discurso en contra de 
Xóchitl Gálvez y aseguró que no 

levanta como la candidata para el Frente 
Amplio por México, pese a que los gru-
pos conservadores y medios de comuni-
cación la están “inflando”, por lo cual “ya 
chuparon faros”. Advirtió a la oposición 
que está por verse su regreso al gobierno. 

Durante la conferencia matutina, in-
sistió en que los “oligarcas” piensan que 
es fácil engañar a los mexicanos con una 
mujer que nació en un pueblo de Hidalgo 
(Tepatepec) y que habla de manera colo-
quial, directa y con groserías. 

“Quieren volver a engañar con eso, 
pero no, ya la gente no se deja, y están in-
flando, pero no levanta, no van a levan-
tar porque son otros tiempos; ya la gente 
está muy consciente y que haber nacido 
en un pueblo no significa que se le tiene 
amor al pueblo”, afirmó. 

Recordó cuando Vicente Fox habló de 
meter a la cárcel al expresidente Carlos 
Salinas y a todos sus familiares, de que 
ahora sí iban a darse los cambios. “¿Se 
acuerdan de las víboras, las tepocatas; y 
con Salinitas ni al baño?”, preguntó, al su-
brayar que ese cambio no llegó y se trató 
de una farsa. 

Comentó que eso del cambio prome-
tido en el 2000, con el triunfo de Fox, 
fue desgastado por ellos, los panistas; 
“una palabra que nosotros tuvimos que 
ponerle ‘cambio verdadero’, porque todo 
fue una farsa”, ratificó el mandatario. 

Refirió que muchas veces quienes 
vienen de abajo se vuelven ladinos, ra-
cistas y clasistas, e incluso se olvidan de 
sus orígenes. “En los pueblos, los más 
represores son caciques, también de ori-
gen popular, que olvidan su pasado; hay 
algunos que hasta se blanquean. 

“Se habla mucho del caso de Porfirio 
Díaz, que surge del pueblo y era un hom-
bre rudo; se burlaban de él al inicio por-
que traía siempre un palillo en la boca, 
y la descripción de cómo vestía, cómo 
se sentaba, pero la oligarquía siempre es 
oportunista, acoge a los que pueden ser-
virles y los va ladinizando”, indicó. 

Más adelante, subrayó que en estos 
“tiempos benditos” la gente está muy 
consciente; entonces, será difícil que se 
les engañe, de cara a las elecciones presi-
denciales del próximo año, dijo. 

“Si no se tienen convicciones, si no se 
le tiene amor al pueblo, si no se le respeta 
al pueblo, no, aunque se venga de cuna 
humilde, aunque se haya nacido en un 
pueblo, no; son cosas distintas. 

“Entonces, ellos piensan, los manda-
más, que pueden engañar. No, les falló, ya 

se los puedo adelantar también: ya chu-
paron faros, ya”, remarcó el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 

Desde la semana pasada, el manda-
tario federal enfiló sus baterías hacia la 
senadora de Acción Nacional, Xóchitl 
Gálvez, luego de “destaparla” como la 
elegida por la “mafia del poder”, de la 
“oligarquía”, para representar al Frente 
Amplio por México en las elecciones 
presidenciales del 2024. 

Según el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, la decisión fue tomada 
por el empresario Claudio X. González 
después de una consulta con los “man-
damás”, y posteriormente comunicada 
la decisión a los líderes del Revolucio-
nario Institucional (PRI), Alejandro 
Moreno Cárdenas; de Acción Nacional 
(PAN), Marko Cortés Mendoza, y de la 
Revolución Democrática (PRD), Jesús 
Zambrano Grijalva. 

Morena abrió la puerta a 
prácticas del PRI, dice Pío 
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx  

EL HERMANO del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, Pío, acusó que 
en el proceso interno de Morena se desa-
taron las prácticas del PRI de los 80, con 
acarreos y derroche de recursos.  

A través de un video que compartió en 
sus redes sociales, ratificó su opinión de 
que Marcelo Ebrard es quien garantiza la 
continuidad, el fortalecimiento y la conso-
lidación de la Cuarta Transformación de la 
vida pública de México.  

Puntualizó que, en la sucesión presi-
dencial, lo que cuenta es el proyecto y lo 
que menos importa es el género.  

Aseveró que para dar a conocer a ca-
balidad el proyecto de los aspirantes que 
participan en el proceso interno de Mo-
rena lo más indicado era que 
se llevaran a cabo debates, pero 
criticó que en el partido lo ha-
yan impedido “a toda costa”.  

Por ello, López Obrador seña-
ló que con esta prohibición se 

cometió un error y de paso se le abrieron 
las puertas a prácticas priistas, que incluye 
tapizar con espectaculares de algunas cor-
cholatas diferentes ciudades.  

“Al no haber debate, que son imprescin-
dibles, como en cualquier país democráti-
co, se cometió un gran error, porque se le 
abrió la puerta a la forma de hacer política 
del PRI de los 80, es decir, se desataron las 
prácticas priistas, que se están aplicando 
a plena luz del día y que consisten, entre 
otras cosas, en el acarreo para asistir a las 
llamadas asambleas informativas masivas 
e inundar todas las ciudades de bardas y 
espectaculares.  

“De pronto ignoraron que las bardas 
y espectaculares no emiten opinión al-
guna, ni mucho menos salen a votar, lo 
único que producen es un gran malestar 
ciudadano por la contaminación visual, el 

despilfarro de recursos públicos 
y la descarada intervención de 
los servidores públicos de los 
tres órdenes de gobierno para 
favorecer a determinados aspi-
rantes”, señaló.  

Proceso electoral 
anticipado daña 
equidad: Imco
Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx

EL INSTITUTO Mexicano para la Com-
petitividad (Imco) advirtió que las acti-
vidades electorales adelantadas cinco 
meses antes por el movimiento de la 
Transformación y el Frente Amplio por 
México de cara a la elección presidencial 
de 2024, ponen en riesgo la equidad en 
la contienda y el “piso parejo”, además 
de ser cuestionable el origen de los re-
cursos utilizados por los aspirantes. 

En un primer análisis de las eleccio-
nes internas de Morena y el bloque opo-
sitor, el organismo estableció que estas 
campañas anticipadas violan la Ley Ge-
neral de Instituciones y Procedimientos 
Electorales (LGIPE), aun cuando la Co-
misión de Quejas y Denuncias del Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) consideró 
que estos actos se realizan como proce-
sos internos del partido. 

Existen cuestionamientos sobre la 
legalidad de este proceso preelectoral 
por el tiempo y los recursos utilizados, 
mencionó el Imco en un comunicado 
tras señalar que los partidos están obli-
gados a desglosar sus gastos y llevar un 
control de los recursos usados. 

“Ante la confusión entre el proceso 
ordinario y electoral, existen riesgos de 
transparencia en el uso de los recursos 
públicos y garantía del piso parejo entre 
los candidatos y candidatas. 

“Entre ellos: el reporte y gasto de los 
recursos se presta a interpretación y 
discrecionalidad. Esto podría afectar la 
equidad y competitividad de las elec-
ciones al ampliar las diferencias y el 
alcance de los partidos políticos, dando 
ventajas a ciertos actores políticos que 
gasten mayores recursos”, resaltó el ins-
tituto en el documento. 

Agregó que las reglas de los procedi-
mientos electorales y fiscalización de 
los partidos políticos son claras, pero 
podrían no ser suficientes. “Aunque los 
tiempos, las actividades y el ejercicio 
de los recursos de los partidos políticos 
están establecidas en las leyes electora-
les, en los próximos meses los procesos 
internos podrían actuar por encima de 
estos lineamientos y debilitar el papel 
del órgano electoral y la integridad de 
las elecciones”, señaló. 

XÓCHITL GÁLVEZ solicitó al comité orga-
nizador del Frente Amplio que se  incluya la 
participación de ciudadanos mexicanos resi-
dentes en el extranjero en el proceso opositor.

Eldato

EL IMCO también señaló que el Instituto 
Nacional Electoral debe exigir a los partidos 
políticos la rendición de cuentas y publicar la 
información en tiempo y forma. 

Eltip

QUIEREN volver a engañar 
con eso, pero no, ya la gente 
no se deja, y están inflando, 
pero no levanta, no van a 
levantar porque son otros 
tiempos; ya la gente está 
muy consciente
Andrés Manuel  
López Obrador 
Presidente de México 

AL NO HABER debate, que 
son imprescindibles, como 
en cualquier país democráti-
co, se cometió un gran error, 
porque se le abrió la puerta a 
la forma de hacer política del 
PRI de los 80

Pío López Obrador 
Hermano del Presidente 

GÁLVEZ, tras recibir su constancia de participación, ayer.
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2.7
Mdp, el gasto total de 
las 4 corcholatas del 
guinda al 2 de julio

EL REPORTE y 
gasto de los recursos 
se presta a interpre-
tación y discrecio-

nalidad. Esto podría 
afectar la equidad y 
competitividad de 

las elecciones al am-
pliar las diferencias 
y el alcance de los 
partidos políticos

Imco 
Comunicado 

Incumplimiento de  
las leyes electorales  

Algunos riesgos de su inobservancia son: 

-DISCRECIONALIDAD en el reporte y gasto 
de los recursos públicos. 

-INCERTIDUMBRE de la resolución de las de-
nuncias ante las autoridades electorales. 

-DEBILITAMIENTO del órgano electoral debi-
do a los procesos internos de los partidos. 

Fuente|Imco
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5º informe de 
Gobierno será   
en Campeche 
Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador anunció que su quinto informe 
de gobierno lo rendirá en Campeche, el 
1 de septiembre próximo, y posterior-
mente hará un recorrido de supervisión 
a bordo del Tren Maya desde esa entidad 
hacia Mérida, Yucatán. 

En conferencia, explicó que el acto ofi-
cial del balance de su gestión será por la 
mañana, por lo que es la primera vez que 
lo lleve a cabo en el interior del país y no 
en Palacio Nacional. 

Añadió que tras rendir su quinto infor-
me, con el director del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia (INAH), Diego 
Prieto; la gobernadora de la entidad, Layda 
Sansores, y otros funcionarios, abordarán 
el Tren Maya en la estación Campeche, y 
se bajarán en Tella, en Mérida, con el fin de 
iniciar el recorrido de supervisión, previo 
a la inauguración en diciembre. 

Dijo que después de una reunión para 
conocer los avances de la obra en Mérida, 
al día siguiente él y sus colaboradores 
abordarán de nuevo el tren para dirigirse 
a la estación Chichén Itzá donde los ar-
queólogos abrirán el público lo que se co-
noce como “Chichén Itzá viejo”, que fue 
el primer asentamiento maya en la región. 

CONFIRMA AEROLÍNEA. El primer 
mandatario también aprovechó para 
confirmar que el 1 de diciembre iniciará 
vuelos la aerolínea Mexicana de Avia-
ción, lo cual calificó como buena noticia 
la decisión de un juez que desechó los re-
cursos de impugnación presentados por 
abogados y algunos trabajadores para 
evitar la venta de la marca. 

Con esta decisión, dijo, los seis mil tra-
bajadores de la empresa que quebró hace 
algunos años recibirán mil millones de 
pesos en total, es decir, entre 60 y 80 mil 
pesos en promedio cada uno. 

Afirmó que el pago a los empleados 
será una recompensa a lo mucho que han 
padecido desde los tiempos del neolibe-
ralismo, cuando Vicente Fox decidió casi 
regalar la empresa a uno de sus allegados, 
que luego la quebró.

EL TITULAR del INAH, Diego Prieto, ayer, al participar en la 
conferencia mañanera del Presidente.

EN LA PLANTA de Alstom México en Hidal-
go, se construyen los 42 trenes del Tren Maya 
con opción a compra de hasta otros 27 para 
satisfacer la demanda de los tramos 6 y 7. 

Eltip

60
Mil hasta 80 mil 

pesos recibirá cada 
extrabajador 

El panista reaccionó a las declaraciones del primer mandatario. 

Chocan por declaraciones

ÉSE ES EL BUENO (…) es Santiago Ta-
boada. Al momento que llegan al acuerdo 
con lo de Xóchitl, como originalmente 
estaban pensando en Xóchitl para la 
ciudad, acuerdan que (sea) el delegado de 
Benito Juárez, a pesar de los escándalos 
de corrupción. Así es la vida política y así 
es la democracia” 

Andrés Manuel  
López Obrador 
Presidente de México 

LE RECOMIENDO (al Presidente) seguir 
atento porque el Frente Amplio por Méxi-
co está más fuerte que nunca. De la mano 

de los ciudadanos, la ola opositora al ré-
gimen autoritario, transformará la CDMX 

en lo que ustedes no pudieron. A nosotros 
no se nos caerá el Metro, no le llamaremos 

“desapariciones” a los feminicidios” 

Santiago Taboada 
Alcalde de  Benito Juárez 

Es el candidato de los conservadores

El Presidente “destapa”  
a Taboada para GCDMX 

LÓPEZ OBRADOR dice que la decisión del Frente Amplio 
por México favorece al alcade de Benito Juárez; el panista le 
revira al mandatario: estamos más fuertes que nunca

Por Sergio Ramírez y Eunice Cruz 

E l Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador aseguró ayer que 
los conservadores ya eligieron al 
alcalde de Benito Juárez, Santia-

go Taboada, como “el bueno” para ser can-
didato al Gobierno de la Ciudad de México 
en 2024, a pesar, dijo, de los escándalos de 
corrupción y fraudes inmobiliarios.

En la conferencia de prensa matuti-
na, señaló que, al elegir a Xóchitl Gálvez 
como candidata del Frente Amplio por 
México, se determinó que Taboada Cor-
tina los abandere en la capital del país, y 
no el actual alcalde en Miguel Hidalgo, 
Mauricio Tabe Echartea. 

“Ése es el bueno, porque también esta-
ba el de Miguel Hidalgo, pero no, es San-
tiago Taboada. Al momento que llegan al 
acuerdo con lo de Xóchitl, como original-
mente estaban pensando en Xóchitl para 
la ciudad, acuerdan que (sea) el delegado 
(alcalde) de Benito Juárez, a pesar de los 
escándalos de corrupción, pero son de 
las cosas que suceden, que pueden pare-
cer extrañas, pero así es la vida política y 
así es la democracia”, dijo. 

El mandatario mencionó que Taboada 
fue el que obtuvo más votos en la pasada 
elección en la alcaldía Benito Juárez, por-
que ahí la mayoría apoya a los candidatos 
de la derecha, en la colonia Del Valle. 

“Hay sitios en el país y el mundo en 
donde son de derecha o son de izquier-
da. Es muy difícil que un candidato de iz-
quierda, incluso moderado y con buena 
fama pública, gane en Benito Juárez, si 
no es del PAN”, subrayó. 

López Obrador recordó la anécdota 
cuando Morena pensó que ganaría Beni-
to Juárez con Bernardo Bátiz, un hombre 
auténtico, católico, con valores morales, 
maestro y abogado de profesión. 

“El maestro Bernardo Bátiz, honesto, 
inteligente, o sea, no había otro mejor, y 
dijimos: ‘ahora sí’. De repente postula el 
PAN un comerciante, y le ganó al maestro 
Bátiz. Ahí no está fácil porque, aunque 
estén viendo actos de corrupción que ha 
habido, como esto de los fraudes inmobi-
liarios, no, no, son más panistas ahí en la 
Del Valle, que en las Lomas”, resaltó. 

Unas horas después del “destape” en 
Palacio Nacional, el alcalde de Benito Juá-
rez respondió al al Presidente a través de 
su cuenta de Twitter, donde le recomendó 
“seguir atento, porque el Frente Amplio 
por México está más fuerte que nunca”. 

“De la mano de los ciudadanos, la ola 
opositora al régimen autoritario trans-
formará la CDMX en lo que ustedes no 
pudieron. A nosotros no se nos caerá el 
Metro, no le llamaremos ‘desapariciones’ 
a los feminicidios, ni usaremos recursos 
públicos para perseguir a quienes no 
piensan como nosotros. Les daremos 

una lección de democracia”, añadió. 
En ese sentido, el Jefe de Gobierno, 

Martí Batres, comentó, en conferencia 
de prensa, que “la ciudad es progresista 
y además, hay un proceso de transfor-
mación del país, por lo que respetamos a 
todas las fuerzas políticas y respetamos 
todas las opciones”. 

Aseguró que, con base en su experien-
cia y años de actividad política, puede 

sostener que la ciudadanía tiende a la iz-
quierda, y enseguida enlistó los progra-
mas que han puesto en marcha las admi-
nistraciones de esta orientación política. 

“Este conjunto de elementos, que des-
pués se han expandido por el país, ha te-
nido su origen en más del 90 por ciento 
de los casos en la Ciudad de México. Aquí 
es donde se han originado los temas de 
avanzada”, recalcó el mandatario.

…Y abre vía de retorno a  
corcholatas que no ganen 
Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx

LAS PUERTAS de su gobierno están 
abiertas a las “corcholatas” que no ganen 
la elección interna de Morena para enca-
bezar la Coordinación por la Defensa de la 
Cuarta Transformación, aseguró el Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador. 

Sin embargo, opinó que se deben espe-
rar los resultados del proceso interno del 
movimiento, de lo que la gente decidirá 
en la encuesta que inicia el 28 de agosto 
y concluirá el 3 de septiembre próximo. 

Cuestionado en conferencia sobre si 
Adán Augusto López podría volver al ga-
binete en caso de no ganar, el mandatario 
respondió: “La verdad, que todos los que 
están participando son gente con mucha 
experiencia en la administración pública, 
en la buena política, son honestos y aquí 
tienen las puertas abiertas, nun-
ca se les han cerrado. 

“Pero va a depender de ellos 
y los resultados, del proceso, de 
cómo decida la gente, que es la 
que va a resolver a quién quiere 

que yo le entregue la estafeta, el bastón 
de mando para conducir el movimiento 
de transformación”, subrayó. 

Hizo énfasis en que el proceso en la 
Cuarta Transformación (4T) “no es como 
en el flanco derecho, que ahí ya eligieron 
los de arriba, Diego, Fox, Salinas, etcétera, 
y los medios ya eligieron a la señora Xó-
chitl, eso ya está resuelto”. 

Reiteró que fue una consulta que se 
hizo en lo oscurito, los de arriba, “el ge-
rente del bloque conservador Claudio X. 
González, y ya impusieron a la señora Xó-
chitl, y ya hay cargada, ¿o no se han dado 
cuenta?, porque son predecibles y obvios. 
Entonces acá es distinto, todavía falta ver 
quién va a ganar la encuesta”. 

De las “corcholatas” que participan en 
el proceso interno de Morena, Adán Au-
gusto López dejó la Secretaría de Gober-
nación y Marcelo Ebrard, la de Relaciones 

Exteriores; Claudia Sheinbaum 
renunció a la Jefatura de Go-
bierno; Ricardo Monreal y Ma-
nuel Velasco dejaron su curul 
en el Senado, y Gerardo Fernán-
dez Noroña como diputado. 

LA SENADORA panista Kenia López aseguró 
que el Presidente hizo las declaraciones con-
tra Taboada, “para que los sabuesos del régi-
men lo ataquen de forma ilegal y despiadada”. 

Eldato

6
De septiembre se 

dará a conocer al ga-
bador de la encuesta
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ASPIRANTES DEL FRENTE
“DEBEN PEDIR LICENCIA”
Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

El aspirante a la coordinación de la defensa del 
proyecto de Gobierno de Morena, Gerardo Fernán-
dez Noroña, arremetió en contra de los aspirantes 
del Frente Amplio por México, que hoy dieron a 
conocer a los contendientes que pasaron a la se-
gunda etapa, dijo que: “Deben pedir ya la licencia y 
dejarse de hacer pen…”. 

De gira por Comitán, en Chiapas, el legislador 
con licencia se fue con todo contra el presidente 
de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 
Santiago Creel, “¿qué le pasa?, por no separarse del 
cargo, está allá y acá, si quiere seguir adelante con 

OPOSICIÓN NO DETENDRÁ 
A LA 4T, ASEGURA ADÁN

Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

El exsecretario de Gobernación, Adán Augusto 
López, dijo que la oposición quizá podrá obtener 
algún triunfo local en las próximas elecciones, pero 
lo que no conseguirá será frenar la “revolución de 
las conciencias” que inició el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador. 

En el marco de su visita al estado de Guerrero 
como parte de la contienda interna de Morena 
para encabezar los Comités de Defensa de la Cuar-
ta Transformación, el aspirante al cargo arremetió 
contra el bloque de contención. 

“Y puede haber en el futuro a lo mejor una pre-
sidencia municipal, que yo no lo creo; un gobierno 
de un estado, que no lo creo; pero lo que nunca van 
a hacer,porque eso es irreversible, es terminar con 
la revolución de las conciencias. Esa,nada.

“Hoy el pueblo sabe que manda y sabe qué es lo 
que quiere, por eso estamos aquí con ustedes, di-
ciéndoles que demos el último jalón, que no pode-

Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx 

Marcelo Ebrard presentó ayer el plan A.N.G.E.L 
para que México disfrute de la etapa más segura de 
su historia en los próximos años, basado en ocho 
puntos donde la tecnología e inteligencia artificial 
jugarán un papel fundamental en la prevención, 
investigación y sanción de delitos. 

Reconocimiento facial en vía pública, identifica-
dores del lugar exacto donde se disparó un arma, 
detectores de armas, reconocimiento morfológico 
de delincuentes, rastreadores de marcación, dro-
nes de seguimiento y rastreo, cámaras inteligentes 
de los elementos de la Guardia Nacional, además 
de una base de datos con inteligencia artificial. 

“¿Se pueden imaginar todos los delitos que po-
demos impedir? ¿Todos los robos que podemos 
frustrar? ¿Todos los asaltos carreteros que pode-
mos evitar? ¿Todo lo que vivimos todos los días que 
podemos impedir para proteger a las personas?”, 
preguntó. “¿Qué significa? Que nuestra eficacia y 
eficiencia se multiplicaría por 10 o bien, si somos 
muy capaces de organizarnos, por 100”. 

Con esta estrategia, abundó, se proveerá segu-
ridad sin que se magnifique la violencia ni se vulne-
ren los derechos humanos, como ocurrió en otras 
administraciones, en las que se aplicaron modelos 
fallidos que, combinados con la corrupción y la 
mala planeación, resultaron en daños colaterales, 
con numerosas muertes de civiles que lamentar. 

Ante cientos de simpatizantes reunidos en el 
auditorio Blackberry de la colonia Roma, el aspi-
rante a la Coordinación Nacional para la Defensa 

MONREAL URGE AL GUINDA 
RENDICIÓN DE GASTOS 
Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

A cinco días sin recibir respuesta de Mario Delga-
do, el senador con licencia Ricardo Monreal señaló 
que a Morena le “urge” rendir cuentas respecto al 
gasto en publicidad que hacen los contendientes 
por ser quien encabece la Coordinación de los Co-
mités de Defensa de la Cuarta Transformación.  

En conferencia de prensa desde Tlaxcala, el as-
pirante a este cargo acusó directamente al exsecre-
tario de Gobernación Adán Augusto; al excanciller 
Marcelo Ebrard; a la exjefa de Gobierno de la Ciu-
dad de México Claudia Sheinbaum y al senador con 
licencia Manuel Velasco de ser quienes cuentan con 
una cantidad “impresionante” de espectaculares.

Apenas el pasado 5 de julio, el excoordinador 
de Morena en el Senado envió una carta al líder de 
Morena para “moderar” lo que consideró como un 
exceso de publicidad y no incurrir en la violación a 
los acuerdos adoptados por el Consejo Nacional del 
partido. Por ello, ayer insistió en que continuará es-
perando una respuesta. 

VELASCO INSISTE EN
APLICAR MANDO ÚNICO  
Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

Manuel Velasco Coello, aspirante a la candida-
tura presidencial, dijo que ante los problemas de 
inseguridad que vive el estado de Chiapas y Mé-
xico por “los malos gobiernos anteriores”, debe 
implementarse un mando único en México. 

Velasco dijo que, así como mencionó el Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador que la Guar-
dia Nacional está realizando un buen trabajo en el 
tema de la seguridad, él opina que la Guardia debe 
contar con el apoyo de las policías estatal y de los 
gobiernos de los municipios. 

“La Guardia Nacional no puede suplir más res-

EL PETISTA, en un evento en Comitán, ayer.  

EL EXFUNCIONARIO, en Acapulco, ayer. 

EL EXCANCILLER, 
en el auditorio 
Blackberry, ayer.  

EL SENADOR con licencia, en Tlaxcala, ayer.  

LA ASPIRANTE, en un videomensaje, ayer.  

EL EXGOBERNADOR, ayer, en Tabasco.  

sus aspiraciones electorales que renuncie”. 
Agregó: “Hoy va a estar en una sesión en la 

Cámara de Diputados rindiéndole homenaje a 
Porfirio Muñoz Ledo como presidente de la Cá-
mara, y el ca... quiere ser candidato de la dere-
cha, pues que pida licencia a la Cámara”. 

mos dejar solo a Andrés Manuel López Obrador. 
Y que después, vamos juntos a seguir constru-
yendo el futuro del país”, exclamó. 

Durante las asambleas realizadas en aquella 
entidad, el exfuncionario resaltó la donación a 
municipios de escasos recursos que pidió hacer 
a Morena respecto a los cinco millones que se 
entregaron a cada aspirante para la contienda. 

“Aquí entre nos, se los digo, ustedes y noso-
tros sabemos qué es lo que está por venir, lo que 
está por llegar es más transformación, más con-
tinuidad, ese es el relevo generacional. Van a se-
guir existiendo lo programas sociales”, agregó.

de la Transformación aseguró que por primera vez 
todos los sistemas estarán conectados a la base de 
datos que contará con inteligencia artificial, por lo 
que no podrán ser corrompidos. 

Ebrard dijo que el programa Avanzadas Normas 
de GeoLocalización y Seguridad (ANGEL) respon-
de a la demanda constante de hombres, mujeres, 
jóvenes, comerciantes, usuarios del transporte y 
recorridos por las calles que ha realizado en el país. 

“Hoy por hoy la gran preocupación de nuestro 
pueblo es la inseguridad, es la que no nos permite 
disfrutar, como quisiéramos, de nuestra gran na-
ción, sus grandes espacios; disfrutar nuestro país 
en seguridad y tranquilidad. Ésa es la preocupación 
principal que he escuchado en toda la República. 

“No conviene, no creo que ésa sea la solu-
ción, el derroche el dispendio; a Morena lo que 
le urge es transparentar los recursos, lo que le 
urge es rendición de cuentas y el partido está en 
omisión, debería tener una acción con todos los 
aspirantes para tener una respuesta”, insistió. 

Además, requirió que cualquier llamado a los 
aspirantes se haga con especificaciones de for-
ma que se ordene bajar todo tipo de publicidad, 
pues acusó que hay quienes se han escudado 
bajo la presunta publicación de revistas o libros 
para atribuir a las editoriales la responsabilidad 
de la promoción de dichos materiales. 

ponsabilidades de las corporaciones de los es-
tados y de los municipios, éstas deben apoyar-
se en ella y no dejarle toda la responsabilidad. 

“Yo creo que es importante que en nuestro 
país pudiera existir un mando único, que exista 
coordinación y no sólo esfuerzos aislados”,dijo.

CORCHOLATAS
EN BATALLA

“En los mercados, en los diálogos con los 
jóvenes, en las calles, en los sistemas de trans-
porte, en todas partes me lo han comentado de 
muy diversas maneras, siempre diciéndolo de 
esta forma: Queremos tranquilidad, queremos 
vivir en un país donde tengamos protección”, 
afirmó el excanciller. 

Asimismo, señaló que si en el pasado se hu-
biera tenido toda esa tecnología se pudieran ha-
ber evitados muchos feminicidios y homicidios.  

Durante su exposición reiteró que aún pre-
valece la inseguridad en el país, a pesar de lo 
mucho que se ha avanzado con la creación de 
la Guardia Nacional y el establecimiento de más 
de 500 cuarteles en todo el país. 

EBRARD PRESENTA PLAN A.N.G.E.L. PARA FRENAR INSEGURIDAD

SHEINBAUM CELEBRA
9 AÑOS DE MORENA
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx 

La exjefa de Gobierno de la Ciudad de Méxi-
co, Claudia Sheinbaum,  celebró los nueve años 
de que Morena consiguió su registro como par-
tido, pero dijo que a pesar de todo lo que han 
crecido como fuerza política no deben olvidar 
que deben mantenerse como un movimiento 
social nacional y sus causas.

A través de sus redes sociales compartió un 
video en el que compartió un mensaje con moti-
vo del aniversario del registro del partido guinda 
y recordó todo el proceso que atravesaron para 
conformar este instituto político.

“Nosotros competimos por primera vez en 
el 2015 en una elección. En aquella época hasta 
era difícil conseguir candidatos (...) porque na-
die creía en Morena”, mencionó.
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Despiden a Muñoz 
Ledo en San Lázaro
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Las memorias sobre cómo increpó 
al expresidente Ernesto Zedillo y 
la particular oratoria para defen-
der sus posturas desde el PRI, 

PRD y Morena, como parte de un gabinete 
y desde el Poder Legislativo, despidieron 
ayer por la tarde a Porfirio Muñoz Ledo 
en el Salón de Sesiones de la Cámara de 
Diputados, donde legisladores de los di-
versos partidos exaltaron su labor por la 
democracia del país.

Su féretro se abrió paso entre los pri-
meros aplausos que se desprendieron en 
las escalinatas del frontispicio del Palacio 
Legislativo de San Lázaro, donde minutos 
después más de una veintena de adjetivos 
lo destacaron como el “arquitecto” de la 
segunda mitad del siglo XX y sin quien 
no se comprendería la transición política, 
“imprescindible de la democracia”, “polí-
tico ingenioso”, “estadista”, pero también 
“un gran bailarín”.

En el Salón de Sesiones, donde se des-
empeñó tres legislaturas como diputado, 
dos de ellas como presidente de la Mesa 
Directiva, lo recibió una comisión de cor-
tesía conformada por los diputados Karla 
Yuritzi Almazán (Morena), Juan Carlos 
Romero Hicks (PAN), Javier Casique (PRI), 
María del Carmen Pinete (PVEM), Magda-
lena Núñez (PT), Amalia Dolores García 
(MC) y Gabriela Sodi (PRD).

A la ceremonia se ausentaron más de 
la mitad de los coordinadores parlamen-
tarios, asistiendo únicamente el morenis-
ta Ignacio Mier y el panista Jorge Romero, 
quienes, junto a la secretaria de Goberna-
ción, Luisa María Alcalde, acompañaron 
a Thierry, Alejandro, Lorena y Verónica, 
hijos del exdiputado.

El presidente de la Comisión de Deca-
nos, Augusto Gómez Villanueva, rompió 
el protocolo para hablar desde su curul y 
revelar la última voluntad del fundador 
del PRD y Morena: que su óleo sea integra-
do en el Salón de Presidentes del Comité 
Ejecutivo Nacional del PRI.

“Estamos rindiendo homenaje a su voz 
y como la voz de una generación que se 
puede transformar en el reclamo por la li-
bertad y el uso de la razón y la inteligencia 
para continuar la construcción de las insti-
tuciones democráticas… Por ello, no vivirá 
en el juicio de la pasión política, sino en la 
obra inmortal de un hombre que lucha 
por la libertad”, dijo el priista.

A Muñoz Ledo se le recordará como 
un hombre polémico, dijo el líder de la 
bancada de Morena, Ignacio Mier, quien a 
la vez lo llamó un “líder parlamentario” y 
lo recordó por haber sido quien colocó la 
banda presidencial a Andrés Manuel Ló-
pez Obrador en el 2018.

EL FALLECIDO POLÍTICO de izquierda es homenajeado por 
legisladores de diversos partidos; destacan su aporte para tener 
una nueva democracia, resolver conflictos y tejer soluciones

En la palabra, desde la tribuna, lo se-
cundó la perredista Gabriela Sodi, quien lo 
destacó como la persona que quitó el con-
trol electoral al gobierno y criticó prácticas 
antidemocráticas y hegemónicas.

La emecista Amalia García lo recordó 
junto a Cuauhtémoc Cárdenas, Ifigenia 
Martínez y Rodolfo González Guevara 
para fundar al PRD tras renunciar al PRI.

A nombre del PRI, la regiomontana 
Marcela Guerra lo destacó por su paso 
en secretarías como la de Educación, del 
Trabajo, la representación de 
México ante la ONU y la Unión 
Europea y los partidos de los 
que formó parte.

La diputada resaltó los pa-
sos dados por Muñoz Ledo 

para tener una nueva democracia y por 
resolver conflictos, tejer soluciones que 
hoy deja, mencionó, como su “legado li-
bertario” para que la autoridad política se 
ejerza dentro de la pluralidad.

El último mensaje fue del presidente 
de la Mesa Directiva, el panista Santiago 
Creel, quien lo calificó como un “hom-
bre insigne y adelantado a su tiempo”, de 
quien permanecerán sus reformas y deci-
siones para “afianzar nuestra República”.

“A riesgo de errar: el legado más impor-
tante que deja Porfirio Muñoz 
Ledo a la República y al pueblo 
de México es el impulso que le 
imprimió a la transición de-
mocrática y a la construcción 
de instituciones”, concluyó.

LUISA MARÍA ALCALDE y Santiago Creel (al frente) encabezaron la guardia de honor, ayer.

Vivirá en su “obra inmortal”, resaltan diputados

ADEMÁS DE SU TRAYECTORIA, Muñoz 
Ledo también dejó plasmada su visión política 
a través de 10 libros, entre los que se encuen-
tran Sumario de una izquierda republicana.

Eldato
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Del Mazo anuncia 
mejora integral en 
planta de Bardahl

Redacción

CON EL OBJETIVO de seguir consoli-
dándose como una empresa líder en la 
producción de materias para el clúster 
automotriz, el gobernador Alfredo Del 
Mazo Maza, acompañado de Mario Er-
nesto Guerra García, director general de 
Bardahl de México, anunció el proyecto 
de mejora integral en la planta de Toluca 
de esta empresa, con lo cual mejorará sus 
procesos productivos.

“Nos reunimos con @BardahlMexico 
para conocer los proyectos de mejora de 
los procesos y equipamiento de su planta 
de Toluca, una de las más productivas del 
país”, escribió el gobernador Del Mazo en 
redes sociales.

Durante este anuncio, el jefe del Eje-
cutivo estatal refirió que este proyecto 
generará empleos y representa un área 
de oportunidad de aprendizaje para los 
jóvenes de esta región del Estado de Mé-
xico, así como de crecimiento para el sec-
tor automotriz.

Indicó que este proyecto refrenda la 
confianza que la comunidad empresarial 
mantiene en la entidad, pues, dijo, este 
sector continúa encontrando al Estado 
de México atractivo para establecer y ha-
cer crecer su inversión.

Del Mazo Maza recordó que Bardahl, 
desde su llegada a la entidad mexiquen-
se, ha fortalecido con innovación y mejo-
ra permanente, la planta manufacturera 
del país.

Añadió que, en 1999, esta empresa 
inauguró su complejo más grande en el 
Parque Industrial Toluca 2000, convir-
tiéndose en la única planta de fluidos au-
tomotrices con sistema de mezclado en 
línea de México, y cuya capacidad de pro-
ducción instalada y de almacenamiento 
de materia prima permite atender la de-
manda de sus productos.

Detalló que la empresa cuenta en total 
con mil 400 empleados, además de que 
tiene 47 sucursales, siete distribuidores 
autorizados y una red logística de 630 
unidades, a través de las cuales Bardahl 
hace llegar sus productos a lo largo del 
país y tener capacidad para exportar sus 
productos a nueve países.

EL GOBERNADOR del Estado de México, en reunión con direc-
tivos de la empresa Bardahl, ayer en la ciudad de Toluca.

24
Años 

de existencia tiene 
el complejo de Bardahl 
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A RIESGO DE ERRAR: 
el legado más importante que deja Porfirio Muñoz Ledo 

a la República y al pueblo de México es el impulso 
que le imprimió a la transición democrática y a la 

construcción de instituciones

Santiago Creel 
Presidente de la Cámara de Diputados

NO ESTAMOS RINDIENDO HONOR 
al cuerpo de Porfirio Muñoz, estamos rindiendo homenaje 

a su voz y como la voz de una generación 
que se puede transformar en el reclamo por la libertad 

y el uso de la razón

Augusto Gómez Villanueva
Presidente de la Comisión de Decanos

3
Legislaturas 

en las que Muñoz Ledo 
se desempeñó como 

diputado

PROPONEN MEDALLA BELISARIO DOMÍNGUEZ POST MORTEM
EL SENADOR Alejandro Rojas 
Díaz Durán propondrá que se le 
otorgue la medalla Belisario Do-
mínguez, de manera post mor-
tem, a Porfirio Muñoz Ledo, por 
su trayectoria política y sus apor-
tes a la vida democrática del país. 

El morenista indicó que pre-
sentará la propuesta ante el pleno 
para que sea turnada a la Comi-
sión de la Medalla Belisario Do-
mínguez para su dictaminación. 

“Propondré a mis compa-
ñeras y compañeros senadores 
de todos los grupos parlamen-

tarios para que el Senado de la 
República le otorgue la medalla 
Belisario Domínguez post mor-
tem a Porfirio Alejandro Muñoz 
Ledo y Lazo de la Vega, por su 
trascendente contribución a 
la transición democrática de 
México, constructor de institu-
ciones públicas y promotor de 
una profunda democracia del 
Estado mexicano”, declaró. 

Luego de que Muñoz Ledo 
falleció este domingo a los 89 
años, Rojas Díaz Durán enfatizó 
que amerita que se le otorgue 

este reconocimiento. 
“Su extraordinario legado 

ideológico, político, académico, 
cultural, intelectual, diplomáti-
co es una fuente inagotable 
de conocimiento y sabiduría 
política sobre este hombre de 
Estado”, indicó. 

Recordó que la presea ya se 
ha entregado post mortem a 
personajes como el rector de 
la UNAM Javier Barros Sierra, a 
Luis H. Álvarez y Carlos Castillo 
Peraza. 

Magali Juárez

EL GOBERNADOR señaló que, por su espe-
cialización, productividad y competitividad, 
la industria automotriz del Edomex es una 
de las mayores generadoras de crecimiento.

Eltip
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VIOLENCIA CONTRA EL GREMIO NO CESA 

COMUNICADORES exigieron justicia para Luis Martín Sánchez Íñiguez, ayer, en Oaxaca. 
De forma paralela, dos de sus colegas de me-

dios locales nayaritas también fueron privados de 
la libertad desde el 5 de julio y el mismo día que 
encontraron los restos de Luis, localizaron vivo a 
Jonathan Lara Ramírez y poco después apareció 
Osiris Maldonado de la Paz. Ninguno de los dos 
periodistas liberados quiere presentar su declara-
ción. El miedo es fundado. 

Ha habido muchos hechos violentos dirigidos 
contra periodistas y medios de comunicación en 
Nayarit, no se ha dado un informe oficial sobre 
quién o quiénes están detrás de estos ataques. 

Precisamente desde ese estado durante el 
mandato de Edgar Veytia como fiscal local, recibi-
mos amenazas por hacer un trabajo de investiga-
ción sobre lo que sucedía en ese estado. El tema era, 
cómo habían sido despojados distintos desarrolla-
dores inmobiliarios de sus construcciones para ser 
vendidas por gente afín al entonces fiscal. 

Después de las amenazas, autoridades federa-
les que investigaron el caso, llegaron a la conclu-
sión que los actos de intimidación venían desde 
Nayarit. Poco después fue detenido Edgar Veytia 
acusado de trasiego de drogas en Estados Unidos. 

Pero las amenazas a periodistas en ese estado 
no cesan y lamentablemente no quedan en sim-
ples amenazas, hay asesinatos a comunicadores. 

En el caso de Luis Martín, la principal línea de 
investigación sobre su asesinato está relacionada 
con su labor periodística. Su esposa dijo que él se 
encontraba en su casa cuando los delincuentes 
llegaron y se llevaron una computadora, un disco 
duro y su gafete de prensa. 

A su funeral no asistieron funcionarios locales 
o estatales o federales, pese a que en redes sociales 
varios condenaron su homicidio, para las autorida-
des encargadas de la seguridad se convierte en un 
caso más, en un asesinato más que en semanas po-
dría sólo engrosar la lista de periodistas asesinados. 

Con Luis Martín Sánchez son ya 37 periodistas 
asesinados en México desde que inició el Gobier-
no del Presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Parece que estos crímenes han provocado más in-
dignación fuera del país que dentro. Lamentable-
mente, los mexicanos cada día normalizamos más 
estos asesinatos, situación que es terrible. 

Ser periodista cada día es de 
más alto riesgo. Ahora el 

ojo está puesto en Nayarit, Luis 
Martín Sánchez Íñiguez tenía 59 
años, era periodista de La Jorna-
da y colaboraba con el medio di-
gital local Crítica Digital Noticias 
(CDN). Fue secuestrado y asesi-
nado. Su cuerpo lo ubicaron el 
sábado pasado en la comunidad 
El Aguacate, cerca de Tepic, esta-
ba dentro de una bolsa negra, con 
un mensaje clavado en su pecho. 

PERIODISTAS ENTRE EL FUEGO Y LA CENSURA 
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

Guerrero da 
impulso a 
pensiones
Redacción 

COMO UN ACTO de justicia social, la 
gobernadora Evelyn Salgado Pineda en-
cabezó en la casa del pueblo la entrega de 
apoyos del programa de “Pensión Guerre-
ro”, para adultos mayores que tiene un pa-
drón de tres mil 100 beneficiarios en todo 
el estado, y que representa una inversión 
estatal directa anual superior a los 28 mi-
llones de pesos. 

“Es un acto de justicia social, no es un 
regalo, no es una dádiva, es algo que por 
derecho les corresponde a todas y todos 
ustedes y así lo deben de tomar, sobre 
todo este sector de adultos mayores que 
es muy importante para nosotros y para 
este gobierno, porque ustedes represen-
tan nuestras raíces, nuestro origen, los 
valores y todo lo que somos”, expresó. 

En evento con más de 500 adultos ma-
yores en la explanada del recinto del Po-
der Ejecutivo, Evelyn Salgado destacó que 
en el estado son más de tres mil personas 
los que tienen su pensión y que durante 
este evento, reciben sus recursos corres-
pondientes a los primeros tres bimestres 
del año, así como la entrega simbólica del 
aula de medios del IGATIPAM y 200 uni-
formes para los adultos mayores que par-
ticipan en las diferentes actividades con 
una inversión de 16 millones de pesos. 

Por su parte, la directora del Instituto 
Guerrerense para la Atención Integral 
de las Personas Adultas Mayores, Hilda 
Ruth Lorenzo Hernández, destacó que 
al inicio de su administración la goberna-
dora Evelyn Salgado instruyó no sólo en 
continuar con el programa de pensiones, 
sino en incrementar el padrón de sólo 714 
a tres mil 100 beneficiarios en un acto de 
amor, atención integral y de justicia social. 

LA GOBERNADORA Evelyn Salgado (1ª 
de der. a izq.), al entregar apoyos, ayer. 
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En 2022, México encabezó la lista como 
el país que no está en guerra, donde la pren-
sa corre el mayor peligro, al concentrar el 20 
por ciento de los asesinatos de periodistas en 
el mundo, con 13 casos, según la organización 
 Reporteros Sin Fronteras. 

De acuerdo con la organización Artículo 19, 157 
periodistas han sido asesinados en México desde 
el año 2000, en posible relación con su labor. Las 
exigencias y reclamos desde la comunidad inter-
nacional pareciera que a las autoridades locales y 
nacionales poco les importa. 

Con cada agresión se coarta la libertad de expre-
sión y el derecho constitucional a la información. Y 
todos los días, los que nos dedicamos a esta profe-
sión estamos en mayor riesgo por decir la verdad, 
una verdad que la gente tiene el derecho a saber. 

Luis Martín Sánchez Íñiguez ejercía su profe-
sión en un estado donde opera el Cártel Jalisco 
Nueva Generación, un informe del 2022 de la Co-
misión Nacional de Búsqueda detalla que existe 
un grupo delictivo que operó de 2011 a 2016 estaba 
controlado por la Fiscalía Estatal de Nayarit y luego 
rompió con los funcionarios locales para incorpo-
rarse al Cártel Jalisco. 

Según el documento, la red criminal operada 
desde el gobierno estatal, y comenzó a delinearse 
a partir de 2009, con el acceso a cargos públicos 
municipales de dos de sus actores clave: Roberto 
Sandoval, quien fue alcalde de Tepic de 2008 a 
2011 y Edgar Veytia, quien estaba en la fiscalía. 

El reporte indica que la red se consolidó a partir 
de 2011 cuando Sandoval quedó al frente del go-
bierno estatal y el segundo, en seguridad pública 
y luego en la fiscalía del estado. Asimismo, detalló 
que se reestructuró en 2017 tras la detención de 
Veytia y con el fin del gobierno de Sandoval. 

Desde ese 2009, la violencia en Nayarit ha 
escalado no sólo con el registro de homicidios do-
losos, sino con el de personas desaparecidas, que 
incluye reporteros, periodistas y comunicólogos. 

Hablamos de una entidad que tiene una po-
blación de más de 1.2 millones de habitantes, la 

mayoría de ellos viviendo en su capital Tepic, y es 
que en menos de 20 años, esa población ha visto 
como la delincuencia organizada supera la justicia 
sin poder hacer nada. 

Pero, además, estamos hablando de una de 
las zonas que más turismo de alta gama reci-
be en el país, y estos ingresos por quienes via-
jan son los que sostienen en gran medida las 
 finanzas estatales. 

Sin seguridad también se va a caer el turismo. 
Un reporte sobre seguridad pública realizado 
por la agencia IPS, indica que en el primer se-
mestre de 2022, Nayarit fue la segunda entidad 
federativa donde creció más la incidencia de-
lictiva, al pasar de dos mil 421 presuntos delitos 
registrados en el mismo periodo del año pasado, 
a tres mil 553, lo que representó un incremento  
de 46.8 por ciento. 

Mientras que la más reciente Encuesta Nacio-
nal de Seguridad Pública Urbana (ENSU) del Inegi, 
32.3 por ciento de la población de Tepic se siente 
insegura; 46 por ciento refirió sentirse inseguro 
cuando acude a un cajero automático; 26 por cien-
to, al viajar en transporte público. Es inaceptable 
que los periodistas no puedan ejercer su labor li-
bremente y sabiendo que los pueden matar. 

Y HABLANDO DE SEGURIDAD. Marcelo 
Ebrard presentó la parte de tecnología del Plan 
Ángel. En los próximos días dirá cuál es su estra-
tegia completa en la materia, que consta de la ins-
talación de cámaras de seguridad en todo el país, 
en las ciudades y zonas rurales; contarán con reco-
nocimiento facial, detectores de armas y reconoci-
miento morfológico de delincuentes. 

Además, propone que haya rastreadores para 
evitar el robo de auto, drones para localizar vehí-
culos, cámaras inteligentes para personal  de la 
Guardia Nacional, crear ecosistemas utilizando 
inteligencia artificial para contactar todas distintas 
bases de datos. Con esto, aseguran que se le puede 
dar seguimiento a cualquier búsqueda para dar 
con el delincuente de manera más rápida. 
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EL PASADO 5 de julio, Guerrero recibió 
una inversión histórica de mil 800 millones 
de pesos a través de los programas para el 
Bienestar del Gobierno federal.

Eldato
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Matan a funcionario 
municipal en Oaxaca
AYER FUE ASESINADO Jesús Emanuel Alonso, mejor conoci-
do como Chili Willi, quien tenía el cargo de director de Servicios 
Municipales en el Ayuntamiento de Matías Romero. De acuerdo 
con la información disponible, el joven fue atacado a balazos por 
la mañana en la oficina en la que desempeñaba su labor.

Gobierno, con indicios de disparos a patrullas 

Por Cristina Ceja 
cristina.ceja@razon.com.mx 

En el transcurso de ayer, un grupo 
numeroso de manifestantes pro-
vocó una serie de disturbios en la 
carretera federal México-Acapul-

co y en algunas zonas de la Ciudad de Chil-
pancingo, la capital del estado de Guerrero. 

Cerca de las 11:00 horas, los inconfor-
mes se enfrentaron violentamente con 
agentes de la Policía Estatal y efectivos de 
la Guardia Nacional en la citada carretera 
federal, en el tramo Chilpancingo-Peta-
quillas, en un intento por llegar hasta la 
Autopista del Sol. 

Según los primeros reportes, fueron 
aproximadamente tres mil pobladores 
de la zona conocida como Río Azul, com-
prendida por el sur de Chilpancingo y par-
te de los municipios de Quechultenango 
y Mochitlán, los que se enfrentaron con 
alrededor de 700 elementos de la Policía 
Estatal y de la Guardia Nacional (GN). 

Los manifestantes exigían la libera-
ción de dos dirigentes de transportistas, 
identificados como Jesús y Bernardo, 
quienes un día antes fueron detenidos 
por la Policía Estatal en posesión de car-
gadores para fusil AK-47 y droga. 

Los pobladores, muchos de los cuales 
portaban machetes, lanzaron piedras y 
palos, lo que fue respondido con gas lacri-
mógeno por parte de las fuerzas del orden. 

los inconformes se apoderaron de un 
vehículo blindado de los conocidos como 

INCONFORMES agreden a fuerzas del orden, les roban un 
“Rino” y bloquean Autopista del Sol; la gobernadora Evelyn Sal-
gado promueve diálogo; acusan intento de “desestabilizar”  

“Rino” de la Policía Estatal y con palos gol-
pearon varias motocicletas de la misma 
corporación que se quedaron rezagadas. 

De esta forma llegaron a la Autopis-
ta del Sol, la cual bloquearon en ambos 
sentidos a la altura de Parador del Mar-
qués, durante unas diez horas.

Aproximadamente a las 13:00 horas, 
la Mesa para la Construcción de la Paz 
de Guerrero hizo un llamado al diálogo, 
“para no afectar a terceros”.

Pero los manifestantes avanzaron ha-
cia el centro de Chilpancingo y le pren-
dieron fuego a varios automóviles, lo que 
ocasionó que los comercios cerraran sus 
puestas y se suspendieran las clases. 

Los pobladores llegaron hasta la pla-
za principal y con el “Rino” como ariete 
intentaron ingresar por la fuerza al Pala-
cio de Gobierno.

A las 15:14 horas, la gobernadora de 
Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, infor-
mó que ya se había establecido un diálo-
go con los manifestantes. 

“El Secretario General de 
Gobierno, Ludwig Reynoso 
sostiene en estos momentos 
un encuentro con los mani-
festantes que esta mañana 
realizaron movilizaciones en 
Chilpancingo. El objetivo es 
transitar con quienes realizan 
esta protesta hacia la ruta del 
entendimiento y los acuerdos, 
todo dentro del marco de la le-
galidad y con ello garantizar el 
libre tránsito a la ciudadanía de 
esta capital” publicó la manda-
taria en su cuenta de Twitter. 

Los manifestantes se retira-

ron del centro de Chilpancingo, pero un 
contingente se mantuvo bloqueando la 
Autopista del Sol hasta las 20:00 horas.

”NO A CHANTAJES”. Por la noche, 
autoridades ofrecieron una conferencia 
de prensa, durante la cual el secretario 
de Seguridad Pública de Guerrero, Eve-
lio Méndez Gómez, señaló que al saber 
de la movilización se buscó el diálogo, 
pero los manifestantes lo rechazaron y 
“llegaron golpeando”.

Añadió que los pobladores retuvie-
ron a cinco elementos de la Policía Es-
tatal, a cuatro de la Guardia Nacional, a 
tres empleados de la Secretaría de Go-
bierno del estado y a uno de la Secreta-
ría de Gobernación federal, hechos por 
los cuales se investiga a dos personas.

Añadió que se tienen indicios de que 
de los manifestantes se hicieron dispa-
ros de arma de fuego en contra de uni-
dades de las fuerzas del orden.

A su vez, el secretario general de 
Gobierno, Ludwig Reynoso, 
mencionó que “esta manifes-
tación tiene otro perfil”. 

Y enfatizó: “Lo que vemos 
de fondo es un intento de des-
estabilizar este gobierno, es 
un intento como lo ha sido en 
los últimos días, por manchar 
la administración de la maes-
tra Salgado Pineda”.

Ludwig Reynoso advirtió 
que las autoridades  de Gue-
rrero “no vamos a caer en 
chantajes ni en estas provoca-
ciones; vamos a seguir en ruta 
de diálogo y pacificación”.

LOS MANIFES-
TANTES agreden 
con piedras y 
palos a elementos 
de la Policía Es-
tatal de Guerrero 
durante la jornada 
violenta de ayer.

EL DIRIGENTE NACIONAL del PAN, Marko 
Cortés, exigió la renuncia de la presidenta 
municipal de Chilpancingo, Norma Otilia Her-
nández, a quien responsabilizó de la violencia.

Eldato

Incendio en la 
Ceda de Toluca 
deja 9 muertos

Por Cristina Ceja 
cristina.ceja@razon.com.mx 

DURANTE LA MADRUGADA de este 
lunes, un incendio provocado en una bo-
dega de la Central de Abasto (Ceda) de To-
luca dejó como saldo nueve muertos y una 
persona lesionada de gravedad.

De acuerdo con información oficial, el 
siniestro empezó a las 2:30 horas en la bo-
dega identificada con la letra H, en la cual se 
almacenaban verduras y diversos enseres.

La zona siniestrada tiene 20 metros de 
largo por 18 de ancho, es decir unos 360 
metros cuadrados, en los cuales había 
puestos de metal, huacales y productos 
como verduras y legumbres.

En el lugar de los hechos murieron ocho 
personas y una más falleció en el hospital, 
a donde fue llevada también otro hombre 
con quemaduras en 80 por ciento de su 
cuerpo.

La zona fue acordonada por elementos 
de la Secretaría de Seguridad del Estado de 
México y de la Guardia Nacional.

Cerca del mediodía, la Fiscalía General 
de Justicia del Estado de México emitió un 
comunicado en el que señaló que una de 
las primeras hipótesis es que los hechos 
“pudieran estar relacionados con conflic-
tos internos por la posesión de los comer-
cios”.

Añadió que, de acuerdo con testigos, va-
rios hombres arribaron al lugar con armas 
cortas, las cuales detonaron y posterior-
mente le prendieron fuego a la bodega.

Apuntó que se trabaja para determinar 
la edad, así como la identidad de las vícti-
mas y las causas de la muerte, “para lo cual 
sus cuerpos fueron trasladados al Servicio 
Médico Forense”. 

Por su parte, el presidente municipal de 
Toluca, Raymundo Martínez, aseguró que 
se trató de un pleito entre particulares, por 
diferencias que había entre trabajadores y 
dueños,  “sin que haya ninguna relación 
con el crimen organizado”.

1
Persona resultó 

gravemente herida 
con quemaduras en 
80% de su cuerpo
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Elemento de la GN 

resultó descalabrado 
durante la trifulca 

de ayer  

Chilpancingo: bloquean, 
paralizan vía, golpean

EL OBJETIVO es 
transitar con quienes 
realizan esta protesta 

hacia la ruta del 
entendimiento y 

los acuerdos, todo 
dentro del marco de 
la legalidad y con ello 

garantizar el libre 
tránsito a la ciudada-

nía de esta capital
Evelyn Salgago 

Gobernadora 
de Guerrero 

ELEMENTOS de la Policía del Edomex y de la GN resguardan 
la bodega de la Central de Abasto luego del siniestro, ayer.
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EL ALCALDE de Toluca, Raymundo Martí-
nez, aseguró que 20 personas rindieron de-
claración ayer ante personal de la Fiscalía de 
justicia del Estado de México.

Eltip
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Rescatan a 60 personas
tras incendio en la Roma
ELEMENTOS DEL CUERPO DE BOMBEROS usaron esca-
leras telescópicas y rompieron cristales del hotel Segovia, para 
sacar a los huéspedes que se habían quedado atrapados luego 
de un siniestro que se registró durante la madrugada de ayer. 
Hubo varios intoxicados, pero ningún herido de gravedad.MARTES 11.07.2023
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EN EL ZAGUÁN 
de la casa cuya 
propiedad se 
atribuye a la her-
mana de Jorge 
Romero, fueron 
visibles los sellos 
de clausura, ayer. 

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

Erick vive en el edificio City 
Towers Green & Black, ubicado 
en la colonia Del Valle. Él y otros 
condóminos exigieron que se 

castigue “a todos los miembros del Cártel 
Inmobiliiario”, pues las irregularidades 
cometidas ya costaron varias vidas y hay 
otras más en riesgo.

En este edificio hay dos departamen-
tos asegurados por parte de la Fiscalía 
General de Justicia de la Ciudad de Mé-
xico (FGJCDMX), debido a que presume 
que el exjefe delegacional de Benito Juá-
rez Christian Von Roehrich los obtuvo 
mediante actos de corrupción.

Erick dijo a La Razón: “Atentaron con-
tra nuestro patrimonio y nos hicieron 
creer que todo estaba bien, muchos de 
los edificios que se cayeron en el sismo 
del 2017 en la alcaldía fueron a causa de 
delitos; desafortunadamente muchas 
personas perdieron la vida y ahora ése es 
mi miedo”.

El edificio, ubicado en avenida Popo-
catépetl 415, es parte central en la trama 
de supuesta corrupción que investiga 
la Fiscalía capitalina y que involucra a 
varios exjefes delegacionales de Benito 
Juárez, entre ellos al actual coordinador 
del PAN en San Lázaro, Jorge Romero. 

Pese a que la Secretaría de Desarrollo 
Urbano y Vivienda (Seduvi) autorizó la 
construcción de 752 departamentos, el 
City Towers cuenta con un to-
tal de 808.

Otros habitantes del condo-
minio, que pidieron mantener 
en reserva su identidad, coinci-
dieron con Erick en que viven 
con temor de que la construc-
ción se venga abajo debido a 
las irregularidades con que fue 
edificada y a los departamen-
tos que tiene de más, por lo 
que se sumaron a la exigencia 
de que los responsables de los 

Dicen vivir con miedo en inmueble investigado 

Vecinos de la BJ piden sancionar a 
“miembros” del Cártel Inmobiliario
HABITANTES del edificio City Towers dijeron temer por su 
integridad debido a la construcción irregular; la casa incautada 
en mayo a la hermana de Jorge Romero luce abandonada

Exigen reparar daños 
por grieta en Aragón
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

HABITANTES de la alcaldía Gustavo A. 
Madero denunciaron que aún padecen 
afectaciones por una enorme grieta que 
se generó a raíz de una fuga de agua des-
atendida entre las avenidas 505 y 507 de 
la colonia San Juan de Aragón.

Los vecinos indicaron que tuvieron 
que desalojar sus hogares desde hace 
más de dos años y hasta la fecha con-
tinúan suplicando al alcalde Francisco 
Chíguil que repare los daños.

En marzo del 2021 se generó la grie-
ta de aproximadamente 100 metros de 
longitud que atravesó 25 viviendas, por 
lo que los vecinos reclaman que el apoyo 
que brindó la alcaldía no ha sido suficien-
te y la atención ha sido nula.

Claudia, una vecina afectada, men-
cionó: “Nos dan seis mil pesos mensua-
les por familia para cubrir la renta, pero 
la realidad es que las rentas no están a 
ese precio, hay que sumar los 
gastos de servicios, despen-
sa y escuelas… seis mil pesos  
no alcanzan”.

Durante estos dos años, los 
colonos han solicitado el auxi-

lio de la alcaldía, la cual, en noviembre 
del año pasado mandó a la zona a inves-
tigadores de la Universidad Nacional Au-
tónoma de México (UNAM) para evaluar 
los agrietamientos y realizar estudios 
geofísicos de alta resistencia en la de-
marcación, mientras que el Instituto Po-
litécnico Nacional (IPN) hizo un trabajo 
de mecánica de suelo con perforación de 
entre 25 y 30 metros de profundidad en 
cinco puntos estratégicos.

Ante la falta de respuesta, los vecinos 
exigieron conocer los resultados de los 
estudios para saber en qué calidad se 
encontraban sus hogares; sin embargo, 
las autoridades de la demarcación se 
negaron y hace poco más de un mes se 
modificaron las banquetas de las aveni-
das vecinas, pero el problema de la grieta 
continúa intacto, por lo que los colonos 
permanecen en espera de respuestas por 
parte de las autoridades.

El pasado 19 de mayo Francisco Chí-
guil prometió un recorrido a la zona 

afectada en el que entregaría 
el estudio geofísico, el peritaje 
de los daños y realizaría una 
mesa de trabajo con los vecinos, 
sin embargo, el alcalde nun- 
ca llegó.

actos de corrupción sean sancionados 
con todo rigor.

Algunos vecinos expresaron su temor 
de que se pudiera presentar algún acci-
dente como el ocurrido en el edificio de 
avenida Coyoacán, cuando explotó un 
departamento en agosto del 2021.

De acuerdo con lo que ha informado la 
Fiscalía capitalina, Von Roehrich obtuvo 
dos departamentos —los que ahora están 
asegurados—  mediante favores presta-
dos a la empresa Construcciones y Desa-
rrollos Virtuales S.A. de C.V, de la cual su 
hermana Sofía era apoderada legal.

La información disponible señala que 
Von Roehrich simuló el pago de los de-
partamentos, valuados uno en 5.9 millo-
nes de pesos y el otro en cuatro millones. 

A un kilómetro de ahí, sobre José Ma-
ría Rico 617, se encuentra otro inmueble, 
que en mayo pasado también fue asegu-
rado por la Fiscalía.

El patio de la casa luce como si no le 
hubieran dado mantenimiento desde 
hace mucho tiempo; hay plantas y áreas 
verdes desatendidas, un adorno de Na-
vidad decolorado en uno de los árboles, 
algunas ramas caídas y una lona rota.

Gerardo, habitante de la zona, comen-
tó que cuando recién empezó el Covid la 
escuela dio clases en línea, luego, cuando 
volvieron las actividades, hubo un curso 
de verano y después la volvieron a aban-
donar, hasta la fecha”, dijo.

Sara vive en la calle Amores, a un cos-
tado de este inmueble, cuya propiedad se 
atribuye a Noelia Romero, hermana del 
líder del PAN en la Cámara de Diputados.

La mujer comentó que es absurdo que 
se diga que el exjefe delegacional no está 
involucrado en la trama de corrupción, 
cuando ahora se sabe que esta casa es de 
su hermana.

“Ahorita ya salió esto a la luz, pero ellos 
primero exponen a la familia con tal de 

ellos quedar libres para seguir 
siendo corruptos y cometiendo 
fraudes con toda la libertad del 
mundo, mientras que las muje-
res de su familia pagan por sus 
actos, por eso deben castigarlos 
también a ellos”, dijo.

“Si a estos políticos les valió 
su propia familia, su sangre, qué 
nos espera a nosotros, hay que 
cuestionarse, ¿realmente esta-
mos eligiendo bien a nuestros 
representantes?”, expresó Sara.

25
Casas fueron 

desalojadas debido 
al fenómeno

23

200
Denuncias ha reci-
bido la Fiscalía por 
supuesta corrup-
ción inmobiliaria

Años consecutivos 
ha gobernado el 
PAN la alcaldía 
Benito Juárez

DE ACUERDO con las investigaciones, 
Noelia Romero Herrera compró la casa de 
José María Rico 617 en sociedad con René 
Nicias Aridjis y Sofía Von Roehrich.

Eldato

LA EXPLOSIÓN 
de un departamen-
to en un inmueble 
ubicado en la ave-
nida Coyoacán en 
agosto del 2021 
detonó la investiga-
ción de lo que ahora 
se conoce como el 
Cártel Inmobiliario.
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Juzgado 27° Civil
Secretaria “A”
Expediente 1331/2018.

SE CONVOCAN POSTORES 
E D I C T O S 

En cumplimiento a lo ordenado en auto de fecha cuatro de mayo de dos mil vein-
titrés, dictado en los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por 
INMOBILIARIA Y CONSTRUCCIONES MARTINEZ FARRERA, S.A. DE C.V., en 
contra de CRUZ CERON JAVIER, expediente número 1331/2018. EL C. JUEZ VI-
GESIMO SEPTIMO DE LO CIVIL EN LA CIUDAD DE MEXICO, ordeno sacar a RE-
MATE EN PRIMERA ALMONEDA el bien inmueble ubicado en CALLE DE SINDICA-
LISMO, NUMERO 121, DEPARTAMENTO C-102, COLONIA ESCANDON, MIGUEL 
HIDALGO, CIUDAD DE MEXICO, para al efecto se señalan las ONCE HORAS 
DEL DÍA OCHO DE AGOSTO DEL AÑO EN CURSO, para que tenga verificativo 
la AUDIENCIA DE REMATE EN PRIMER ALMONEDA, y dígasele al promovente 
que al presente juicio le son aplicables las normas vigentes antes de las reformas 
del veinticuatro de mayo de mil novecientos noventa y seis, en consecuencia para 
la publicidad del remate que nos ocupa, convóquese postores mediante edictos que 
deberán fijarse por dos veces en los TABLEROS DE AVISOS del Juzgado y en los 
de la TESORERÍA DE LA CIUDAD DE MEXICO y en el Periódico LA RAZON, de-
biendo mediar entre una y otra publicación siete días hábiles y entre la última y la 
fecha del remate, igual plazo, sirviendo de base para la almoneda la cantidad de 
$2,430,000.00 DOS MILLONES CUATROSCIENTOS TREINTA MIL PESOS 00/100 
M.N.) , siendo postura legal la que cubra las dos terceras partes de dicho precio, 
debiendo los licitadores que quieran participar en la subasta ordenada, exhibir me-
diante billete de depósito, una cantidad igual a por lo menos el diez por ciento del 
valor efectivo del bien.

SUFRAGIO EFECTIVO. NO REELECCIÓN.
Ciudad de México, a 24 de mayo de 2023.

LA C. SECRETARIA ACUERDOS “A”
DEL JUZGADO VIGESIMO SEPTIMO
CIVIL EN LA CIUDAD DE MÉXICO.

LIC. GUILLERMINA LOPEZ MUÑIZ.

PARA SU PUBLICACIÓN POR DOS VECES EN LOS TABLEROS DE AVISOS 
DE ESTE JUZGADO, EN LOS TABLEROS DE AVISOS DE LA SECRETARIA DE 
FINANZAS DE LA CIUDAD DE MÉXICO, Y EN EL PERIÓDICO “LA RAZON” DE-
BIENDO MEDIAR ENTRE UNA Y OTRA PUBLICACIÓN SIETE DÍAS HÁBILES Y 
ENTRE LA ÚLTIMA Y LA FECHA DEL REMATE, IGUAL PLAZO. 

Estados Unidos Mexicanos 
Poder Judicial de la Federación.

Juzgado Décimo de Distrito 
Estados Unidos Mexicanos

 Chilpancingo, Gro. 
Edicto. 

En los autos del Juicio de Amparo número 496/2021, promovido por Floren-
cio Eduardo Salazar Albarrán, contra actos del Juez Segundo de Primera 
Instancia del Ramo Familiar del Distrito Judicial de los Bravo, con residencia 
en esta ciudad, la Jueza Décimo de Distrito en el Estado de Guerrero, con 
residencia en Chilpancingo, (Paseo Alejandro Cervantes Delgado, número 
doscientos sesenta y ocho, colonia Hermenegildo Galeana), ordenó que se 
publicara el siguiente edicto que a la letra dice: 
Chilpancingo de los Bravo, Guerrero, veintidós de mayo de dos mil veintitrés. 
Se hace del conocimiento de Atman Karime Kuri López, en términos del Ar-
tículo 5, Fracción III, inciso b) de la Ley de Amparo, dentro del Juicio de 
Amparo Indirecto número 496/2021, promovido por Florencio Eduardo Sa-
lazar Albarrán, contra actos Juez Segundo de Primera Instancia del Ramo 
Familiar del Distrito Judicial de los Bravo, con residencia en esta ciudad, 
expediente que corresponde al índice de este Juzgado Décimo de Distrito en 
el Estado de Guerrero, con residencia oficial en la ciudad de Chilpancingo; 
por tanto, se le hace saber que deberá presentarse ante éste Juzgado Fede-
ral a deducir sus derechos dentro de un término de treinta días, contados a 
partir del siguiente al de la última publicación del presente edicto; apercibida 
que de no comparecer dentro del lapso indicado, las ulteriores notificaciones 
aún las de carácter personal, le surtirán efectos por medio de lista que se 
publique en los estrados de este órgano de control constitucional, asimismo 
que se encuentra señalada para las trece horas del ocho de junio dos mil 
veintitrés, la audiencia constitucional en el juicio aludido. 

Chilpancingo, Gro., Mayo 22 de 2023. 

A t e n t a m e n t e 
La Secretaria del Juzgado Décimo 

de Distrito en el Estado. 
Lic. Elizabeth Miriam García Bailón. 

”EDICTO” 

En los autos del juicio CONTROVERSIA DE ARRENDAMIENTO INMOBI-
LIARIO, seguido por NÚÑEZ HERNÁNDEZ BERNARDO, en contra de 
SÁNCHEZ SÁNCHEZ JOSÉ IVÁN y MARÍA DOLORES GARCÍA MEDI-
NA DE SÁNCHEZ, expediente número 857/17, el C. Juez Cuadragésimo 
Quinto de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, ordenó la 
publicación de edictos en cumplimiento al auto de fecha treinta de mayo de 
dos mil veintitrés, que en su parte conducente a la letra dice: “... Ciudad de 
México, a treinta de mayo de dos mil veintitrés...” “...hágase del conoci-
miento de la diversa acreedora CARMEN ADRIANA VARELA SÁNCHEZ, 
el estado de ejecución que guardan las presentes actuaciones para que 
intervenga en el avalúo y subasta del inmueble embargado identifica-
do registralmente como “CASA CONDOMINIO NÚMERO 1, UBICADO 
EN LA CALLE PLAZUELA 4 DE LA CALLE PLAZA SESAMO NÚMERO 5 
MANZANA 5, LOTE 57, COLONIA PLAZAS DE ARAGON, MUNICIPIO DE 
NEZAHUALCOYOTL, ESTADO DE MÉXICO, SI LE CONVINIERE...” “...
NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. Juez Cuadragésimo Quinto de lo 
Civil de proceso escrito de la Ciudad de México, Licenciado ENRIQUE SAL-
GADO SEGURA ante la C. Secretaría de Acuerdos “A” Licenciada ARELI 
GUADALUPE ROJAS RAMIREZ que autoriza y da fe. Doy fe...” - - -

LA C. SECRETARÍA DE ACUERDOS “A”

LIC. ARELI GUADALUPE ROJAS RAMIREZ.

EDICTO. 
EXP. NÚMERO: 996/2018. 

EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por BANCO 
DEL BAJIO, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MULTIPLE, en contra de ALFREDO 
VALIENTE ALAVEZ, EXPEDIENTE NÚMERO 996/2018, LA C. JUEZ DÉCIMO DE 
LO CIVIL DICTO UNOS AUTOS QUE A LA LETRA DICEN 
A: ALFREDO VALIENTE ALAVEZ. (DEMANDADO). 
En la Ciudad de México a dieciséis de Junio de dos mil veintitrés. 
- - - Agréguese a sus autos el escrito de cuenta de la promovente por la parte actora, 
con número de promoción 10128, con el que se tienen por hechas las manifesta-
ciones del promovente de la parte actora y en atención a las mismas, así como a 
constancias de autos, de donde se advierte que mediante auto de fecha quince de 
Diciembre de dos mil veintiuno, se ordenó emplazar por edictos al Demandado AL-
FREDO VALIENTE ALAVEZ, así como mediante auto de fecha ocho de Septiembre 
de dos mil veintidós se ordenó notificar por edictos el referido acuerdo, toda vez 
que fue agotada la búsqueda del domicilio del demandado ALFREDO VALIENTE 
ALAVEZ, tal y como se desprende de la diligencia de fecha veintisiete de Enero 
de dos mil veinte que obra a foja 55 de autos, así como a las contestaciones a los 
oficios de búsqueda ordenados en proveído de fecha veintinueve de Septiembre 
de dos mil veinte y autos que recaen a cada uno de ellos, en donde se dan por 
agotada la búsqueda, en consecuencia, con fundamento a lo previsto en el artículo 
639 del Código de Procedimientos Civiles para esta Ciudad, notifiquese los puntos 
resolutivo de la Sentencia Definitiva de fecha veintiséis de Mayo de dos mil veintitrés 
a dicho demandado ALFREDO VALIENTE ALAVEZ, por medio de EDICTOS que se 
publicarán por dos veces, de tres en tres días en el periódico “LA RAZÓN”.- NOTI-
FÍQUESE. - Lo proveyó y firma la C. Juez Décimo de lo Civil LICENCIADO JUDITH 
COVA CASTILLO, actuando con el LICENCIADO EDGAR IVÁN RAMÍREZ JUÁREZ, 
Secretario de Acuerdos, quien autoriza y da fe. - Doy Fe.. 
La Secretaría Certifica que el término de treinta día concedido a la parte demandada 
ALFREDO VALIENTE ALAVEZ, para dar contestación a la demanda instaurada en 
su contra transcurrió del ONCE DE JULIO AL SEIS DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL 
VEINTIDÓS. Asimismo, da cuenta a la C. Juez con un escrito, recibido el seis de 
septiembre dos mil veintidós.- Conste. 
Ciudad de México, a veintiséis de mayo del año dos mil veintitrés. 
(...) 
RESUELVE 
PRIMERO.- Ha sido procedente la vía especial hipotecaria intentada, donde la parte 
actora BANCO DEL BAJÍO, S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MULTIPLE, probó su 
acción y la enjuiciada ALFREDO VALIENTE ALAVEZ, se constituyó en rebeldía, en 
consecuencia. SEGUNDO.- Se condena a la parte demandada ALFREDO VALIEN-
TE ALAVEZ, a pagar en favor de la actora BANCO DEL BAJÍO, S.A., INSTITUCIÓN 
DE BANCA MULTIPLE, o a quien sus derechos legalmente representen, la cantidad 
$329,358.53 (TRESCIENTOS VEINTINUEVE MIL TRESCIENTOS CINCUIENTA Y 
OCHO PESOS 53/100 M.N.), por concepto de saldo insoluto, al siete de noviembre 
de dos mil once, como se detalla en el certificado de adeudo, lo que deberá realizar 
en el término de CINCO DÍAS contados a partir de que la presente resolución sea 
legalmente ejecutable, apercibida que en caso de no dar cumplimiento voluntario se 
procederá al trance yremate judicial del bien inmueble consignado en garantía, para 
que con su producto se realice el pago de lo adeudado a la institución actora. TER-
CERO.- Se condena a la parte demandada ALFREDO VALIENTE ALAVEZ, a pagar 
a la parte actora BANCO DEL BAJÍO, S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MULTIPLE 
o quien sus derechos legalmente represente, al pago de $55,365.72 (CINCUENTA 
Y CINCO MIL TRESCIENTOS SESENTA Y CINCO PESOS 72/100 M.N.), por con-
cepto de mensualidades vencidas de octubre de 2010 a noviembre de 2011; lo que 
deberá realizar en el término de CINCO DÍAS contados a partir de que la presente 
resolución sea legalmente ejecutable. CUARTO.- Se absuelve a la parte demandada 
del pago de las prestaciones marcadas con los números III y V del escrito inicial de 
demanda, consistentes en los pagos de gastos de cobranza y IVA de gastos de co-
branza, por las razones expuestas en este fallo definitivo. QUINTO.- Se condena a la 
parte demandadaALFREDO VALIENTE ALAVEZ, a pagar a la parte actora BANCO 
DEL BAJÍO, S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MULTIPLE o quien sus derechos legal-
mente represente, al pago de $5,554.68 (CINCO MIL QUINIENTOS CINCUENTA 
Y CUATRO PESOS 68/100 M.N.), por concepto de intereses moratorios al siete de 
noviembre de dos mil once, en términos de lo convenido en la cláusula séptima del 
contrato primigenio, lo que deberá realizar en el término de CINCO DÍAS contados 
a partir de que la presente resolución sea legalmente ejecutable. SEXTO.- Se con-
dena a la parte demandadaALFREDO VALIENTE ALAVEZ, a pagar a la parte actora 
BANCO DEL BAJÍO, S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MULTIPLE o quien sus dere-
chos legalmente represente, los intereses ordinarios pactados en la cláusula tercera 
del convenio modificatorio base de la acción, a una tasa de interés anual del 13%; 
mismos que serán calculados en ejecución de sentencia en términos de lo dispuesto 
por el artículo 515 del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México. 
SÉPTIMO.- Se condena a la parte demandadaALFREDO VALIENTE ALAVEZ, a 
pagar a la parte actora BANCO DEL BAJÍO, S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MUL-
TIPLE o quien sus derechos legalmente represente, al pago de $5,554.68 (CINCO 
MIL QUINIENTOS CINCUENTA Y CUATRO PESOS 68/100 M.N.), por concepto de 
intereses moratorios pactados en la cláusula séptima del contrato primigenio a partir 
del mes de octubre de dos mil diez (debiendo considerarse los ya calculados en esta 
sentencia, intereses que se calcularán en ejecución de sentencia en términos de lo 
dispuesto por el artículo 515 del código de Procedimientos Civiles para la Ciudad 
de México. OCTAVO.- No se hace especial condena al pago de gastos y costas 
causados en primera instancia. NOVENO.- NOTIFÍQUESE y obténgase copia de la 
presente resolución para que se agregue al legajo de sentencias. Así, en SENTEN-
CIA DEFINITIVA, lo resolvió y firma la C. Juez Décimo de lo Civil, Licenciada Judith 
Cova Castillo, ante la Licenciada Ana Miriam Yépez Arreola Secretaría de Acuerdos 
con quien autoriza y da fe. 

En la Ciudad de México A DIECINUEVE DE JUNIO DE DOS MIL VEINTITRÉS. 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS DEL JUZGADO DÉCIMO CIVIL. 

LIC. EDGAR IVAN RAMIREZ JUAREZ. 
Para publicarse por dos veces, de tres en tres días en el periódico “LA RAZÓN”. 

EDICTOS:
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexica-
nos, Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Quin-
cuagésimo Séptimo de lo Civil, Secretaría “A”, Expediente 329/2020.
En los autos relativos al juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por 
SANTANDER VIVIENDA S.A. DE C.V., SOCIEDAD FINANCIERA DE OB-
JETO MÚLTIPLE, ENTIDAD REGULADA, GRUPO FINANCIERO SANTAN-
DER MÉXICO actualmente BANCO SANTANDER MÉXICO, S.A., INSTI-
TUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO SANTANDER 
MÉXICO en contra de JUAN ANTONIO ALDUNCIN MONROY Exp. No. 
329/2020, El C. Juez Quincuagésimo Séptimo de lo Civil, dicto un auto que 
a la letra dice: Ciudad de México, a once de agosto del año dos mil veinte. 
Se tiene por presentado a SANTANDER VIVIENDA, SOCIEDAD ANÓNIMA 
DE CAPITAL VARIABLE, SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MÚLTI-
PLE, ENTIDAD REGULADA, GRUPO FINANCIERO SANTANDER MÉ-
XICO, por conducto de su apoderado JORGE HIDALGO HERNÁNDEZ… 
demandando en la VIA ESPECIAL HIPOTECARIA de JUAN ANTONIO AL-
DUCIN MONROY, las prestaciones a las que se refiere su ocurso, (respecto 
del contrato de apertura de crédito simple con interés y garantía hipote-
caria de fecha 04 de octubre de 2013 la cantidad de $2´913,800.49 por 
concepto de capital exigible, $117,570.12 por concepto del capital vencido, 
$145,860.06 por concepto de intereses ordinarios pactados, vencidos y no 
pagados, $20,614.40 por concepto de primas de seguro, $1,500.00 por con-
cepto de comisión por administración, $240.00 por concepto de impuesto al 
valor agregado (i.v.a.) sobre la comisión por administración, $4,306.41 por 
concepto de intereses moratorios, $302,381.20 por concepto de capital exi-
gible, $12,232.22 por concepto de capital vencido, $15,137.49 por concepto 
de intereses ordinarios pactados, vencidos y no pagados, $1,271.67 por 
concepto de impuesto al valor agregado (iva) sobre los intereses ordinarios 
pactados, vencidos y no pagados, $1,051.27 por concepto de primas de se-
guro, e $448.05 por concepto de intereses moratorios, $67.82 por concepto 
de IVA de intereses moratorios así como gastos y costas que gerenere el 
presente juicio, con las copias simples exhibidas, selladas y cotejadas có-
rrase traslado a (los) demandado(s) y emplácesele(s) para que dentro del 
término de QUINCE DIAS, conteste(n) la demanda. Ciudad de México a 
veintidós de abril del dos mil veintiuno. Agréguese a sus autos el escrito de 
JOSÉ HIDALGO HERNÁNDEZ apoderado de BBVA LEASING MÉXICO, 
S.A. DE C.V., apoderado de la parte actora.- Se tiene al ocursante exhibien-
do instrumento notarial 96,821 pasado ante la fe del Notario Público número 
229 de la Ciudad de México, en la cual consta la fusión celebrada entre 
SANTANDER VIVIENDA, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE, 
SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MÚLTIPLE, ENTIDAD REGULADA, 
GRUPO FINANCIERO SANTANDER MÉXICO como sociedad fusionada, 
con BANCO SANTANDER MÉXICO, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN 
DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO SANTANDER MÉXICO 
como sociedad fusionante, subsistiendo ésta última. Ciudad de México a 
veintiséis de mayo del dos mil veintiuno. Agréguese a sus autos el escrito 
del apoderado de la parte actora.- Como se solicita, se aclara el auto de 
fecha veintidós de abril del año dos mil veintiuno, toda vez que el nom-
bre correcto del apoderado de BBVA LEASING MÉXICO, S.A. DE C.V., es 
JORGE HIDALGO HERNÁNDEZ, aclaración que se hace, para los efectos 
legales a que haya lugar. Ciudad de México a nueve de junio del dos mil 
veintiuno. Agréguese a sus autos el escrito de JORGE HIDALGO HER-
NÁNDEZ.- Como se solicita, se aclara que el ocursante es apoderado de 
BANCO SANTANDER MÉXICO, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE 
BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO SANTANCER MÉXICO, para 
los efectos legales a que haya lugar. Ciudad de México a catorce de abril del 
dos mil veintitrés…por lo que hace al proveído de fecha once de agosto del 
dos mil veinte se hace la aclaración que el nombre correcto del demandado 
es Juan Antonio ALDUNCIN Monroy; ordenándose que el presente proveído 
forma parte integral del auto admisorio. Ciudad de México a dos de mayo 
del dos mil veintitrés…Como se solicita y tomando en consideración que 
obra en autos informes de las diferentes dependencias, con fundamento en 
el artículo 122 fracción II del Código de Procedimientos Civiles, emplácese 
a JUAN ANTONIO ALDUNCIN MONROY, por medio de EDICTOS, que se 
publicarán por TRES VECES de tres en tres días, en el Periódico “LA RA-
ZÓN DE MÉXICO” y en el Boletín Judicial, haciéndosele saber que deberá 
presentarse dentro del término de TREINTA DÍAS, contados a partir de la úl-
tima publicación, para que produzca su contestación, oponga excepciones 
y defensas, así como para que aporte las pruebas que tuviere; quedando a 
su disposición, en la Secretaria “A” de este Juzgado, las copias de traslado 
relativas. Ciudad de México a veintitrés de mayo dos mil veintitrés…como 
lo solicita, se ordena la elaboración del edicto señalado por auto del dos de 
mayo del año que corre en los términos que solicita el promovente, debien-
do transcribirse los proveídos y texto que se indica en el ocurso de cuenta, 
quedando a su disposición para su diligenciación. 

CIUDAD DE MEXICO a 22 de junio del 2023.
C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”.

RUBRICA 
LIC. YOLANDA HERNANDEZ GARCIA. 

Arranca Jornada 
de Salud Pública 
en la CDMX
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

EL JEFE de Gobierno, Martí Batres, encabe-
zó la puesta en marcha de la Jornada Nacio-
nal de Salud Pública en la capital, durante la 
cual, destacó, se busca incentivar la vacuna-
ción contra padecimientos como hepatitis B, 
rotavirus, neumococo, tuberculosis, difteria 
y tétanos, entre otros.

El mandatario agregó que también se 
promueve la entrega de sobres Vida Suero 
Oral, la desparasitación y la detección de 
enfermedades crónico degenerativas como 
diabetes, cáncer de mama y cáncer cervicou-
terino, entre otras.

Durante el evento, Martí Batres recalcó 
que los servicios que se brindan durante 
la Jornada de Salud están disponibles para 
toda la población, estén o no afiliados a al-
gún sistema de salud.

Vía remota desde el Centro de Salud Ra-
fael Ramírez, en la Gustavo A. Madero, el di-
rector general de los servicios de Salud Pú-
blica de la Ciudad de México, Jorge Ochoa, 
comentó que la meta de vacunación es de 
93 mil dosis y se van a aplicar todas las va-
cunas que se señalan las cartillas nacionales 
de salud.

Jorge Ochoa puso énfasis en la vacuna 
Hexavalente, la cual, refirió, con una dosis 
protege de seis enfermedades: difteria, 
tosferina, tétanos, hepatitis B, influenza  
y poliomielitis.

Y agregó: “También vamos a aplicar todas 
las vacunas que se encuentran en las carti-
llas nacionales de salud, como lo son contra 
el sarampión, rubeola, rotavirus, neumoco-
co y Covid”.

El director mencionó que el Centro de 
Salud Rafael Ramírez cuenta con módulos 
de vacunación y de atención de cáncer de 
mama, nutrición e hidratación, además de 
que brinda orientación a adolescentes so-
bre métodos anticonceptivos y prevención 
de enfermedades.

A su vez, la secretaria de Salud, Oliva Ló-
pez Arellano, indicó que la Jornada Nacional 
de Salud comenzó ayer y culminará el 21 de 
julio, por lo que estará operando en todas las 
unidades de salud, en los módulos de Salud 
en tu Vida y en las Ferias del Bienestar.

UNA MADRE de familia se prepara para que su bebé sea vacu-
nado en el Centro de Salud Rafael Ramírez, ayer. 

LAS AUTORIDADES pusieron énfasis en la va-
cuna Hexavalente, la cual, con una dosis protege 
de seis enfermedades: difteria, tosferina, téta-
nos, hepatitis B, influenza y poliomielitis.

Eldato

93
Mil dosis es la 

meta de vacuna-
ción para esta Jor-

nada de Salud
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Fiestas de graduación 
se encarecen 46%
EL COSTO de la celebración a nivel preescolar, pri-
maria y secundaria aumentó 33.7 por ciento, mien-
tras que para bachillerato y licenciatura, 46 por cien-
to. En este rubro se contemplan gastos desde ropa 
y zapatos hasta los boletos para la cena del festejo.

Dólar
$17.4800

TIIE 28
11.4904%

Mezcla Mexicana
68.53 dpb

Euro
$19.0000

UDI
7.76802253,655.35                    -0.46%

BMV S&P FTSE BIVA
1,107.56              -0.50%

Centenario
$41,400

Por Fernando Franco
fernando.franco@razon.com.mx

Durante los últimos cuatro años 
llegaron a México al menos 
830 empresas extranjeras y 
se espera el arribo de otras 453 

hacia el 2025, debido al fenómeno del 
nearshoring, según un análisis de BBVA 
y la Asociación Mexicana de Parques 
Industriales Privados (AMPIP).

La asociación tiene 430 parques 
industriales en 21 estados, con más 
de tres mil 800 empresas instala-
das y 97.9 por ciento de ocupa-
ción. Sus unidades concentran 
20 por ciento de las empresas 
nacionales y 80 por ciento de 
origen extranjero, de las cua-
les 97 por ciento tiene perfil 
exportador.

“Los resultados confir-
man el interés de las empre-
sas por operar en México, 
debido al fenómeno de la re-
localización, y anticipan una 
mayor llegada de compañías 
en los próximos dos años”, 
expone el análisis.

Desde el inicio de la gue-
rra comercial entre China y 
Estados Unidos, en el 2018, se 
recibieron 830 nuevas compa-
ñías extranjeras, 18 por ciento de 
origen asiático. Esto representa un 
promedio de 207 nuevas empresas 
por año entre el cierre del 2018 y 2022.

En este mismo periodo, 21 por cien-
to de las empresas reportó 
haber ampliado su espacio 
dentro del parque indus-
trial, mientras que sólo 1.4 
por ciento informó sobre 
una disminución de espacio.

Hacia el 2025 se espera 
un crecimiento en la de-
manda de espacios indus-
triales: se estima recibir 453 
nuevas empresas en los 
próximos dos años, de las 
cuales 20 por ciento es de 
origen asiático. 

Esto implica, dice el aná-
lisis, un promedio de 227 
nuevas unidades econó-
micas por año entre 2023-
2025, lo que representaría 
un crecimiento anual de 9.1 
por ciento con respecto al 
periodo 2018-2022.

Sin embargo, BBVA seña-
la que se deben combatir los 
rezagos que existen en el país para atraer 
más inversión y retener a las empresas 
que lleguen.

“Se deben atender limitantes como la 
oferta de energía eléctrica limpia a pre-
cios competitivos, drenaje y oferta de 

agua, así como temas de seguridad públi-
ca y eficiencia en trámites para maximi-
zar la oportunidad que ofrece el proceso 
de nearshoring”, dice el análisis.

Lo anterior, debido a que, del total de 
parques industriales encuestados, 91 por 

ciento reporta haber tenido afectaciones 
relacionadas con la oferta de energía y 63 
por ciento, con la disponibilidad de agua.

“Si bien estas afectaciones pueden 
estar relacionadas con insuficiencia de 
capacidad y acceso a suministro, 74 por 

ciento de los parques reporta haberse 
visto afectado en términos de facilidad 
y velocidad de trámites, un aspecto que 
se podría atender mediante una mejora 

regulatoria y normativa”, 
expone el documento.

NUEVAS OPORTUNI-
DADES. El presidente y 
director de General Motors, 
Francisco Garza, comentó 
que la relocalización de 
empresas en México abre 
la puerta para que se pro-
duzcan en el país autopar-
tes que actualmente no se 
fabrican.

Básicamente, dijo por 
separado, tienen que ver 
con fundición de partes, 
paneles plásticos, tarjetas 
de circuitos y modulos de 
suspensión. 

De acuerdo con el último 
informe de regionales del 
Banco de México, líderes 
empresariales consideran 
que los beneficios de la re-

localización de cadenas globales ya se 
perciben; sin embargo, consideran que 
su mayor impacto se materializará de 
manera gradual. La mayoría, 40.6 por 
ciento, espera que los resultados más 
sustanciales se den entre el 2024 y 2025.

Flujo de inversiones
Llegan más unidades económicas, pero 

encuentran problemas en servicios

Limitantes
reportadas

Fuente|BBVA Research

Fuente|BBVA Research

Entrada de empresas 2018-2022

(Porcentaje de parques industriales encuestados)

Estados Unidos  35%
Resto

 del m
undo  38

%

Europa  9%

LA AMPIP, líder del sector, tiene un por-
tafolio de 430 parques industriales en 21 
estados, con más de tres mil 800 empresas 
instaladas y 97.9 por ciento de ocupación. 

Eltip

DESCARTAN AFECTACIÓN 
POR PRÓXIMOS COMICIOS

EL PROCESO ELECTORAL del 2024 
no afectará la atracción de inversiones al 
país, aseguró Cecilia Jiménez, CEO de SAM 
Asset Management México, la gestora de 
fondos mexicana de Santander. 

Agregó que México cuenta con to-
dos los fundamentales financieros y 

económicos para seguir captando 
inversiones e incrementar su creci-

miento económico.
Mientras el país continúe con 

una política fiscal moderada, 
apertura comercial e inde-
pendencia del banco central, 
seguirá atrayendo a nuevos 
capitales, consideró.

Asimismo, Jiménez  indicó 
que otro condicionante para 
que llegue la inversión es que 
en México se continúe con la 
educación, inclusión y cono-
cimiento financiero, además 
de finanzas públicas sanas.

Subrayó que todo ello con-
vierte a la nación en uno de los 

mercados más prometedores 
para los fondos de inversión.

“Creemos que México tiene 
todos los fundamentales donde 

la industria de los fondos de in-
versión crezcan por encima del Pro-

ducto Interno Bruto”, afirmó en con-
ferencia de prensa para dar a conocer 

una ambiciosa estrategia de la gestora 
para crecimiento a doble dígito enel país.

Alina Archundia

Se esperan 453 hacia 2025

Nearshoring impulsa 
récord de empresas
extranjeras al país

ENTRE 2018 Y 2022 llegan 830 compañías, de las cuales 18 por ciento es de origen asiático: 
BBVA y AMPIP; piden atender rezagos en temas de electricidad, agua y mejora regulatoria
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Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

México se mantuvo como 
el segundo receptor de In-
versión Extranjera Directa 
(IED) en América Latina y el 

Caribe en 2022 con una participación de 
17 por ciento del total, sólo superado por 
Brasil con 41 por ciento, beneficiado por 
su ubicación geográfica y el nearshoring, 
pero también por un adecuado clima de 
inversión, tendencia que continuará du-
rante este año, destacó la Cepal.

La Comisión Económica para América 
Latina y el Caribe refirió que, durante el 
año pasado, México recibió 38 mil 932 
millones de dólares en IED, con un incre-
mento de 16.3 por ciento en comparación 
con los flujos captados en 2021 y su ter-
cer año consecutivo de incremento en las 
entradas.

El secretario ejecutivo de la Cepal, 
José Manuel Salazar Xirinachs, expuso 
que las razones que explican el compor-
tamiento de la inversión en México son 
varias, entre ellas, su ubicación geográ-
fica, ya que está a la par de Estados Uni-
dos, uno de los mercados más grandes y 
dinámicos del mundo, en donde partici-
pa fuertemente.

Además, porque México es uno de los 
países que más se beneficia de los cam-
bios geopolíticos globales y en la recon-
figuración de las cadenas de valor, como 
en el llamado nearshoring, “el cambio 
en las condiciones mundiales beneficia 

Sólo Brasil lo supera en 2022

México repite como 2o 
receptor de IED en AL

UBICACIÓN GEOGRÁFICA, nearshoring y adecuado clima 
para la inversión, razones del país para atraer flujos, destaca 
la Cepal; la región alcanza monto récord de 224 mil 579 mdd Récord de 13 mil 

mdd de divisas en 
turismo a mayo

Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

EL INGRESO DE DIVISAS por visitan-
tes internacionales a México fue de 13 
mil 043.6 millones de dólares de enero a 
mayo del 2023, monto récord para un pe-
riodo similar, con datos del Instituto Na-
cional de Estadística y Geografía (Inegi).

Esta cifra es mayor en 14.3 por ciento 
contra los 11 mil 415.6 millones de dólares 
captados en los primeros cinco meses del 
2022 y supera en 17.7 por ciento los 11 mil 
081 millones de dólares en divisas por 
visitantes internacionales registrados de 
enero a mayo del 2019; es decir, antes del 
inicio de la pandemia de Covid-19.

Según los resultados de su Encuesta 
de Viajeros Internacionales, estas divisas 
son resultado del arribo al país de 30 mi-
llones 630 mil visitantes internacionales 
de enero a mayo, con un crecimiento de 
20.5 por ciento respecto al mismo perio-
do del 2022 y aunque aún por debajo en 
24.3 por ciento con relación a los 40 mi-
llones 468 mil paseantes que ingresaron 
de enero a mayo del 2019.

De estas cifras, 12 mil 133 millones de 
dólares en divisas se lograron de enero a 
mayo del 2023 de turistas internaciona-
les, con un alza de 12.6 por ciento respec-
to a igual lapso del año pasado y 19.8 por 
ciento superior al monto captado en los 
primeros cinco meses del 2019.

TURISTAS recorren la zona arqueológica de Chichén Itzá.
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EN 2022 ingresaron a América Latina y el 
Caribe 224 mil 579 mdd de IED, cifra 55.2 
por ciento superior a la registrada en 2021 y 
el máximo valor desde que se lleva registro.

Eldato

Entradas por país receptor en AL
Brasil, México y Chile son los tres países que más IED reciben.
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Fuente|CepalParticipación en IED en porcentaje

17
 Por ciento anual 
crecen divisas tu-
rísticas de enero  
a mayo del 2023

a México, igual que a varios países de 
Centroamérica”.

Durante la presentación del informe 
anual “La Inversión Extranjera Directa 
en América Latina y el Caribe 2023”, re-
saltó que esto no sucedería si México no 
tuviera el clima de inversión y condicio-
nes adecuadas, lo que incluye oferta de 
mano de obra calificada y la existencia 
del acuerdo de libre comercio con Esta-
dos Unidos y Canadá, el T-MEC.

A esto, dijo, hay que agregar que 
el efecto de que ya México es un país 
altamente industrializado, tiene clús-
teres aeroespaciales, automotriz, de 
software y de dispositivos médicos, 
“hay una serie de círculos vir-
tuosos de crecimiento cuando 
ya se tiene competitividad, se 
tiene masa crítica, recursos hu-
manos, logística de transporte 
para exportación y producción, 

así como interlocución con una serie de 
instituciones adecuadas”.

Respecto al comportamiento de la 
IED en México en este año, el secretario 
ejecutivo de la Cepal subrayó que hay 
fuertes indicios y evidencia de que se va 
a profundizar la tendencia hacia el near-
shoring por las condiciones geopolítica y 
reconfiguración de cadenas de valor.

“Entonces, uno esperaría que esta 
tendencia que ya se detecta en 2022 se 
profundice en el 2023”, añadió Salazar 
Xirinachs al referir en el primer trimestre 
de este año, la IED alcanzó 18 mil 600 
millones de dólares en México, que, si se 
quitan los flujos extraordinarios del año 

pasado, entonces muestran un 
crecimiento de 17 por ciento.

“De manera que, al menos al 
juzgar por los datos del primer 
trimestre, parece que la tenden-
cia puede continuar”, dijo.

Participación % 2022

17
Por ciento, 

participación de 
México en IED 

en AL
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Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

En el 2021, la importación de ve-
hículos asiáticos, principalmen-
te chinos, representaba menos 
de cinco por ciento del total; ac-

tualmente es de 25 por ciento, lo que ha 
ocasionado “un cuello de botella” al no 
contar con las suficientes madrinas para 
trasladar las unidades a sus diferentes 
destinos del país.

En conferencia de prensa, el presiden-
te ejecutivo de la Asociación Mexicana de 
Distribuidores de Automotores (AMDA), 
Guillermo Rosales, hizo un llamado al 
Gobierno federal para coadyuvar a resol-
ver este nuevo reto para el sector, ya que, 
dijo, no es coyuntural, sino estructural.

Mientras que el director general de la 
Asociación Mexicana de la Industria Au-
tomotriz (AMIA), Odracir Barquera, de-
nunció que a ello se suma la saturación 
y problemas logísticos en los principales 
puertos del país.

Hasta el momento, la lenta logística 
ha ocasionado que al menos unos 20 mil 
vehículos de exportación se encuentren 
varados en los patios de contenedores y 
alzas en costos por hasta 250 millones de 
dólares.

Rosales afirmó que en México no exis-
te la capacidad manufacturera para res-
ponder de manera rápida a la demanda 
de madrinas.

En lo que va de este año, las impor-
taciones de China se han incrementado 
62.7 por ciento y representan 19 por cien-
to de las ventas totales de los vehículos 
ligeros en México.

Reportan escasez de madrinas

Desata embudo logístico 
compra de autos chinos

DE ACUERDO con la AMIA, ante el lento proceso en los puer-
tos, al menos 20 mil vehículos de exportación están varados; 
AMDA estima ventas por hasta 1.3 millones de unidades en 2023

OCDE prevé repunte 
del desempleo a 3.2%
Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

LA ORGANIZACIÓN para la Coopera-
ción y el Desarrollo Económicos (OCDE) 
anticipó que el desempleo en México 
volverá a 3.2 por ciento en el 2024, su 
nivel previo al inicio de la pandemia de 
Covid-19, debido a la desaceleración pre-
vista para la economía mexicana. 

En su informe “Perspectiva del Em-
pleo 2023” destacó que la tasa de desem-
pleo en México ha mantenido una dismi-
nución constante desde que alcanzó un 
máximo de 5.5 por ciento, en junio del 
2020, a causa del coronavirus. 

Señaló que, para mayo del 2023, la 

tasa de desempleo se redujo a 3 por cien-
to, por debajo de su nivel previo a la pan-
demia de 3.2 por ciento en diciembre del 
2019, “esta disminución refleja la recupe-
ración del mercado laboral observada en 
la mayoría de los países de la OCDE”.

Resaltó que la tasa de empleo se recu-
peró y se situó en 63.8 por ciento en el 
primer trimestre del 2023, casi 1.5 pun-

 arturodamm@prodigy.net.mx  Twitter: @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

Pero, dado que en la mayoría de los casos, antes de 
consumir un satisfactor hay que comprarlo (el refresco y 
la torta), dicha compra es un buen indicador del consumo. 
Y eso, la compra de bienes y servicios, exceptuando la ad-
quisición de bienes inmuebles y objetos lujosos, es lo que 
reporta el INEGI con el mal llamado Indicador Mensual del 
Consumo Privado, que debería llamarse Indicador Men-
sual de la Compra de Bienes y Servicios.

Dediqué el último Pesos y Contrapesos al consumo, que 
se encuentra en máximos históricos, y a la confianza del 
consumidor, que desafortunadamente es desconfianza. 
Hoy analizaré la composición del consumo, por medio del 
Indicador Mensual del Consumo Privado.

En términos mensuales, comparando cada mes con el 
mes anterior, en abril la compra de satisfactores aumen-
tó 0.5 por ciento: 0.3 la de productos de origen nacional 
(menos 0.4 bienes y más 1.0 servicios), y 2.8 la de bienes 
importados, que resultó 2.5 puntos porcentuales mayor 
que la de nacionales, lo que equivale al 833.33 por ciento.

En términos anuales, comparando cada mes con el 
mismo mes del año anterior, en abril la compra de satisfac-
tores aumentó 3.5 por ciento: 2.6 la de productos de origen 
nacional (menos 0.7 bienes y más 5.2 servicios), y 12.4 la de 
bienes importados, que resultó 9.8 puntos porcentuales 
mayor que la de nacionales, lo que equivale al 376.92 por 
ciento.

Parte de la explicación de por qué creció tanto la com-
pra de bienes importados tiene que ver con la apreciación 
del peso frente al dólar, con la baja en el precio del dólar en 
términos de pesos y, por ello, con la baja en el precio, en tér-
minos de pesos, de los productos importados, operando la 
ley de la demanda: Ceteris paribus, a menor precio mayor 
cantidad demandada, y viceversa.

Por ejemplo, entre enero y abril de 2019, antes de que 
iniciara la recesión, el crecimiento promedio mensual de 
la compra de bienes importados, en términos mensuales, 
fue 0.88 por ciento y, en términos anuales, 1.63. En ese cua-
trimestre el tipo de cambio promedió 19.17 pesos por dólar.

Entre enero y abril pasados, ya superada la recesión, el 
crecimiento promedio mensual de la compra de bienes 
importados, en términos mensuales, fue 3.18 por ciento 
(2.3 puntos porcentuales mayor, el 261.36 por ciento) y, en 
términos anuales, 12.10 (10.47 puntos porcentuales mayor, 
el 642.33 por ciento). En ese cuatrimestre el tipo de cambio 
promedió 18.55 pesos por dólar (0.62 centavos menos, una 
apreciación del 3.23 por ciento).

Lo dicho: Ceteris paribus, a menor precio mayor canti-
dad demandada, y viceversa.

Mucho se ha discutido si conviene o no la apreciación 
del peso frente al dólar, y por lo general la respuesta es de-
pende: si gano en pesos y pago en dólares, me conviene 
(por ejemplo: importadores); si gano en dólares y pago en 
pesos no me conviene (por ejemplo: exportadores), pero, 
si el problema económico de fondo es la escasez, una de 
las condiciones para minimizarla es que los precios sean 
los menores posibles, y a eso contribuye la apreciación del 
peso frente al dólar, lo cual, para la economía mexicana 
abierta al comercio exterior, es bueno.

Si por consumo entendemos el uso 
de un bien o servicio para satisfa-

cer una necesidad (comerse una torta 
para quitarse el hambre y beberse un 
refresco para quitarse la sed), en Mé-
xico no contamos con un indicador 
relacionado con el mismo. 

COMPOSICIÓN DEL CONSUMO

PESOS Y CONTRAPESOS

ARMADORAS 
registran pérdidas 
millonarias por el 
problema.

Durante el mismo lapso se han comer-
cializado 600 mil autos, de los cuales 
65.6 por ciento corresponde a unidades 
importadas de diversos países.

“Con ello podemos tener una cercanía 
a la relevancia que tiene resolver todos 
estos problemas operativos y de logísti-
ca”, indicó Rosales.

Consideró que es necesario tener una 
respuesta mucho más rápida de todos los 
actores involucrados, tanto en el ámbito 
gubernamental como en el privado.

“Yo he insistido: no estamos ante una 
coyuntura que sea sólo de unos cuantos 
meses, es un cambio estructural”, reiteró.

Mencionó que mientras hace algunos 
años los principales puertos de entrada 
y salida de autos eran el de Veracruz y 
Altamira, ahora es el de Lázaro Cárdenas.

Durante el primer semestre de este 
año, éste último superó a Veracruz como 
el principal punto de importación de ve-
hículos. 

Eso implica que las “madri-
nas” se tengan que trasladar de 
un puerto a otro, pero, en cada 
viaje, van cargados y de regreso 

tos porcentuales por encima de su nivel 
prepandemia. El organismo afirmó que 
México ha logrado reabsorber con éxito 
el aumento de la inactividad inducida 
por la crisis del Covid-19. 

La OCDE consideró que la recupera-
ción del mercado laboral puede alinear-
se con la mejoría gradual de la actividad 
económica. 

Se proyecta, agregó, que el crecimien-
to del Producto Interno Bruto (PIB) real 
de México se desacelerará de 3.1 por cien-
to en el 2022 a 2.6 por ciento en el 2023, 
con una moderación adicional a 2.1 por 
ciento en el 2024. 

Sin embargo, acotó, estas estimacio-
nes dependen en gran medida del ritmo 
de desaceleración de la economía esta-
dounidense, particularmente dentro de 
su sector industrial, ya que esto podría 
impactar directamente la demanda ex-
terna de México. 

“En consecuencia, se prevé que el 
desempleo vuelva a 3.2 por ciento para 
el 2024”, estimó el organismo.

EL ORGANISMO explicó que el aumento en 
la desocupación se debe a la desaceleración 
esperada, pues el crecimiento previsto para 
el 2024 es de 2.1%, desde 2.6% en el 2023.

Eldato

van sin carga, lo que significa pérdidas 
millonarias para las armadoras.

ESPERAN AÑO POSITIVO. Anticipó 
que se vislumbra un panorama positivo 
para la venta de autos ligeros en el segun-
do semestre del año.

En los primeros seis meses del 2023, 
se registraron 633 mil 87 vehículos ven-
didos, lo que representó un incremento 
de 22.1 por ciento en comparación con lo 
reportado durante el mismo periodo del 
año pasado. El presidente de la AMDA 
destacó que, al finalizar el año, el merca-
do de ventas de vehículos puede rondar 
en un millón 267 mil unidades y un cre-
cimiento cercano a 16 por ciento.

Incluso no descartó que la cifra pueda 
alcanzar el millón 300 mil unidades en 
el 2023, “siempre y cuando no ocurran 
hechos relevantes en el orden macroeco-
nómico, como también que no tengamos 

una afectación mayor por las di-
ficultades logísticas, que ya han 
tenido incidencia para no avan-
zar más rápido en este corte al 
primer semestre”, expuso.

20 LUGARES cayó México en el Índice de 
Desempeño Logístico 2023 del Banco Mun-
dial, al pasar de la posición 51 en el 2018 a la 
71, de un total de 139 países analizados.

Eltip
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Por ciento 

de los vehículos 
vendidos es chino

62.7
Por ciento 

sube la importación 
de carros chinos
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POR MAURICIO FLORES

Desgraciadamente, entre empleados de ambas 
empresas hubo dos decesos y ocho lesionados. Y 
continúa la búsqueda de un desaparecido. Ayer, 
en un comunicado, Cotemar agradeció a Pemex 
el apoyo brindado para la atención de sus colabo-
radores afectados y la solidaridad mostrada para 
trabajar juntos en el esclarecimiento de la causa 
raíz de lo ocurrido en Nohoch-Alfa, así como estre-
char la colaboración conjunta para evitar que estos 
sucesos se repitan. Una forma correcta de atender 
una crisis. Y lo relevante será obtener los datos pre-
cisos para atajar futuros accidentes.

Yucatán rompe su récord laboral. Resultado 
de las acciones del Gobierno de Mauricio Vila para 
promover la inversión privada en más de 260 pro-
yectos con recursos superiores a los 114 mil millo-
nes de pesos y apuntalar la administración pública, 
la cifra de trabajadores asegurados en Yucatán 
rompió su propio récord histórico en junio pasado 
con un total de 424,406 afiliados al Instituto Mexi-
cano del Seguro Social (IMSS), un nuevo máximo 
de empleos formales en la entidad. Esto significa 
un aumento anual de 5% (arriba del 3.9% nacional), 
con lo que el mercado laboral en la entidad es de 
los más dinámicos del país al anotarse 26 meses 
consecutivos de aumento anual de trabajadores 
formales. Así, durante la actual administración se 
han generado 54,866 empleos.

ISSSTE, OIC deshoja la margarita. El tiempo 
pasa y la dirección de administración del ISSSTE, a 
cargo de Almendrita Ortiz, no puede dar fallo para 
la compra de más de 59 mil computadoras y equi-
pos periféricos que se busca adjudicar con precios 
altos (y cepillándose a sus competidores) a Mainbit, 
de José Antonio El Pollo Sánchez. De hecho, el res-
ponsable del Órgano Interno de Control, Luis An-
tonio García Calderón, quien ha recibido todos los 
recursos de inconformidad de las empresas que 
fueron descalificadas por razones nimias, sigue sin 
dar color, sin dar una definición…, aunque su silen-
cio puede ser la manera de darle el gane a Mainbit, 
haiga sido como haiga sido.

Tanto Pemex, a cargo de Oc-
tavio Romero Oropeza, co-

mo Cotemar, encabezada por 
Alejandro Villarreal, dieron prio-
ridad a la seguridad de su perso-
nal tras el incendio registrado 
en la plataforma Nohoch-Alfa, 
ubicada en el complejo de Can-
tarell, aplicando los protocolos 
de seguridad correspondientes. 
Así fue que llegaron a tiempo 
los barcos bomberos y los que 
evacuaron con celeridad a los 
trabajadores.

LA PRIORIDAD,  
LAS PERSONAS

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Por Ivonne Martínez 
ivonne.martinez@razon.com.mx 

México recaudó dos billones 
272 mil 339 millones de 
pesos de enero a mayo del 
2023, con un incremento 

real de 3.9 por ciento respecto al mismo 
año, su mayor aumento para un mismo 
periodo desde 2019, pero el monto resul-
tó 4 por ciento por debajo de lo estimado. 

De acuerdo con el Servicio de Admi-
nistración Tributaria (SAT), este monto 
es superior en 220 mil 235 millones de 
pesos en comparación al primer semes-
tre del 2022, cuando se recaudaron dos 
billones 052 mil 104 millones de pesos, 
de acuerdo con información preliminar. 

No obstante, los ingresos tributarios 
obtenidos en los primeros seis meses del 
año estuvieron 4 por ciento por debajo 
de los dos billones 366 mil 036 millones 
de pesos estimado para dicho periodo 
o 93 mil 697 millones de pesos menos, 
según las cifras del calendario mensual 
del pronóstico de los ingresos de la Ley 
de Ingresos de la Federación para el Ejer-
cicio Fiscal del 2023, publicado en el Dia-

Resulta 93 mil 697 mdp debajo del estimado 

Recaudación se queda 
corta 4% en 1er semestre  

INGRESOS TRIBUTARIOS suman 2.2 billones de pesos, 
con un aumento de 3.9% anual, informa el SAT; el CEESP ad-
vierte debilidad recaudatoria y fuertes presiones del gasto 

Cierran servicio de piratería Cuevana3 
Redacción  

LA ALIANZA para la Creatividad y el En-
tretenimiento (ACE), la coalición líder en 
la lucha mundial contra la piratería, ce-
rró el servicio de transmisión ilegal más 
notorio de América Latina, Cuevana3. 
El cierre se llevó a cabo después de que 
ACE identificó al operador en el distrito 
de Piura en Perú. 

Cuevana3, anteriormente conocida 
como cuevana3.io, era el servicio de 
transmisión de piratería en español más 
grande en la región de América Latina y 
ocupó el primer lugar en tráfico de sitios 
web durante los últimos cuatro años, se-
gún la empresa de análisis de datos Simi-

larWeb. Cuevana ganó notoriedad como 
marca de piratería en línea, generando 
numerosas operaciones de imitación.  

Su red de más de 20 dominios atrajo 
más de 800 millones de visitas en dos 
años y puso a disposición en múltiples 
formatos una enorme biblioteca de con-
tenido infractor de películas y 
televisión. 

“El transmisor de pirate-
ría en español más grande de 
América Latina ya no existe, 
gracias a un esfuerzo global 
incansable que involucró a 
las autoridades policiales y 
judiciales en varios países de 
América Latina y los equipos 

DE 2018 A 2023 el crecimiento real del 
ingreso tributario neto ha sido de 12.9 por 
ciento, de acuerdo con el Servicio de Admi-
nistración Tributaria (SAT).

Eldato

Ingresos tributarios
México registra una mejora gradual en recaudación.

2019 2020 2021 2022 2023

Fuente|SAT Variación, %Monto, de enero a junio Millones de pesos y variaciones reales anuales en porcentajes
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globales de ACE en la región y otras par-
tes del mundo”, dijo Jan van Voorn, vice-
presidente ejecutivo y director ejecutivo 
de Protección de Contenido Global de la 
Motion Picture Association y jefe de ACE.  

“En el último año y medio, también 
eliminamos varios otros servicios ilega-

les de alto perfil en América 
Latina, lo que envía un men-
saje claro a los operadores de 
piratería en la región y en todo 
el mundo de que nos estamos 
acercando”, agregó. 

Todos los dominios de Cue-
vana3 se transferirán a ACE y 
serán redirigidos a la página 
Watch Legally de su sitio web. 

rio Oficial de la Federación (DOF) a finales 
del año pasado. 

Con base en la información del SAT, en 
los últimos años la recaudación tributa-
ria ha tenido un aumento gradual desde 
2018 a la fecha, aunque con un ligero 
tropiezo en 2020, como efecto de la con-
tracción económica de ese año, causada 
por la pandemia de Covid-19. 

El organismo expuso que de un mon-
to de un billón 558 mil 077 millones de 
pesos en el primer semestre del 2018, la 
recaudación se elevó a un billón 694 mil 
099 millones de pesos en igual lapso del 
2019, con un aumento de 4.4 por ciento. 

No obstante, para el periodo enero-
junio del 2020, los ingresos tributarios 
ascendieron a un billón 748 mil 838 mi-
llones de pesos, con un incremento mar-
ginal de sólo 0.1 por ciento real, debido al 
golpe económico que significó la pande-
mia de Covid-19 que estalló ese año. 

Pese a ello, los recursos fiscales se ele-
varon a un billón 856 mil 246 millones 
de pesos en los primeros seis meses del 
2021, con un alza de 1.1 por ciento anual. 

Según las cifras del SAT, para enero-
junio del 2022 se recaudaron dos billo-
nes 052 mil 104 millones de pesos, lo que 
significó un crecimiento de 2.8 por ciento 
respecto a igual periodo del año previo, 
hasta llegar a los dos billones 052 mil 104 
millones de pesos captados en el primer 
semestre de este año. 

“De este modo, de 2018 a 2023 el creci-
miento real del ingreso tributario neto ha 
sido de 12.9 por ciento”, agregó en un bre-
ve comunicado el organismo fiscalizador. 

“Los incrementos en la recaudación 
del 2023 sólo son posibles gracias al es-
fuerzo de las y los contribuyentes por 
cumplir con sus obligaciones fiscales”, 
resaltó. 

Por su parte, el Centro de Estudios 
Económicos del Sector Privado (CEESP) 
consideró que la evolución de las finan-
zas públicas genera señales de insosteni-
bilidad, especialmente en la temporada 
electoral, cuando las presiones de gasto 
se agudizan. 

En un reporte, el organismo refirió 
que, en el acumulado de los primeros cin-
co meses del año, las finanzas públicas 
continúan arrojando resultados relativa-
mente estables. “Pero también es cierto 
que se perciben riesgos a futuro, ya que 
las cifras revelan la debilidad recaudato-
ria y fuertes presiones del gasto”, afirmó.

2.3 12.9
Billones se estima-

ban en recaudación a 
junio de 2023

Por ciento, alza de 
ingresos tributarios  

de 2018 a 2023

LA RED CUEVA-
N A 3  t e n í a  m á s 
de 20 dominios y 
atrajo más de 800 
millones de visitas 
en dos años. 

Eltip
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 A la mitad del embarazo realizamos un 
procedimiento intrauterino para corregir 
el defecto dentro del vientre materno, se 
repara y el embarazo continúa.

Entre los factores que pueden 
desencadenar estos padeci-
mientos está la deficiencia de 
ácido fólico, y se calcula que 11 
bebés por cada 100 mil naci-
dos vivos pueden presentar 

este defecto.

Gracias a las técnicas 
de ecografía obstétrica 
de alta resolución y la 

resonancia magnética 
fetal, se permite un 
diagnóstico de mal-

formaciones del tubo 
neural en etapas pre-
coces del embarazo.

Twitter @LaRazon_mx
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DISMINUYEN INCIDENCIA DE HIDROCEFALIA, MEJORAN MOVILIDAD...

Avanzan con éxito en La Raza cirugías fetal  
y de neonatos para corregir defectos del tubo neural

Gráficos Julio Loyola, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

EL CENTRO Médico Nacional La Raza, del Seguro Social, es el primer complejode salud en 
México que realiza neurocirugías para corregir problemas de tubo neural en recién nacidos 
e in útero, generando un registro de 550 cirugías de este tipo al año. Uno de los factores 
más frecuentes que pueden desencadenar estos padecimientos es la deficiencia de ácido 
fólico, ya que se calcula que 11 de cada 100 mil bebés nacidos vivos pueden padecer esta 

afección que evita que los niños puedan caminar, presenten alteraciones neurológicas, 
complicaciones de control de esfínteres, en su desarrollo sexual, así como 90 por ciento 
de los niños desarrolla hidrocefalia y a veces trastorno y retraso en el sistema psicomotor, 
conocido como deficiencia mental. Los médicos de este recinto de salud iniciaron con la 
primera cirugía de este tipo el 9 de diciembre de 2021 a un feto con mielomeningocele.

SÍNDROME DE GUILLAIN-BARRÉ PONE EN EMERGENCIA SANITARIA POR BROTE. Las autori-
dades de Perú declararon el pasado domingo una emergencia sanitaria nacional por 90 días por un brote 

inusual de casos del síndrome de Guillain Barré, tras la muerte de cuatro personas a causa de esta afección.

LA ENFERMEDAD
Esta condición se presenta cuando la columna vertebral 

de un feto no se termina de cerrar en su interior.

El lugar 
La deformidad se desarrolla 
donde los nervios espinales 
empujan fuera de la columna 
vertebral.

El defecto
El líquido cefalorraquídeo no 

ejerce suficiente presión hacia 
el cerebro.

Dentro del cerebro
La base del cerebro empuja hacia abajo, 

por lo que el líquido cefalorraquídeo se 
acumula en el cerebro.

BENEFICIOS CIRUGÍA
Los principales beneficios en estas intervenciones son: disminuir la incidencia de 

hidrocefalia y mejorar la movilidad del paciente para evitar que desarrollen un 
problema motor en extremidades.

Bifida oculta 
Son asintomáticas y se 

detecta sólo por radiografías 
lumbosacras.

Bifida quística
Se trata de un quiste 

meníngeo que obstruye  a 
través del defecto vertebral.

Bífida mielomeningocele
El 90 por ciento de los bebés 

padece este tipo de espina bifida, 
donde tarde o temprano se genera 

una meningitis.

Bífida mielocele
Es la forma más grave en donde 

los pliegues neurales permanecen 
abiertos y el LCR sale hacia la piel de 

los alrededores.

Hidrocefalia Problemas 
motores

AFECTACIONES
Los defectos del tubo neural  
llegan a causar:

Complicaciones para 
caminar.

Alteraciones neurológicas.

Complicaciones de control 
de esfínteres.

Complicaciones desarrollo 
sexual.

La médula espinal 
y las meninges quedan expuestas al líquido 

amniótico de la cavidad uterina.

médula espinal 

Meninges

Quiste

Existen 
Dos tipos de meningo-
celes, abierto (sin piel) 
y cerrado (con la piel 

que lo recubre intacta).

Los riesgos de esta cirugía son:

- Acumulación de líquido y presión en el cerebro.

-Aumento de la probabilidad de infección urinaria y 
problemas en el intestino.

- Infección o inflamación de médula espinal.

- Parálisis, debilidad o cambios en la sensibilidad por 
la pérdida de la función nerviosa.

El tejido neural 
expuesto se daña en forma 
mecánica debido al roce a 
medida que el feto crece.

La reparación del defecto in 
útero antes de las 26 semanas 

de gestación lleva a una 
mejoría de la función neuro-
lógica y reduce la morbilidad 
secundaria a hidrocefalia  y la 

formación de chiari.

Después buscamos que el embarazo 
llegue a las 36, 38 o 39 semanas para 
que se desarrolle el feto y tengamos 

un recién nacido lo más sano posible, 
quien va a requerir vigilancia después 

del nacimiento

VARIEDAD
Este defecto de nacimiento en el cual la médula espinal de un bebé 
no se desarrolla correctamente se puede observar en estos tipos.

EL PROCEDIMIENTO
Anualmente el Servicio de Neurocirugía Pediátrica realiza 550 cirugías de este tipo, de las que in útero se han llevado a 

cabo ocho procedimientos en total, siete de reparaciones de mielomeningocele y un caso de encefalocele, todas un éxito.
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LA OPERACIÓN “Fe y Esperanza” quitó a presas de la na-
ción mil pistolas y rifles y cientos de proyectiles en la limpia 
del sistema penitenciario tras un motín letal. El gobierno 
informó que ya intervino 25 prisiones y van por más para 
acabar con la complicidad entre pandilleras y funcionarios.

Decomisan mil armas en 
cárceles de Honduras

22

Kiev se aferra a Bajmut y 
garantiza respaldo de la 
OTAN ante rival común

Redacción

Pese al diferendo por la adhesión 
de Ucrania, la Organización del 
Tratado del Atlántico Norte 
(OTAN) ratificó su compromiso 

con Volodimir Zelenski en espera de la 
decisión, mientras abre la puerta a otro 
integrante, con miras a reforzar la segu-
ridad con un enemigo común.

Previo a la reunión de la alianza en 
Lituania, su líder, Jens Stoltenberg, con-
firmó que reforzarán no sólo a los países 
miembro sino a la nación invadida al an-
ticipar más apoyo militar, acto que coin-
cide con el golpe del ejército defensor a 
Rusia al arrebatar el control de Bajmut.

“Controlamos las entradas, salidas y 
movimientos del enemigo en la ciudad”, 
informó la viceministra del Ministerio de 
Defensa, Hanna Maliar, en el día 502 de la 
guerra, al aprovechar el retiro de Grupo 
Wagner, que cedió posiciones a soldados 
regulares previo a la fallida rebelión.

Logro que aplaudió el jefe de las fuer-
zas terrestres, Oleksandr Sirski, pues 
resaltó que, aunque aún hay invasores, 
quedaron atrapados, pues la región está 
“bajo control de fuego de sus Fuerzas Ar-
madas”. Y advirtió que el objetivo aún no 
termina, pues buscan ampliar su poder 
hacia Advivka y Marinka, pues no cesa-
rán hasta replegar al ocupante, luego de 
mostrar en video cómo eliminan blancos 
rivales en el punto devastado.

Con ello, Kiev ratifica su exitosa con-
traofensiva al acumular en más de un 
mes la recuperación de decenas de al-
deas y avanzar kilómetro a kilómetro en 
las zonas anexadas al sumar en esta gue-
rra 150 kilómetros cuadrados retomados 
dentro o cerca del Donbás y acotar espa-
cio al rival, que prevé realizar en un par 
de meses las primeras elecciones en las 
repúblicas prorrusas que dice pertene-
cen a la Federación Rusa.

Esta estrategia también apunta a Cri-
mea —el primer territorio que les quitó 
el Kremlin—, pues el defensor rodeó esa 
península para obstaculizar el intercam-
bio y envío de armas desde Moscú. Pero 
el invasor no desiste de los combates y de 
afianzar su liderazgo al bombardear Sumi 
y otras ciudades y garantizar que los mer-
cenarios que se rebelaron ya se alinearon 
al ratificar su lealtad.

Según el Kremlin, Putin se reunió con 
el líder mercenario, Yevgeni Prigozhin, y 
varios comandantes a sólo cinco días de 
la fallida revuelta para aclarar durante 
casi tres horas sus críticas y apaciguar las 
tensiones. Fecha en la que hizo la nego-
ciación para admitir a unos como solda-
dos oficiales y exiliar a los que seguían 
empeñados como el chef de Putin.

Dichas acciones se dan a la espera de la 
solicitada membresía a la OTAN, pues Ze-
lenski no quita el dedo del renglón, pese 

EJÉRCITO DEFENSOR destaca recuperación territorial en Donbás; adelantan que Zelenski viajará a Lituania a 
reunión de la alianza; Rusia insiste en los combates y revelan que Putin dialogó con disidentes del Grupo Wagner

a la postura del sector de que ésta sólo 
se dará hasta que termine la guerra, para 
evitar lanzar a más naciones al conflicto, 
pues ello perturbaría su estabilidad.

Y Ucrania adelantó, de acuerdo con 
The Kiev Independiente y Ukrinform, 
que el mandatario acudirá a Vilna, sede 
del encuentro anual de la alianza, donde 
sostendrá reuniones bilaterales con alia-
dos como Estados Unidos, al que busca 
convencer para dar el paso decisivo por 
su ingreso, así como con Canadá y Japón. 
No obstante, no se revelaron detalles del 
viaje para garantizar su protección como 
en salidas previas.

Este hecho responde a los amagos del 
Kremlin, que un día después de advertir 
ataques contra las plantas nucleares sos-
tuvo que admitir a Kiev como miembro 
significaría “un peligro absoluto” con 
graves consecuencias, ante la ampliación 
de las fronteras en donde opera la OTAN, 
pues no evitó la suma de Finlandia.

Y se prevé que, aunque no haya plazos 
sobre su adhesión, anunciarán nuevo 

equipo para desminar zonas de riesgo, 
modernización de fuerzas y despliegues 
militares ante una posible amenaza rusa 
al reiterar que defenderán cada centíme-
tro territorial y mejoraran la cooperación 
con Ucrania, pese a nuevos roces.

Y es que Turquía condicionó el aval 
a que Suecia como integrante 32 al de-
mandar a cambio ser parte de la Unión 
Europea (UE). En un encuentro con Stol-
tenberg y el primer ministro sueco, Alf 
Kristersson, Recep Tayyip Erdogan logró 
su cometido tras esperar 50 años. 

El organismo confirmó que Turquía 
aceptó enviar el protocolo lo antes po-
sible a su Parlamento, pero falta el voto 
de Hungría, volcando la presión sobre el 
régimen de ultraderecha que por su afi-
nidad con Rusia rechaza esta adhesión.

Sin embargo, no adelantaron deman-
das a Erdogan, al recordar que una de las 
objeciones para aceptarlo es el retroceso 
democrático, mismo que se evidenció en 
mayo pasado cuando extendió su man-
dato para alcanzar 25 años en el poder.

Avanza adhesión… pero de Suecia

VALERI GERASIMOV, uno de los mandos 
cuestionados por su nula respuesta en la re-
vuelta de Wagner, reapareció públicamente 
tras especulaciones de posibles represalias.

Eldato
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SOLDADOS UCRANIANOS 
disparan un lanzacohetes contra posiciones enemigas en Bajmut.

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

ALISTAN NUEVO RESPALDO
La organización prevé varios anuncios en favor de Ucrania 

en esta reunión.

CONTRAOFENSIVA EFECTIVA
Los pasos de los defensores para expulsar al invasor 

siguen firmes al lograr:

Reducir los requisitos para la membresía de ese territorio

Nuevos paquetes militares de ayuda

La recuperación de decenas de aldeas cerca o dentro 
del Donbás en 5 semanas

Garantizar la interoperabilidad entre las tropas ucranianas 
y las de la alianza y modernizar a las Fuerzas Armadas

Expulsar a enemigos en hasta 130 
kilómetros cuadrados

Ampliar espacio para discutir respuesta ante 
preocupaciones de seguridad

EL PRESIDENTE 
(Recep Tayyip) Erdogan ha aceptado enviar el protocolo 

de adhesión de Suecia lo antes posible y trabajar estrictamente 
para garantizar su ratificación

Jens Stoltenberg
Secretario general de la OTAN
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Aprovechando la “distracción” que hay en el 
bando de Trump por sus innumerables problemas 
legales, DeSantis se ha dedicado a ensalzar las leyes 
más controvertidas que ha impulsado en el estado 
de Florida. Desde la prohibición de hablar de raza, 
género o preferencia sexual en las escuelas hasta 
sus muy cuestionables leyes antiinmigrantes, el 
gobernador del “estado del sol” está abocado a no 
abandonar los titulares de la prensa para posicionar 
su nombre en la mente de los votantes.

Se podría hablar mucho de estas leyes y ana-
lizar la base razonable que puedan tener, pero lo 
cierto es que parece que detrás del gran cúmulo de 
acciones de DeSantis parece estar una intención 
política de posicionarse más que una genuina pre-
ocupación por entender el pulso de la gente a la 
que juró servir. Como ya es común en la política, 
el gobernador está usando el escaparate de su ofi-
cina pública como trampolín para su crecimiento 
profesional personal.

Especialmente en el tema migratorio, las leyes 
impulsadas por el gobernador han paralizado la 
economía de la Florida. Al imponer penas de cár-
cel y enormes multas a las personas que empleen 
a indocumentados, los servicios, la agricultura y 
el turismo se han venido abajo. Si DeSantis en ver-
dad piensa imponer esta ley a largo plazo, termina-
rá por afectar gravemente la economía de su gente, 
por lo que parece más un arrebato mediático con 
fines propagandísticos. Sin embargo, el daño en la 
economía de las personas más vulnerables es real 
y son ellas las que pagarán los platos rotos de las 
ambiciones del político republicano.

El tema migratorio es un problema real. Hay 
una base razonable en pedir que la gente migre 
legalmente a Estados Unidos. Sin embargo, los ex-
tremos a los que llegan políticos como DeSantis, 
quien incluso amenaza con eliminar la nacionali-
dad por nacimiento, llevan a cuestionarse si no se 
trata de un simple y llano racismo en lo que yace 
detrás de tanto celo nacionalista.

En el caso de DeSantis, podemos esperar más 
espectáculo en lo que logra entrar a la batalla con-
tra Trump, mas el gobernador no tiene el carisma 
del expresidente. Me parece que la estrella de 
DeSantis quedará estrellada en unos meses, más 
si Trump logra librar sus problemas penales y au-
parse en una ola de martirio con su retórica de la 
cacería de brujas en su contra. Mientras tanto, ve-
remos cuánta paciencia le tienen los ciudadanos 
de la Florida a un gobernador que está dispuesto 
a hipotecar su economía a cambio de un avanzar 
en sus ambiciones.

La carrera por la nominación re-
publicana a la presidencia de 

Estados Unidos sigue dando de qué 
hablar, mientras Donald Trump y 
Ron DeSantis compiten por parecer 
el político más radical e irracional y 
así ganar a las bases más furibundas 
del partido.

DESANTIS LUCHA POR 
SOBRESALIR

POLITICAL TRIAGE

Se agrava calor; mata  
a 60 mil en el verano
Redacción

Luego de cifras récord de calor 
se reveló que durante el último 
verano fallecieron más de 60 
mil personas tan sólo en Europa 

por las altas temperaturas y condiciones 
extremas por arriba de las tres décadas 
previas, cuando se anticipa que el 2023 
será el año más caluroso.

Un informe del Instituto de Salud 
Global de Barcelona expone que la alta 
emisión de gases de efecto invernadero 
provocó consecuencias más severas a la 
población, pues en poco más de tres me-
ses documentaron 61 mil 672 decesos 
asociados al clima cálido en la zona.

Dichos datos representan que en pro-
medio, entre el 30 de mayo y el 4 de sep-
tiembre del año pasado, en ese continen-
te fallecieron 629 personas al día en uno 
de los veranos más arrasadores.

Y es que destaca que el recuento co-
menzó tras detectar un número inusual 
de decesos en verano, pues estiman que 
hubo 25 mil más en comparación con ese 
mismo periodo en otros años de la últi-
ma década, lo que pone la mira en la ex-
posición a esas condiciones cuando más 
países superan sus topes como España al 
alcanzar los 45 grados centígrados.

A raíz de la información se identifi-
có que no todos los pacientes sufrieron 
golpes de calor o insolación. Gracias a un 
modelo epidemiológico se determinó 
que hubo bajas ligadas a padecimientos 
preexistentes como enfermedades car-
díacas y pulmonares que se agravaron 
por el clima, en plena lucha contra la pan-
demia de Covid-19 y sus cuerpos no resis-
tieron la combinación de sintomatología.

“Estamos hablando de personas para 
quienes esas temperaturas desencade-
naron su muerte”, sostuvo el autor del 

INFORME REVELA que decesos no fueron sólo por insola-
ción en 2022, previo al que estiman sea el año más cálido en la 
historia; Italia, Grecia y España son las regiones más afectadas

Rescatan a 80 ilegales y buscan a más
Redacción

ANTE LAS ALERTAS por la desapa-
rición de cientos de migrantes en mar 
abierto, autoridades de España rescata-
ron a 80 cerca de Gran Canaria.

Sin embargo, la emergencia sigue con 
el despliegue del equipo de Salvamento, 
pues el grupo a la deriva localizado apa-
rentemente en buenas con-
diciones es sólo la tercera 
parte de los que zarparon de 
Senegal hace dos semanas.

Inicialmente, desde el 
aire se reportó que podría 

tratarse del cálculo de personas comple-
to, pues se adelantó que había casi 200; 
sin embargo, al acercarse una embarca-
ción se contabilizó que sólo había 80; es 
decir, aún faltan hasta 200.

De acuerdo con datos de Caminando 
Fronteras, que mantiene contacto con las 
familias, otros dos botes salieron desde 
Senegal, en los que irían a bordo estas 

personas y se sospecha que 
los restantes son quienes 
llevan más tiempo en con-
diciones extremas por el 
calor y el riesgo de que se les 
agotaran los recursos.

Tras este hallazgo, el gobierno confir-
mó que los irregulares, entre ellos varios 
menores, fueron enviados a un hospital 
para una revisión exhaustiva.

En tanto, aviones y buques seguían en 
busca de las otras presuntas víctimas de 
tráfico de personas, lo que recuerda tra-
gedias recientes como el caso de Grecia 
donde unas 80 personas perdieron la 
vida luego de que el bote en el que via-
jaban naufragó frente a las costas euro-
peas, tras choques entre naciones, pues  
no querían recibirlos y se reveló que la 
primera ayuda pudo ocasionar la volca-
dura de esa embarcación.

UNA MUJER se protege del rayo de sol con su abanico, ante el calor en España, ayer.

Víctimas no soportan clima extremo
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informe, Joan Ballester, advirtiendo so-
bre los síntomas que no siempre se aso-
cian al calor extremo, sin necesidad de 
exponerse al sol, pues las afectaciones 
también ocurren en interiores.

Según el estudio las naciones más 
afectadas en esa época fueron Italia, Gre-
cia, España y Portugal, lo que se refleja en 
un alza en la atención médica vinculada 
a la deshidratación y golpes de calor.

Esta situación se convierte en una 
advertencia para el verano actual, pues 
en algunas regiones como China ya res-
tringen las actividades y labores al aire 
libre ante el calor extremo, levantando 
las alertas por las peores temperaturas 
globales promedio.

Y es que en la última semana —del 3 al 
9 de julio— la Tierra acumuló siete días 
consecutivos por arriba de los 17 grados 
centígrados en promedio ante las condi-
ciones extremas que también impactan 
en zonas que están en invierno.

Al respecto, la Organización de las Na-
ciones Unidas (ONU) advirtió que esta in-
cidencia se registra luego del peor junio, 
al anticipar un mayor riesgo no sólo para 
la población y el medio ambiente, sino 
para los ecosistemas en general. 

Y recordó que este año el fenómeno 
de El Niño “agudizará el calor (…) gene-
rando temperaturas más extremas y olas 
de calor marinas”, luego de que el máxi-
mo del pasado 7 de julio fuera de 17.23 
grados; mientras los científicos afirman 
que habrá nuevos récords, al enfatizar 
que el océano Atlántico superó por 1.5 
grados la media histórica. 

6 de julio17.23°

8 de julio17.17°

4 de julio17.18°

7 de julio 17.20°

9 de julio 17.11°

5 de julio 17.18°

3 de julio 17.01°

La última semana es la de peores 
condiciones climáticas en la historia.

VERANO CRÍTICO

Fuente|Climate Reanalyzer

5
Personas 

condenó Libia a cadena perpetua 
por tráfico de personas

PESE A LAS CONDICIONES de calor extre-
mo, algunas regiones del mundo enfrentan 
severas inundaciones ligadas al cambio cli-
mático, que no se logra revertir.

Eldato
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El grupo de mercenarios Wagner, 
o lo que queda de él, sigue dando 
que hablar en Rusia, convertidos 
en protagonistas de una guerra de 
Ucrania que el sábado cumplió los 
500 días. La noticia de ayer volvía 
a tener como protagonista al líder 
del grupo de mercenarios, Ye-
vgueni Prigozhin, el oligarca que 
hasta ayer mismo era amigo del 
presidente Vladimir Putin caído 
en desgracia tras su intento de su-
blevación del 24 de junio. 

Nadie sabe dónde se encuentra 
ahora Prighozin, a pesar de su exi-
lio forzado en Bielorrusia que fue 
desmentido hace pocos días por 
el presidente de aquella ex repú-
blica soviética, Alexander Lukas-
henko. El líder bielorruso hablaba 
de una vuelta a Rusia de Prigozhin, 
poco creíble por aquellos que ya 
le consideraban sentenciado a 

Natalia Duarte. MOSCÚ

►El jefe del grupo Wagner expresó su lealtad al presidente ruso       
e insistió en que solo buscaban llevar al Ejército ante la Justicia

Putin se reunió con 
Prigozhin tras la rebelión

AP

Máscaras de Vladimir Putin 

y Yevgeni Prigozhin

bre, el general aparecía ayer presi-
diendo una reunión con mandos 
militares en el cuartel general de 
la Región Militar Sur en Rostov del 
Don, precisamente la ciudad que 
el grupo Wagner tomó en su cami-
no hacia Moscú. El Ministerio de 
Defensa ruso difundió un vídeo en 
el que Guerasimov era informado 
por el coronel Viktor Afzalov de un 
ataque del Ejército ucraniano al 
puente de Kerch y el aeródromo 
militar de Morozovsk que los rusos 
habrían abortado.

Guerasimov afirmó tras escu-
char los hechos que comprobaba 
que «las Fuerzas Aeroespaciales 
cumplieron su tarea», pidiendo al 
jefe de la Dirección General de 
Inteligencia «organizar una labor 
sistemática para identificar los 
puntos de almacenamiento» de 
armas enemigas para ejecutar la 
destrucción de las mismas a fi n de 
evitar nuevos ataques aéreos.

Las noticias de ayer devuelven 
cierta normalidad a un país que 
sigue inmerso en una campaña 
militar sin precedentes en su his-
toria reciente, mientras desde el 
exterior no cesan los rumores de 
un debilitamiento del poder en 
Moscú que podría verse inmerso 
en otro levantamiento para forzar 
un cambio en las estructuras del 
Kremlin tras 502 días de guerra en 
Ucrania sin que se vislumbre un 
atisbo para un pronto desenlace.

Reaparece el general 
Valeri Gerasimov 
para acallar los 
rumores sobre 
su posible detención

muerte por lo ocurrido, que ha 
resultado ser verdad. 

Según desveló ayer el Kremlin, 
el presidente ruso se habría reuni-
do con el fundador del grupo de 
mercenarios el 29 de junio, es de-
cir, tan solo cinco días después del 
fallido intento de insurrección del 
ejército privado. Al parecer, según 
adelantaba el diario francés «Li-
bération», el mandatario ruso ha-
bría mantenido un encuentro con 
Prigozhin en el que habrían parti-
cipado el jefe de la Guardia Nacio-
nal, Viktor Zolotov; y el jefe de la 
Inteligencia Exterior SVR, Sergei 
Naryshkin. La noticia fue confi r-
mada ayer mismo por el portavoz 
ofi cial del Kremlin, Dmitri Peskov, 
quien reconoció que el presidente 
Putin «dio su evaluación de las 
acciones de la compañía [Wagner] 
en el frente durante la operación 
militar especial [nombre eufemís-
tico para referirse a la guerra de 

Ucrania] y también dio su evalua-
ción de los hechos del 24 de junio 
[el día del motín]». Según las de-
claraciones vertidas por Peskov, el 
líder de los Wagner llegó a la cita 
acompañado de varios mandos de 
su batallón y parece ser que, du-
rante la misma, Putin escuchó las 
explicaciones ofrecidas por Prigo-
zhin y sus hombres. 

El encuentro, que duró aproxi-
madamente tres horas, sirvió a los 
representantes de Wagner para 
dar su versión de lo ocurrido aquel 

fatídico 24 de junio, día en el que 
aseguraron que solo pretendían 
«llevar ante la justicia» al Ejército 
y no un cambio de poder en Rusia, 
ya que se consideran hombres del 
presidente Putin y seguirían lu-
chando por él. Desde aquel día en 
que temblaron los resortes del po-
der en Moscú, con la huida del país 
de varios miembros del Parlamen-
to ruso, se ha intentado minimizar 
el alcance de lo que pudo haber 
ocurrido y, a día de hoy, no se han 
dictado castigos para los subleva-
dos. El acuerdo implicó el replie-
gue de los mercenarios y la retira-
da de los cargos a los implicado.

El propio Prigozhin habría vuel-
to a su ciudad de residencia habi-
tual, San Petersburgo, donde po-
see una lujosa mansión que fue 
objeto de un registro policial hace 
algunos días, donde se encontra-
ron grandes cantidades de dinero 
en metálico y lingotes de oro. 

Esa «normalización» de lo ocu-
rrido parece tocar también al jefe 
del Estado Mayor , el general Vale-
ri Gerasimov, señalado como 
cómplice del motín y listo para 
sumarse con sus tropas. Hace al-
gunos días, varias fuentes afi rma-
ron que Guerasimov se encontra-
ría detenido e incomunicado en 
una cárcel en Moscú, en una infor-
mación corroborada por su au-
sencia mediática. 

Tras varios días de incertidum-

Claves

►Prigozhin encabezó el 24 
de junio una rebelión que 
incluyó el avance de sus 
fuerzas hacia Moscú, si bien 
horas después se alcanzó 
un acuerdo que implicó el 
repliegue de los mercena-
rios.

►«El encuentro entre Putin y 
Prighozin tuvo lugar en el 
Kremlin el 29 de junio y se 
alargó por casi tres horas», 
señaló el portavoz Dimitri 
Peskov, quien agregó que la 
cita contó con 35 partici-
pantes.

►El jefe del Estado Mayor de 
las Fuerzas Armadas, Valeri 
Gerasimov, apareció ayer en 
público por primera vez 
desde la breve rebelión en 
medio de las especulacio-
nes en torno a su posible 
cese a causa de la revuelta.
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El liberal Mark Rutte, primer mi-
nistro holandés durante 13 años, 
se retira de la política. El apodado 
como «Mr Tefl ón» por su resisten-
cia a todas las crisis no ha podido 
superar la última después de que 
este pasado viernes se produjera 
la caída de su Gobierno por discre-
pancias en el seno de la coalición 
debido a la política de asilo. El Par-
tido Liberal pretendía endurecer 
las condiciones de agrupación fa-
miliar para los refugiados y el res-
to de los partidos ( la Unión Cris-
tiana perteneciente a los populares 
europeos  y  los liberales progre-
sistas de D66 )se oponían.

Rutte llegó al poder en 2010 y era 
hasta el momento el líder político 
europeo más veterano junto al 
húngaro Viktor Orban tras la retira-
da de la canciller Angela Merkel. 
Desde esa fecha había liderado 
cuatro Gobiernos diferentes de los 
que tres tuvieron que dimitir antes 
de que fi nalizara su legislatura y era 
el único superviviente de la Gran 
Recesión que azotó a la Unión Eu-

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

►El primer ministro 
holandés renuncia 
tras trece años en el 
cargo por la caída de 
su Gobierno debido 
a la política de asilo

Rutte, «Mr Tefl ón», deja 
la política en Países Bajos

El primer ministro holandés, Mark Rutte, anunció ayer que no se presentará a las elecciones de noviembre

EFE

en el mismo barrio de la Haya en 
el que se compró un apartamento 
tras terminar los estudios de His-
toria y continuaba yendo al traba-
jo en bicicleta y haciendo  la com-
pra él mismo. También  era 
habitual verle tomando una cer-
veza con sus amigos en una terra-
za y no se le caen los anillos en las 
labores domésticas. En octubre de 
2021, esta vida apacible para ser 
primer ministro se vio truncada 
por las amenazas de las mafias 
holandesas y entonces se conoció 
que, a su pesar, había comenzado 
a llevar escolta. En estos años ha 
seguido dando clases todas las 
semanas en un instituto y su des-
pacho puede que sea más peque-
ño que el de la mayoría de los pre-
sidentes autonómicos españoles. 
Sabe tocar el piano y de no haber-
se dedicado a la política, le hubie-
ra gustado ser concertista.

Su biografía y la de su familia ha 
estado jalonada también de dra-
mas. Es el hijo pequeño de siete 
hermanos de dos madres diferen-
tes. Su padre, Izaäk Rutte, era un 
comerciante holandés establecido 
en la actual Yakarta que fue apre-
sado durante la Segunda Guerra 
Mundial junto a su mujer e inter-
nado en un campo de guerra japo-
nés. Ella no pudo sobrevivir a esta 
experiencia y a la vuelta a Países 
Bajos, el padre de Rutte se casó con 
la hermana de la fallecida, con 
quien tuvo a sus últimos hijos. Po-
líticamente es un pragmático y 
destacó por su pactismo. 

ropea durante la pasada década. A 
pesar de que hasta este mismo vier-
nes sus intenciones eran concurrir 
a las próximas elecciones como 
cabeza de lista de su partido (Par-
tido Popular por la Libertad y la 
Democracia), este pasado domin-
go decidió su renuncia. Al anunciar 
este lunes sus nuevos propósitos, 
el político liberal los ha justifi cado 
en la necesidad de pensar en el bien 
común del país. «Ha habido espe-
culaciones en los últimos días so-
bre mis motivaciones. La única 
respuesta es: Países Bajos».

Resulta difícil de creer que un 
animal político como Rutte deje la 
escena pública y se consagre a una 
vida tranquila. Por eso ahora co-
mienzan los rumores de su candi-
datura a un puesto internacional. 
Puede que para sustituir al secre-
tario general de la Alianza, Jens 
Stoltenberg, dentro de un año o un 
cargo europeo tras las elecciones 
a la Eurocámara del mes de junio 
del año que viene.

Durante todos estos años, Rutte 
ha sabido como nadie representar 
el espíritu de una nación y encar-
nar aquellas virtudes de las que los 
holandeses más se enorgullecen: 
austeridad, modestia, fi abilidad y 
trabajo duro. Un buen espejo en el 
que mirarse, una visión quizás 
idealizada de la idiosincrasia pro-
testante holandesa que funciona 
como un imán para los votantes.
Rutte nació en la Haya en 19 67 y es 
un hombre de costumbres senci-
llas e invariables. Sigue viviendo 

De camino a la cumbre de la 
OTAN en Lituania, el presidente 
de EE UU, Joe Biden, realizó ayer 
una breve escala en Reino Unido 
para reunirse con el primer mi-
nistro británico, Rishi Sunak, y 
con el rey Carlos III en Windsor. 
Era la primera vez que el presi-
dente de EE UU se veía con el 
monarca desde su coronación, 
pues fue su mujer, la primera 
dama, Jill Biden, quien acudió en 
su lugar. Los presidentes de EE 
UU no participan nunca en las 
coronaciones de los reyes britá-
nicos para no parecer un Estado 
vasallo del antiguo imperio.

Biden fue recibido primero 
por el «premier» a las puertas del 
Número 10 y después se senta-
ron en los jardines para tomar un 
té. «Un líquido negro», dijo un 
corresponsal de «USA Today». El 
líder estadounidense aseguró 
que «no podría reunirse con un 
mejor amigo y un aliado genial» 
y destacó que la relación entre 
ambos países es «sólida como 
una roca». El encuentro entre los 
dos mandatarios se produce tras 
la controversia suscitada por el 
envío por parte de EE UU de 
bombas de racimo a Ucrania. 
Sunak mostró el rechazo de su 
país al uso de este armamento, 
pero no abundó más en la cues-
tión. Reino Unido, a diferencia 
de EE UU, está entre el centenar 
de países que ha fi rmado la con-
vención internacional que pro-
híbe su uso. Las bombas de raci-

Rocío Colomer. LONDRES

Biden visita al rey 
Carlos III y saluda 
la relación especial

►EE UU y Reino Unido chocan por 
el envío de bombas de racimo a Ucrania

mo son armas muy polémicas 
porque, al dispersar pequeñas 
cargas explosivas antes o des-
pués del impacto, pueden cau-
sar numerosas víctimas civiles.

También discutieron sobre la 
entrada de Ucrania en la OTAN. 
Mientras Reino Unido es un fi r-
me defensor de su adhesión, 
Estados Unidos considera que es 
un debate prematuro. «Estaría-
mos en guerra con Rusia si ese 
fuera el caso», dijo Biden a su 
llegada a Londres. 

A pesar de los esfuerzos reali-
zados por ambas partes para 
mostrar una perfecta sintonía, 
siete años después del Brexit, 
Reino Unido sigue sin haber fi r-
mado un acuerdo de libre co-
mercio con Estados Unidos y no 
parece que esté a la vista.

Tras la reunión de 45 minutos 
en Downing Street,  Biden, de 80 
años, se trasladó en helicóptero 
a Windsor, a unos 40 kilómetros 
de Londres, para reunirse con 
Carlos III, de 74 años. El encuen-
tro entre ambos fue cálido. Biden 
agarró del brazo al monarca en 
varias ocasiones, algo a lo que el 
británico no está acostumbrado. 
Los Guardias Galeses tocaron el 
himno de Estados Unidos antes 
de que ambos jefes de Estado 
pasaran revista a la guardia allí 
formada. Una vez dentro, dialo-
garon sobre la crisis climática y 
participaron en un foro de recau-
dación de fondos para ayudar a 
los países en desarrollo a abor-
dar la crisis climática. Para los 
británicos la visita de Biden al rey 
es más que una formalidad. 

EFE

Carlos III y Joe Biden, ayer en el castilo de Windsor
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MARTES 11.07.2023AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

ESTE 2023, infancias y juventudes disfrutarán 
actividades de literatura, música, danza, tea-
tro, artes plásticas y arte urbano en 215 espa-
cios de la CDMX, del 31 de julio al 18 de agosto, 
de lunes a viernes de 11:00 a 14:00 horas. 

Invitan a tener un 
verano divertido

Desempolva la música para contrabajo

Por Adriana Góchez  
adriana.gochez@razon.com.mx 

l músico venezolano Edicson 
Ruiz, quien es considerado 
uno de los más destacados 
contrabajistas en la actuali-

dad, ha tenido siempre una meteórica 
carrera contra la corriente: a sus 17 años 

se convirtió en el primer latino y el más 
joven en ingresar a la Orquesta Filar-

mónica de Berlín, se ha empeñado en 
desempolvar la música para contrabajo 

y difundirla en todos los rin-
cones del mundo, aunque las 

disqueras ya no suelen apoyar 
álbumes de música clásica, se 

ha empecinado en buscar la 
manera de lanzar nuevos dis-

cos y aprovecha al máximo la 
tecnología para hacer que la 
música sea de muchos. 

“Ha sido realmente 
una carrera meteóri-

ca contra la corrien-
te, porque vienen pro-

gramando siempre los 
mismos instrumentos, 
violín, viola, piano, 
chelo, trompeta, cor-
no, pero el contrabajo 

es totalmente inusual 
también por su timbre, que 

es bastante ronco, pero por ello 
me dediqué a la investigación y a 

la práctica de la afinación anti-
gua del siglo XVIII. Ha sido 

realmente apasionante 
desempolvar y llevar 

co con un mensaje, que es 
el de la popularización y di-

vulgación del contrabajo en 
su esplendor antiguo”, co-

mentó el músico venezolano. 
Para Ruiz será un homena-

je a la música latinoamericana, 
pues coincide que su compa-

triota Gabriela Montero estrena 
su Concierto latino para piano 

y orquesta; él interpreta el Con-
cierto para contrabajo de Oscher 
y se ejecuta La consagración de la 

primavera, de Stravinski, a ésta úl-
tima le encuentra relación con los 

mayas y los aztecas. 
“Es parte de nuestra tradición, 

cultura, identidad, danzas, la gua-
racha, los joropos, el guaguancó, la 

milonga, pero también expandirnos 
a lo iberoamericano, teniendo ápices 

del flamenco, del rock latino, Carlos 
Santana, un poquito de la capoeira, 

los pajarillos de Venezuela, todas estas 
danzas van a estar a flor de pie”, aseve-

ró el contrabajista.
Insistió en que será “un 

homenaje a la latinoame-
ricanidad. Va a ser un con-

cierto memorable, contra 
todo pronóstico”. Para ha-

cerlo inolvidable lanzó la 
invitación a Montero: “Creo 

que se puede dar un bis, un 
encore con Gabriela, vamos 

a ver si ella se deja, a ver 
cómo llega, si viene con el 

moño virao o no”. 

a la luz, documentar e incluso populari-
zar estas obras totalmente desconocidas 

como realmente fueron concebidas”, 
compartió Edicson Ruiz en entrevista 

telefónica con La Razón, recién llegando 
a la Ciudad de México, donde los próxi-
mos 15 y 16 de julio presentará el Con-

cierto para contrabajo, de Efraín Oscher, 
con la Orquesta Sinfónica de Minería. 

Este trabajo de difundir la música 
para contrabajo lo ha hecho con apoyo 

de su mentor Félix Petit y la visión del 
chelista barroco neerlandés Anner Bi-

jlsma (1934-2019). Uno de los recientes 
trabajos encaminados en dar a conocer 

dicha música es el disco que lanzará el 
próximo invierno de Escribí (2022), con-

cierto para orquesta, contrabajo y acor-
deón, de Klaus Ospald.

“Hoy es todo un reto, las empresas 
discográficas ya no financian estas gra-
baciones, hay que buscar aliados, afor-

tunadamente teníamos el patrocinio 
de la WDR. Fue apoteósico, eso facilitó 

mucho las cosas; al no financiar las dis-
queras estos proyectos nos ponen cues-

ta arriba, más con la música contempo-
ránea que tiene tanto viento en contra. 

Ha sido un proyecto muy 
idealista, visionario, el video 

que puse por Instagram se 
volvió viral, tiene más de 40 

mil visitas y eso que es mú-
sica contemporánea, que es 

como quien dice, el vidrio 
molido”, resaltó.

Ruiz ha visto en la tecno-
logía a un aliado de la difu-
sión del arte. “En lugar de 

dejar devorarnos por la pan-
talla es usarla para estos nobles cometi-

dos, hacer que la música sea de todos, 
no de pocos para pocos, sino de muchos 

para muchos”, compartió Ruiz, a quien 
le han dedicado obras autores contem-

poráneos como Heinz Holliger, Toshio 
Hosokawa, Helmut Zapf, Paul Desenne 

y Efraín Oscher, entre otros. 
 

UN HOMENAJE LATINO. Edicson 
Ruiz, quien desde el 2001 radica en Ber-

lín y en la actualidad hace giras por todo 
el mundo como solista, siempre está en-

cantado de volver a sus orígenes. 
Presentarse este fin de semana con 

la Orquesta Sinfónica de Minería es un 
sueño que ha tenido durante décadas, 

pues indirectamente ha estado relacio-
nado con esta agrupación. Quien fuera 
su maestro, Klaus Stoll, solía venir a la 

Ciudad de México cada año para colabo-
rar con esta compañía y cuando estaba 

en Venezuela vio tocar a Carlos Prieto, 
reconocido violonchelista mexicano y 

padre de Carlos Miguel Prieto, director 
de la OSM. Además, admiró el trabajo 

del batuta y compositor de tierra azteca 
Eduardo Mata. 
  “Definitivamente soña-

ba tocar una vez ahí, desde 
hace 13 años que toqué en el 

Palacio de Bellas Artes con 
la Orquesta Sinfónica Nacio-

nal, di una master class en la 
OFUNAM y pasaron la Sala 
Nezahualcóyotl. 

“Estoy viviendo un mo-
mento único en mi vida, uno 

de mis grandes picos en la 
carrera… Es regresar a Méxi-

ALGUNOS de sus 
próximos compro-

misos son el estre-
no de una obra del 

compositor ruso 
Tarnopolsky y del 
concierto de To-

shio Hosokawa.

Eltip

EL MÚSICO venezola-
no se ha dedicado  
a investigar y difundir 

obras desconocidas 
para este instrumento; 
confiesa que soñaba 

tocar con la Orquesta 
Sinfónica de Minería

ES UNA responsabilidad 
servir de ejemplo  
a la juventud, porque  
cualquier joven sueña 

desde temprana edad con 
poder enorgullecer a sus 
padres, qué mejor manera 

que con la música” 

Edicson Ruiz, Contrabajista 

Programa 3
CUÁNDO:  
15 y 16 de julio

DÓNDE: Sala 
Nezahualcóyotl del 

CCU de la UNAM
HORARIOS: 
sábado, 20:00 

horas y domingo 
12:00 horas

LOCALIDADES: 
de $300 a $700 

EL CONTRA-
BAJISTA,  

en  imagen 
de archivo.
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julia.santibanez@razon.com.mx   Twitter: @JSantibanez00

CUANDO LA FAMILIA ES COMO UN ÁCIDO
POR JULIA  SANTIBÁÑEZ

”Las mujeres en la Amazonía, es-
cribe, se suicidan tomando deter-
gente, bebiendo barbasco, se ahor-
can. Por la violencia del padre, de 
los maridos...”, leo en Qué hacer con 
estos pedazos, la más reciente nove-
la de la colombiana Piedad Bonnett 
(Alfaguara, 2023). Emilia, una pe-
riodista madura, hace una crónica 
de su estancia en una comunidad 
de la selva. Explora la mejor forma 
de narrar la historia urgente de 
Omaira, a quien el marido amputó 
dos dedos “por burlarse de él de-
lante de sus amigos”, y la de Uma, 
violada por su padrastro a lo largo 
de seis años. Son casos extremos, 
que sacuden. Poco a poco caigo 

en cuenta de que la vida diaria de 
Emilia está sembrada de agresio-
nes, poco escandalosas aunque no 
menos corrosivas. 

El disparador de la novela es que 
el marido de la protagonista decide 
cambiar la cocina por una “nueva, 
higiénica, llena de módulos adap-
tables, como la de su hermano”. El 
hombre parece creer, según quiere 
la publicidad, que al desechar un 
mueble viejo acaso se lleve consigo 
la rutina irritante, la “dependencia 
agresiva” que une a la pareja. 

Por otro lado, las relaciones 
de Emilia tanto con el padre des-
vencijado y la hermana generosa 
pero manipuladora, como con la 

hija que es casi perfecta son una 
lotería que mezcla amores, el des-
gaste de años, una negociación 
que no da tregua. Es que entre los 
más cercanos siempre alguien sabe 
escoger mejor “sus látigos”. Para 
compensar, la periodista tiene el 
respiro de los ratos que pasa con 
su amiga Quela, con quien se sien-
te “pertinente, ingeniosa”, más 
la lealtad mutua con Mima, la  
empleada doméstica. 

A partir de brochazos y tona-
lidades en contraste, la autora va 
revelando cómo en casa podemos 
convertirnos en alguien mejor y 
también peor que nosotros mis-
mos. Ese lugar en el que sucede-
mos sin disfraces nos depara con 
frecuencia una crueldad tijeral. Un 
cinismo notable. No es gratuito: el 
hecho de sentir nuestros a quienes 
amamos involucra una cuota des-
mesurada de corazón y buscamos 
protegernos, porque abrazamos la 
certeza de que “los lazos familiares 
son también grilletes”.  

Éste es un libro vital, diáfano, 
que lleva a pensar si podemos 
construir otra manera de crear fa-
milia, si es factible una que esqui-
ve la majadería, el control, el poder 
abusivo, el ácido quemante. 

Oigan, qué pedazo de novelista 
es Piedad Bonnett. 

Durante siglos el hogar fue el único espacio 
donde las mujeres pudimos crecer, relacio-

narnos. Ahí se educaba, disciplinaba y protegía 
(léase, controlaba) a los menores de edad de la 
familia, es decir, infancias + sexo femenino. Se 
establecieron dinámicas de abusos recibidos y 
cometidos, porque toda víctima suele volverse 
victimaria. Aunque muchas nos movemos hoy 
en el ámbito profesional, seguimos experimen-
tando en casa las violencias más cruentas. Ahí 
también las perpetramos, como hacíamos siglos 
atrás, con los más débiles: los hijos.

LA  UTORADeRápido
CONMOCIONA. La artista 
brasileña Carolina Bianchi hace 
una denuncia sobre la violencia 
sexual contra las mujeres en la 
obra La novia y buenas noches 
Cenicienta, que presenta en  
el Festival de Teatro de Aviñón,  
en Francia. La pieza se basa en 
su propia historia de vida, cuan-
do fue agredida sexualmente 
hace 10 años. Inicia el montaje 
leyendo en portugués extractos 
de El infierno, el primer canto 
de La Divina Comedia, de Dante 
Alighieri, después se proyecta 
una serie de pinturas de Bottice-
lli y luego consume tranquilizan-
tes para simular que tomó  
la llamada “droga del violador”. 
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Van por restricciones 
para actores en EU
LA NEGOCIACIÓN entre SAG-AFTRA y los estudios 
de Hollywood vence el próximo miércoles. Ayer repre-
sentantes del gremio se reunieron con publicistas para 
convencerlos de no irse a huelga, pues los actores ten-
dría que abstenerse de las producciones en el mundo.

Madonna anuncia arranque  
de gira tras recuperación 

AP 

LA REINA DEL POP, Madonna, dice que 
está enfocada en su salud y en volver al es-
cenario después de una “infección bacte-
riana grave” que la llevó a ser hospitaliza-
da en una unidad de cuidados intensivos 
durante varios días el mes pasado. 

“Estoy en vías de recuperación y estoy 
increíblemente agradecida por todas las 
bendiciones en mi vida”, escribió la su-
perestrella del pop en Instagram.  

La intérprete de “Vogue” también co-
mentó que al despertar en el hospital su 
primer pensamiento fueron sus hijos y 
sus fans, por lo que la gira The Celebration 
Tour sigue en pie.  

LA REINA DEL 
POP, en enero del 
2016 en el Palacio 
de los Deportes.

“Lo primero que pensé cuando me des-
perté en el hospital fueron mis hijos. Mi 
segundo pensamiento fue que no quería 
decepcionar a nadie que comprara bole-
tos para mi gira. Tampoco quería defrau-
dar a las personas que trabajaron incan-
sablemente conmigo durante los últimos 
meses para crear mi show. Mi enfoque 
ahora está en mi salud y en fortalecerme, 
y les aseguro que volveré con ustedes tan 
pronto como pueda”, continuó. 

La sección norteamericana de 
su gira Celebration, originalmente 
programada para comenzar el 15 
de julio en Vancouver y continuar 
hasta el 8 de octubre en Las Vegas, 
ha sido pospuesta. Arrancará aho-

ra el próximo 14 de octubre en la Arena O2 
de Londres, Inglaterra. 

La promotora Live Nation confirmó 
los cambios. “Las fechas reprogramadas 

se anunciarán lo antes posible. Se 
pide a los fanáticos a conservar 
sus boletos, ya que serán válidos 
para las nuevas fechas una vez 
que se anuncien”, se lee en un 
comunicado que se dio a conocer. 

Según su mánager Guy Oseary, el pasa-
do 24 de junio, Madonna “desarrolló una 
infección bacteriana grave que la llevó a 
permanecer varios días en una unidad 
de cuidados intensivos”, como escribió 
en Instagram unos días después de que 
la estrella fuera ingresada al hospital. “Su 
salud está mejorando; sin embargo, está 
aún bajo atención médica. Se espera una 
recuperación total”, detalló. 

AYER trascendió 
que la artista pre-
suntamente es-
tableció algunas 
reglas sobre su he-
rencia, así como en 
los derechos de su 
catálogo musical. 

Eltip
84

Conciertos  
incluye el tour 

mundial  
de la cantante 
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Por Adriana Góchez   
adriana.gochez@razon.com.mx  

n plena reactivación total 
después de casi dos años 
de pandemia de Covid, un 
disco irrumpió y se convir-

tió en todo un fenómeno musical: la 
crítica lo recibió con elogios por su 
versatilidad, incorporar diversas mo-
dalidades y sonidos caribeños, ade-
más de traspasar generaciones. Fue 
Un verano sin ti, del cantante puer-
torriqueño Bad Bunny, el cual es el 
más escuchado en toda la historia de 
Spotify a nivel mundial, anunció ayer 
la plataforma de streaming. 

Con este nuevo logro, el álbum que 
tiene éxitos como “Me porto bonito”, 
“Tití me preguntó” y “Ojitos lindos”, 
desbancó a Divide, del intérprete y 
compositor británico Ed Sheeran, que 
llevaba en la primera posición varios 
años, se detalló.  

Desde su lanzamiento, en mayo 
del 2022, debutó en los primeros 
lugares de las listas de popularidad. 
Ocupó el número uno del Billboard 
200, al conseguir 274 mil unidades 
equivalentes del álbum en Estados 
Unidos, de acuerdo con la revista 
especializada. Hizo historia porque 
fue el segundo disco en español 
en liderar el listado, hazaña que 
ya había logrado con El último 
tour del mundo, en 2020.  

A la semana de su estreno, 
alcanzó los más de 356 mil 
millones de streams, un 
récord que nunca había 
alcanzado un álbum de 
música latina y cualquier 
fonograma desde Certi-
fied Lover Boy, de Drake. 

Las 23 canciones de Un verano sin ti 
debutaron en el Hot 100 de Billboard.  

En la lista  de todos los géneros 
Billboard 200, Un verano sin ti, has-
ta la semana del pasado 8 de julio se 
encontraba en la posición número 
16. Algunas canciones del material 
se aferran en la lista Billboard Glo-
bal 200: “Me porto bonito”, en el 
lugar 104; “Tití me preguntó”, en el 
135; “Ojitos lindos”, en el 153. En el 

2022 fue el que más semanas estuvo  
en el número uno de Billboard.  

En los últimos tres años es el disco 
más escuchado en Spotify. Con éste, 
Bad Bunny se posicionó como el ar-
tista más escuchado en el 
mundo en un solo día con 
más de 183 millones de 
reproducciones en dicha  
plataforma digital.  

El cantante rompió otros 
récords, en Apple Music 
logró el mayor número de 
reproducciones para una 
producción latina en su 
primer día de lanzamiento. 
Lo llevó a emprender una  
gira mundial.  

Según el reporte 2022 de 
Luminate, casi una de cada 
14 transmisiones de audio y 
video latinos fueron de una 
canción de Un verano sin ti.  

También lo llevó a ganar el Ameri-
can Music Awards 2022 en la catego-
ría Álbum Latino Favorito; el Grammy 
2023 al Mejor Álbum de Música Urba-
na y los Premios Billboard de la Mú-

sica Latina 2022 en Mejor 
Álbum Latino del Año y 
Álbum de Ritmo Latino del 
Año, así como el Grammy 
Latino 2022 en Mejor Ál-
bum de Música Urbana.  

En Un verano sin ti, el vo-
calista Bad Bunny incluye 
colaboraciones con estre-
llas como Rauw Alejandro, 
Jhay Cortez y Bomba Es-
téreo. Además incorpora 
elementos del reggae, el 
dembow, el mambo, el me-
rengue, la bachata, la bossa 
nova, el soul, el trap, el hip-
hop y rock alternativo, en-
tre otros más.  

DESBANCA a Divide, de Ed Sheeran, al 
tener más de 13 mil millones de reproduc-
ciones; en los últimos tres años el material 
es el que más ha sonado en la plataforma

Nuevo récord 

LOS SHOWS de la 
gira Un verano sin 
ti recaudaron casi 
400 mdd en todo 
el mundo, según 

 y su gira por 
América del Norte 
los 356.5 mdd. 

Eltip

Puntos de califi- 
cación tiene de 

la crítica el disco, 
según Metacritic 

Los  artistas más 
escuchados en 
Spotify 

1. Taylor Swift 

2. Bad Bunny 

3. Peso Pluma
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LA RAZON + DECORACIÓN AL ESTILO BARBIE. La película por estrenarse el 20 
de julio ha causado tanto revuelo que hasta las casas se están pintando 
de rosa. Puedes añadir lámparas de este color o elementos decorativos.  
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Por Karen Rodríguez    
karen.rodriguez@razon.com.mx  

l Japandi es una de las ten-
dencias decorativas que ha 
cautivado en el interioris-
mo, porque mezcla lo mejor 
de dos mundos: el japonés y 

el escandinavo para proyectar un am-
biente armonioso, relajado y acogedor 
con un toque “perfecto-imperfecto”.  

Este estilo fusiona dos de las for-
mas de interiorismo más conocidas 
que son el Wabi-Sabi y el Hygge, 
que buscan generar espacios tran-
quilos y cálidos que evoquen un 

estado de alivio y felicidad.  
Para llevar esta filosofía al 

hogar y crear el mejor am-
biente en él, es necesario 

tomar en cuenta algunas 
claves para lograr esta 

decoración. 
El estilo Japandi 

apuesta por mate-
riales naturales; 

en los mue-
bles se reco-

mienda 

que sean de maderas claras, típicas del 
estilo escandinavo, con algunas piezas 
de mobiliario de madera más oscura 
como el nogal. También opta por sillas 
de fibras naturales, telas como el lino, 
el algodón, así como adornos que sean 
de cerámica, piedra o bambú de origen 
artesanal.  

Al igual que en el Wabi-Sabi y el 
Hygge, el Japandi retoma una paleta 
de colores neutra, la base son el beige, 
el blanco o el gris, los cuales 
pueden aparecer en las pa-
redes, en los suelos y en los 
muebles. También se aplica 
un toque en tonos pastel 
como rosa, azul y verde en 
algunos ornamentos, pero 
esto no exime la posibilidad 
que haya muros o cuadros 
con estos colores.  

Las plantas no deben fal-
tar en esta decoración para 
conectar con la naturaleza 
desde el interior de la casa y además 
para complementar los espacios.  

Se pueden usar composiciones 
de ramas y plantas que sean de color  
verde y algunos de los sitios en los que 
ubican son en las habitaciones o en 
los salones, se recomienda optar por  
bonsáis o bambús o una enredadera, 
deben ser en poca cantidad porque 

una de las características del  
Japandi es la simplicidad.  

Otro de los elemen-
tos que se re-

quieren para hacer del hogar un estilo 
Japandi es colocar objetos artesanales 
únicos como ornamentos. Se apuesta 
por elementos naturales, jarrones de 
vidrio y cuencos de cerámica.  

Aquí entra la filosofía del Wabi-Sabi 
y la belleza de la imperfección, ya que 
no importa que los objetos decorati-
vos tengan huellas del paso del tiem-
po como grietas, arrugas, oxidación o 
marcas del clima, ya que todo tipo de 

artefactos que siga esta des-
cripción son bienvenidos. 

Otra opción del Japandi es 
elegir piezas artesanales con 
acabados en bruto que apor-
tan textura a la hora de tocar-
las, pueden ser un espejo o 
una escultura que cumpla 
con estas características.  Por 
lo tanto esta tendencia per-
mite mezclar objetos nuevos 
con viejos.  

El minimalismo brilla en 
su máximo esplendor en este estilo de 
interiorismo, en ese sentido, el Japandi 
ofrece espacios prácticos, con elemen-
tos que tienen un propósito para que el 
espacio fluya y deja de lado las decora-
ciones y adornos superfluos. 

La simplicidad, la ligereza y el enfo-
que en la funcionalidad son los princi-
pales ejes en los que se rige esta forma 
de diseño, por lo que apuesta sólo por 
los elementos necesarios para tener un 
hogar que ofrezca paz y tranquilidad 
para los habitantes.  

J
Minimalismo 

LO MEJOR de dos 
mundos se reúne  

en este tipo de interio-
rismo; retoma lo sobre-

saliente del Wabi-Sabi y el 
Hygge para crear espacios 

UNO de los princi-
pales elementos del 
Japandi es la apues-
ta por los materiales 
naturales como ma-
deras, lino, piedra, 
bambú. Además de 
conjugar dichos ele-
mentos con plantas.  

Eltip

 LAS PLANTAS no pueden faltar en el Japandi.

 LAS TELAS como el lino y el algodón son características.

 RETOMA una paleta de colores neutra.

 EN ESTE ESTILO se recomiendan muebles de maderas claras.  PIEZAS ARTESANALES con acabados en bruto, una opción.

D E AC U E R D O C O N  Nicolina 
Olsen-Rule, del Museo del Diseño 
de Dinamarca, la decoración japan-
di comenzó hace 150 años, cuando 
artistas y arquitectos daneses visi-
taron Japón para inspirarse.

Eldato
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LAS ÁGUILAS están tasa-
das en 93 mdd e incrementan 
su valor en 12 por ciento; Car-
los Rodríguez, Erick Sánchez 
y Luis Chávez, los mexicanos 
mejor valorados

Por Enrique Villanueva
Enrique.villanueva@razon.com.mx

Obligado por su historia y afi-
ción a pelear por el título cada 
semestre, el América dio el pri-
mer paso para llegar a la meta 

este año al convertirse en el equipo más 
caro de la Liga MX, pues gracias a las con-
trataciones de Kevin Álvarez y Julián Qui-
ñones, el plantel de las Águilas está tasado 
en 93 millones de dólares, de acuerdo con 
el portal especializado Transfermarkt.

Esto significa un incremento del 12 
por ciento en dicho rubro, pues según 
información del mismo sitio los de Coa-
pa culminaron el periodo 2022-2023 
con un valor cercano a los 82 millones 
de billetes verdes.

Datos extraoficiales indican que la di-
rectiva del América habría desembolsado 
7.5 millones de dólares por el selecciona-
do nacional Kevin Álvarez, en tanto que 
por los servicios del colombiano Julián 
Quiñones pagó arriba de 10mdd.

De hecho Quiñones, quien el mes 
pasado inició su proceso para natura-
lizarse mexicano, es el futbolista más 
caro del campeonato mexicano de 
Primera División junto con el urugua-
yo Fernando Gorriarán, del campeón 
Tigres, al estar ambos valuados en 9.8 
millones de billetes verdes.

Julián Quiñones, quien llega a las fi-
las azulcremas procedente del Atlas, no 
pudo debutar este fin de semana con sus 
nuevos colores luego de que la Liga MX 
canceló el cotejo entre América y Queré-
taro por malas condiciones en la cancha 
del Estadio Corregidora.

Se espera que el sudamericano tenga sus 
primeros minutos con la camiseta de las Águilas 

el próximo sábado 15 de julio, cuando los dirigidos 
por el brasileño André Jardine reciban al Puebla en la can-

cha del Azteca en la tercera fecha del Apertura 2023.
Tras el colombiano y el uruguayo aparece el también 

charrúa Maximiliano Araújo, extremo izquierdo del 
Toluca, quien está tasado en 9.3 millones de dóla-

res. Después de él están empatados los mexica-
nos Carlos Rodríguez (Cruz Azul), Erick Sán-

chez (Pachuca) y Luis Chávez (Pachuca) 
con 8.7 mdd.

Poco después figura el tam-
bién seleccionado tricolor 

Alexis Vega, quien 

en su décimo certamen con Chivas está 
valorado en 8.2 millones de dólares. In-
mediatamente abajo del integrante del 
Guadalajara hay ocho jugadores igua-
lados en 7.6 millones de billetes verdes 
(Álvaro Fidalgo, Samir Caetano, Víctor 
Guzmán, Nicolás Ibáñez, Arturo Gon-
zález, Richard Sánchez, Jesús Angulo y 
Kevin Álvarez).

Chivas y Tigres, los últimos dos fina-
listas de la Liga MX, ocupan la segunda y 
tercera posición como plantillas más caras 
del Torneo Apertura 2023 con un valor de 
76.3 y 75.6 millones de dólares, de manera 
respectiva.

Monterrey y Santos cierran el top 5 de 
planteles más valiosos con una estimación 
de 73.1 y 65.5 millones de billetes verdes, 
respectivamente.

Cruz Azul y Pumas aparecen situados en 
el octavo y décimo puesto, en ese orden. La 
plantilla conformada por La Máquina está 

tasada en 54.8 mdd, mientras que la de los 
de la UNAM tiene un valor de 40.4 mdd.

En contraparte, los clubes menos valiosos 
del balompié nacional son Puebla y Queréta-

ro. La Franja está valuada en 27.4 millones de 
billetes verdes, en tanto que la de los Gallos Blan-

cos tiene un costo de 25.33 mdd.
El América se estancó en la ronda de semifinales en 

las últimas tres campañas, siendo la eliminación más 
reciente a manos de Chivas, resultado que derivó en 
la renuncia de Fernando Ortiz a la dirección técnica.

Las Águilas del América no se coronan en 
la Liga MX desde el segundo semestre del 
2018, cuando con un doblete de su can-
terano Edson Álvarez derrotaron al 
Cruz Azul en la final de vuelta del 
Torneo Apertura de aquel 
año en el Azteca.

RICARDO FERRETTI reconoció en conferen-
cia de prensa que está avergonzado por el mal 
inicio del Cruz Azul y que desea que las cosas 
cambien de inmediato con los refuerzos.

Chivas y Tigres siguen en el listado

Con Quiñones y 
Álvarez, América 
tiene al plantel 
más valioso de 

la Liga MX

LOS 
FUTBOLISTAS 

MÁS 
VALIOSOS

JULIÁN 
QUIÑONES 

9.8

FERNANDO 
GORRIARÁN 

9.8

MAXIMILIANO 
ARAÚJO 

9.3

CARLOS 
RODRÍGUEZ 

8.7

ÉRICK 
SÁNCHEZ 

8.7

LUIS 
CHÁVEZ 

8.7

ALEXIS 
VEGA 

8.2

JULIÁN 
QUIÑONES

Edad: 26 años
Nacionalidad: 

colombiana

KEVIN 
ÁLVAREZ

Edad: 24 años
Nacionalidad: 

mexicana

Cifras en millones de dólares

Plantillas más costosas del balompié nacional
Cifras en millones de dólares

AMÉRICA 93
CHIVAS 76
TIGRES 75
MONTERREY 73
SANTOS 65
LEÓN 56
TOLUCA 54
CRUZ AZUL 54
PACHUCA 48
PUMAS 40

13 Trofeos de la Liga 
MX tiene el cuadro 
americanista

2 Veces ha levantado 
Quiñones el título 
en México

30

Un adelanto. Luego de los diversos casos de acoso que se presentaron en 
la Liga MX Femenil, el presidente de la Liga MX, Mikel Arriola, hizo el anuncio 
oficial del protocolo contra la violencia de género, para combatir los inciden-
tes en contra de las jugadoras. Este lunes Arriola informó que cada uno de los 
equipos de la Liga MX Femenil tendrá su propia comisión para que se gestione 
cuando se presente un caso de violencia, discriminación o acoso en contra de 

las futbolistas. “Se creará una comisión dentro de la federación, dentro de la 
liga y dentro de cada club, con la lógica de que se genere este grupo con un mí-
nimo de tres personas y un máximo de siete”, dijo el presidente de la Liga MX. 
El “Protocolo contra la violencia y por la diversidad e inclusión” fue presentado 
en la compañía de Mariana Gutiérrez, titular de la Liga MX Femenil, quien mos-
tró su agradecimiento a Juan Carlos Rodríguez, presidente de la FMF.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

MARTES 11.07.2023AGENDA DEPORTIVA

Las Grandes Ligas tiene 
nuevo campéon de HR

EL HOME RUN DERBY de la MLB 2023 tuvo una histó-
rica presentación del mexicano Randy Arozarena, quien 
en su primera participación en el concurso de vuela cer-
cas se convirtió en el subcampeón, a tan solos dos pelo-
tas para empatar a Vladimir Guerrero Junior, el monarca.
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LOS MÁS CAROS DE AMÉRICA
JULIÁN QUIÑONES 9.8 mdd
Delantero
ÁLVARO FIDALGO 7.7 mdd 
Medio
RICHARD SÁNCHEZ 7.7 mdd 
Medio
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Martes 11.07.2023 • La Razón
DEPORTES

POR DANIEL ALONSO

Quedó claro desde un inicio que Lozano fue contrata-
do como bombero para encarar la Copa Oro; pero tam-
bién poco a poco, voces dentro de la esfera del futbol 
nacional como analistas, jugadores y ahora ha recibido 
la bendición de Jesús Martínez, dueño de Grupo Pa-
chuca, quien afirma que la continuidad del Jimmy no 
es mala opción para afrontar el Mundial de 2026.

No es poca cosa que uno de los dueños más im-
portantes en nuestro balompié como lo es Jesús 
Martínez le dé un espaldarazo a Lozano; su apoyo 
significa que ya es una realidad que el  extécnico de 
Necaxa y Querétaro está siendo considerado para el 
nombramiento oficial. Finalmente hay tiempo de 
sobra para preparar al equipo; se tiene el boleto en 
automático y eso puede permitir que Lozano trabaje 
con más calma. Ya después vienen los temas de siem-
pre: el manoseo o imposición de jugadores, la comer-
cialización (o explotación) del Tri y la obligación de 
quedar bien con todos los dueños de la pelota, pero 
ésa es otra historia. 

El primer paso para que eso ocurra, es ganar sí o 
sí la Copa Oro que actualmente disputa el Tricolor en 
tierras de nuestro vecino del norte. Paradójicamente 
los primeros noventa minutos cruciales serán en el 
Allegiant Stadium de Las Vegas, en donde el repre-
sentativo mexicano sufrió ante Estados Unidos una 
de sus peores humillaciones y provocó el tsunami 
que hoy tiene a Jaime Lozano al frente de la Selec-
ción Mexicana. El rival es Jamaica y si usted, querido 
lector, no ha seguido como muchos la actual edición, 
puedo asegurarle que los caribeños no serán un 
paseo por los casinos de Nevada.

Y en caso de avanzar a la final, el día domingo 
Lozano y sus pupilos deberán enfrentar a Panamá, 
el equipo que mejor se ha visto en el certamen o a 
Estados Unidos, quienes sufrieron hasta los penales 
para poder derrotar a Canadá. Sea cual sea el rival, el 
escenario y la obligación de ganar el título, será un 
primer termómetro para analizar si el “bomberazo” 
se transforma en un proyecto serio al más puro esti-
lo de Lionel Scaloni, actual entrenador de Argentina 
y campeón del mundo. Una hipotética derrota ante 
Panamá o contra Estados Unidos “B” pondría puntos 
suspensivos al Jimmy. 

Es importante recalcar e insistir hasta el cansan-
cio, que con el Jimmy al mando o con cualquier otro 
entrenador, el actual nivel del futbol y del futbolista 
mexicano se ha quedado estancado. Hay que olvi-
darse del odioso objetivo de querer “trascender” en 
el Mundial de 2026; con mucha suerte, México nue-
vamente quedará entre los 16 mejores. Hoy, no exis-
te una camada de promesas que estén jugando en 
Europa, al contrario, los que se van, regresan al poco 
tiempo, como ejemplo Erick Gutiérrez quien abortó 
la misión Europa muy pronto. Hay mucho trabajo por 
hacer si realmente los directivos mexicanos apuntan 
a la resurrección de nuestro futbol, dejar a Jaime Lo-
zano o traer a un nuevo entrenador, es la menor de 
las urgencias.

El día de mañana Jaime Loza-
no, el actual entrenador de la 

Selección Mexicana de futbol, se 
juega la primera de dos finales que 
pueden impactar directamente en 
su futuro.

EL ASPIRANTE

ARQUETIPO FUTBOL

La Conade no los apoya económicamente

Histórico: más de 300
atletas, sin Universiada
Redacción

Los problemas entre la Conade, su 
directora Ana Guevara y los depor-
tistas mexicanos no paran y ahora 
se negó a darle el presupuesto para 

la Universiada Mundial y más de 300 atletas 
no acudirán a dicho evento por primera vez 
en la historia.

El trabajo de Ana Guevara al frente de 
la Comisión Nacional de Cultura Física y 
Deporte (Conade) ha dejado mucho qué 
desear para los especialistas, atletas, direc-
tivos, políticos y en general, pues aseguran 
que no ha demostrado ser una buena repre-
sentante de los atletas mexicanos y en lugar 
de ayudarles sólo les perjudica, por lo que 
piden su salida.

El Consejo Nacional del Deporte de la 
Educación (CONDDE) alzó la voz y comentó 
que está en desacuerdo de la decisión toma-
da por Ana Guevara, pues afecta a muchos 
jóvenes deportistas y a algunas promesas 
que en los próximos años darán la cara por 
el país.

“Nos duele profundamente que la dele-
gación integrada por 310 de nuestros uni-
versitarios no cuente con la posibilidad de 
representar a México en la justa deportiva 
universitaria más importante del mundo 
en la cual somos el 8o lugar mundial; y a de-

ES LA PRIMERA vez que la delegación tricolor no va a un 
Mundial de dicha magnitud; el Consejo Nacional del Deporte 
de la Educación reprueba actitud de Ana Gabriela Guevara

ANA GUEVARA, 
en el abandera-
miento de los Cen-
troamericanos.

El Juego de Estrellas de 
MLB ya tiene abridores
Redacción

GERRIT COLE de los Yanquis de Nueva 
York abrirá el martes el Juego de Estrellas 
con el equipo de la Liga Americana y Zac 
Gallen de los Diamondbacks de Arizona 
abrirá por la Liga Nacional.

El mánager de la Americana, Dusty 
Baker, de Houston, y su contraparte, Rob 
Thomson, de Filadelfia, por la Liga Nacio-
nal, anunciaron el lunes sus alineaciones 
titulares antes del Derby de Jonrones.

Cole abrirá por primera vez en su sexta 
nominación al All-Star. Tiene marca de 
9-2, con efectividad de 2.85 y 123 ponches 
en 117 entradas. El derecho de 32 años se 
une a Lefty Gomez (5 veces), Red Ruffling 
(2 veces), Hank Borowy, Spud Chandler, 
Roger Clemens, Whitey Ford, Jimmy Key, 
Vic Raschi, Met Stottlemyre, Bob Turley y 
David Wells, como abridores de los Yan-
quis en la historia del Juego de Estrellas.

Gallen, el derecho de 27 años, tiene 
marca de 11-3, con efectividad de 3.04 y 

está empatado en el liderato de triunfos 
en las Grandes Ligas. Fue elegido por 
primera vez con una temporada de 125 
ponches en 118 1/3 entradas y es el tercer 
pitcher de los D-backs que abre el All-Star 
tras Randy Johnson en el 2000 y 2001.

cir y pensar de las autoridades que dirigen el 
deporte en el país, es demasiado presupues-
to para apoyar al deporte Universitario”, se 
puede leer en un comunicado por parte de 
el CONNDE.

La semana pasada se dio a conocer que 
se realizaron las gestiones adecuadas ante 
la Conade para pedir los apoyos para la justa 
a realizarse en China, peor se les fueron ne-
gados.

“Es un hecho lamentable que afecta el 
desarrollo del deporte universitario del país, 
tirando a la borda todo el trabajo y esfuerzo 
realizado en este ciclo deporti-
vo”, escribió el CONNDE.

MÁS PROBLEMAS. México 
hizo historia en los Juegos Cen-
troamericanos y del Caribe 2023 
con una cosecha sin preceden-
tes en medallas de oro, pero en 
el furor de la celebración se dio 
a conocer que la World Archery 
(Federación Internacional de 
Tiro con Arco) desconoció a la 
Federación Mexicana de Tiro 

con Arco (FMTA) por petición de la Conade.
“Se informa del desconocimiento de 

la Federación Mexicana de Tiro con Arco, 
como la federación representante de Mé-
xico ante World Archery, por solicitud de la 
Comisión Nacional de Cultura Física y De-
porte”, reveló la FMTA.

La FMTA informó que tras la resolución 
de la Conade se creó un consejo para montar 
una nueva organización que regule el tiro 
con arco en México.

“Bajo este contexto y por instrucción de 
la World Archery, se ha instalado un Comi-

té de Transición, con el objeto 
de que se constituya un nuevo 
organismo que gobierne el tiro 
con arco de nuestro país, al cual 
se han integrado funcionarios de 
CONADE y del Comité Olímpico 
Mexicano”.

México impuso varios récords 
en los JCC y entre las nuevas 
marcas se encuentra la de Ale-
jandra Valencia en tiro con arco, 
en la modalidad de recurvo indi-
vidual. 

GERRIT COLE en un partido de los 
Yanquis en la actual temporada.
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AMLO felicitó a la 
delegación mexi-
cana que participó 
en los JCC en San 
Salvador por la ob-
tención de 353 me-
dallas y anunció que 
todos los deportis-
tas recibirán apoyos 
económicos.

Eldato

353
Medallas ganó Mé-
xico en San Salvador 
durante 2 semanas
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